
Аптеки 
привили 
от гриппа
Сети заработали 
на эпидемии  
меньше обычного

Рекордный охват населения вак
цинацией от гриппа и ОРВИ при
вел к тому, что в прошлом  месяце 
продажи российских аптечных 
 сетей сократились на 5%. Тради
ционно в марте фармритейлеры 
наращивают обороты за счет эпи
демии. В будущем году ситуация 
для сетей может усугубиться, так 
как Минздрав планирует увели
чить закупки вакцин на 11%. 

Продажи лекарств в аптеках 
в марте 2019 года составили 86,9 мл-
рд руб.— это на 5% меньше, чем 
в том же месяце 2018 года, говорит-
ся в предоставленном „Ъ“ иссле-
довании DSM Group. Это нетипич-
ная ситуация для марта. Как следует 
из прошлых отчетов компании, тра-
диционно в этот период продажи ап-
течных сетей росли — на 14,3% год 
к году в 2018 году, на 9,1% в 2017 году. 

В марте 2019 года динамика ро-
ста продаж сократилась и по отно-
шению к февралю: так, она соста-
вила всего 3,6%, тогда как в прош-
лом году достигала 12,6%. В нату-
ральном выражении объем рын-
ка составил 435,9 млн упаковок, 
что на 2,3% больше, чем в февра-
ле, но на 11,3% меньше, чем в мар-
те 2018 года. В целом в первом квар-
тале 2019 года объем коммерче-
ского рынка лекарств в денежном 
выражении вырос по сравнению 
с аналогичным периодом 2018 го-
да на 1,7% и составил 255,2 млрд 
руб. Но в натуральном выражении 
этот показатель сократился на 3,9%, 
до 1,3 млрд упаковок.

Эту тенденцию подтверждают 
и участники рынка. В марте 2019 
года у воронежской аптечной сети 
«Фармия», по словам ее СЕО Романа 
Кубанева, динамика продаж сокра-
тилась по отношению и к февралю, 
и к марту прошлого года. За год из-
менилась и структура продаж: поку-
патели перешли из дорогостоящего 
сегмента в среднеценовой, а из сред-
неценового — в дешевый, добавля-
ет он. По словам господина Кубане-
ва, сократилась также динамика ро-
ста среднего чека.
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День всевращения
Как Владимир Путин глобус подписал

23 апреля президент Рос
сии Владимир Путин про
вел в Петербурге, где спу
скал на воду корабли, 
принимал новые  корпусы 
Суворовского училища 
и награждал активных дея
телей Российского геогра
фического общества. Спе
циальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников — 
о том, как крупный  бизнес 
справляется с легшей 
на его плечи нагрузкой 
по спасению живой приро
ды от продуктов его соб
ственной деятельности.

На заводе «Северная 
верфь» Владимир Путин при-
нимал участие в церемонии 
закладки двух серийных 
фрегатов проекта 22350 — 
«Адмирал Амелько» и «Адми-
рал Чичагов». Вернее, Влади-
мир Путин сам и был этой 
церемонией.

А также ему показали, как 
спускается на воду (и даже 
идет по ней) новая атомная 
подводная лодка «Белгород» 
из уже знаменитой (для ко-
го-то когда-то печально, воз-
можно, знаменитой) серии 
«Посейдон».

И были заложены два 
больших десантных корабля 
на заводе «Янтарь» в Кали-
нинграде... В общем, в этот 
день на свет появлялась це-
лая флотилия, и даже стран-
но: а что такого стряслось-
то? Ну и так ведь понятно, 
что украинским кораблям 
по маршруту, проложенно-
му их предшественниками, 
томящимися теперь в рос-
сийских тюрьмах, пути нет.

В п р о ч е м ,  В л а д и м и р 
Путин, кажется, ответил 

на этот вопрос, встречаясь 
со строителями:

— Для надежной оборо-
ны морских рубежей России, 
защиты наших интересов 
в Мировом океане, причем 
как в ближней, так и в даль-
ней морских зонах!

То есть дело, разумеется, 
не в мающихся украинских 
моряках. Амбиции, как го-

ворится, растут. Или возвра-
щаются. Или захлестывают. 
Или даже пожирают.

Свое знакомство с новы-
ми корпусами петербургско-
го Суворовского училища 
Владимир Путин начал с ос-
мотра портрета генералис-
симуса Александра Суворо-
ва и, главное, его фразы над 
портретом: «Потомство мое 

прошу брать пример». Вла-
димир Путин задержался 
у портрета, взглянул изуча-
юще на многозначительную 
фразу, подумал, словно при-
мериваясь к ней, и пошел 
дальше.

Следующим был зал, в ко-
тором разместился шахмат-
ный клуб Суворовского учи-
лища «Ход конем». Здесь Вла-

димир Путин встретил пре-
жде всего одного из лучших 
шахматистов мира Сергея 
Карякина. Тот признался, 
что сыграл с суворовцами 
несколько партий.

— Одну сыграли вни-
чью,— честно рассказал Сер-
гей Карякин президенту.

Действительно, ведь без 
детальной помощи самого 

Сергея Карякина суворовцу 
такую ничью сделать бы, на-
верное, не удалось. Здесь 
понадобились усилия обо-
их игроков.

Все это время рядом с Вла-
димиром Путиным стоял 
врио губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александр Беглов 
и внимательно слушал. Вер-
нее, так: внимательно стоял 
и слушал. Я на минуту отвлек 
господина Беглова прямым 
вопросом, который, по мо-
им представлениям, был не-
избежен в такой ситуации: 
играет ли он в шахматы сам.

— Конечно! — восклик-
нул Александр Беглов, и да-
же, быть может, чересчур 
громко.— И дочь научил!

— И вот вы с ней сядете 
и играете? — переспросил я.

— Да! — подтвердил Алек-
сандр Беглов.— И она меня 
уже обыгрывает! А ведь это 
я ее научил!..

Нет, боли в его голосе 
я не уловил.

Тем временем Владимир 
Путин выслушал юного до-
кладчика (голос взрослею-
щего мальчика уже выгля-
дел командным, доклад этот 
длиной в минуту он учил, 
наверное, весь последний 
месяц, а готовился к нему, 
так получается, всю жизнь 
и всю жизнь, наверное, бу-
дет помнить каждое свое 
звонкое слово из него, сло-
жившееся в повесть о буд-
нях суворовцев-шахмати-
стов). И спохватился:

— Я вам шахматы подарю! 
У меня много подарочных!.. 
Сереж!..
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Автокредиты 
по льготному конкурсу
Правительство отберет банки  
для получения субсидий

Правительство с 2020 года планиру
ет ввести конкурсный принцип опре
деления банков, которые смогут выда
вать льготные автокредиты и получать 
компенсацию из бюджета. Господдер
жку получат те, кто пообещает продать 
автомобили на наибольшую сумму, ис
пользовав меньше всего господдержки. 
Это не должно сказаться на конечном 
покупателе, полагают эксперты, но бан
ки с низкой долей на рынке потеряют 
 доступ к госсубсидированию.

Минпромторг меняет механизм выделе-
ния господдержки по программе льготного 
автокредитования. Согласно проекту попра-
вок, с 2020 года распределение субсидий бу-
дет проходить на конкурсной основе: с 1 октя-
бря по 1 ноября 2019 года Минпромторг собе-
рет с кредитных организаций заявки на учас-
тие в отборе, и шанс его пройти будет тем вы-
ше, чем больший объем продаж автомобилей 
в кредит в 2020 году на 1 руб. субсидии пообе-
щает компания. За недостижение обещанно-
го ее будут штрафовать. Документ разработан 
по поручению вице-премьера Дмитрия Ко-

зака от 31 января. Сейчас банки сначала вы-
дают кредиты, а потом подают в Минпром-
торг заявки на субсидию. Конкурсный прин-
цип предлагается применять и к другим ме-
рам господдержки промышленности, в том 
числе к субсидированию лизинговой ставки. 
По идее Дмитрия Козака, новая система рас-
пределения госсредств повысит эффектив-
ность поддержки промышленности. 

• По программам «Первый автомобиль» 
и «Семейный автомобиль» с 2015 года бан-
ки предоставляют скидку на оплату пер-
воначального взноса по кредиту в разме-
ре 10% стоимости автомобиля, для жи-
телей Дальнего Востока скидка увеличена 
до 25%. Выпадающий доход банкам компен-
сируется из бюджета. В 2019 году програм-
ма была запущена только в марте, а макси-
мальная стоимость автомобиля, который 
можно приобрести с господдержкой, сниже-
на с 1,5 млн до 1 млн руб. В бюджете на про-
грамму на 2019 год выделено 3 млрд против 
9,2 млрд руб. в прошлом году.
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Доход защитят  
капиталом
Граждан планируется избавить  
от потерь при смене пенсионного фонда

Система индивидуального пенсион
ного капитала (ИПК), разработанная 
Минфином и ЦБ, предполагает карди
нальное изменение системы перехо
дов и взимания вознаграждения негосу
дарственными пенсионными фондами 
(НПФ). Граждане наконец будут избав
лены от потерь инвестиционного дохо
да, которые уже превысили 120 млрд 
руб. При этом фондам придется выби
рать стратегию — либо долгосрочное 
 инвестирование, но редкое получение 
вознаграждения или же краткосрочное, 
предполагающее частый доход, но несу
щее высокие риски.

Правила переходов граждан между 
НПФ будут серьезно трансформированы, 
следует из текста законопроекта об ИПК, 
с которым ознакомился „Ъ“. Близкий 
к разработке концепции собеседник „Ъ“ 
подтвердил его аутентичность, но указал, 
что эта версия датирована февралем. «За-
конопроект был серьезно трансформиро-
ван, но в этой части остался прежним»,— 
пояснил он. Согласно тексту законопроек-

та, если гражданин решит поменять один 
НПФ на другой в системе ИПК, его новые 
взносы сразу будут передаваться в фонд, 
в который он приходит, а основные сред-
ства будут переданы в недельный срок по-
сле их фиксации. Период фиксации уста-
навливается фондом в пенсионных прави-
лах по ИПК, но не может быть более пяти 
лет с момента заключения участником си-
стемы договора с фондом.

Сейчас пенсионные накопления в слу-
чае «досрочного» перехода передаются 
в первом квартале следующего года после 
года, в котором гражданин написал заяв-
ление о смене страховщика. При этом на-
копленный инвестдоход может быть по-
терян, если с момента предыдущей фик-
сации прошло менее пяти лет. Если гра-
жданин напишет «срочное» заявление, 
то все его средства, включая инвестдо-
ход, будут переданы новому страховщику 
по истечении пяти лет с года подачи тако-
го заявления.
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Новый формат госуслуг — цифро
вые суперсервисы — должен ох
ватить 90% «соприкосновений» 
граждан и бизнеса с государст
вом. Со временем это взаимо
действие и вовсе должно стать 
незаметным. Насколько чинов
ники готовы перестроить мыш
ление, какие полномочия уже 
можно передать искусственно
му интеллекту и как власти бу
дут оказывать услуги без запро
са, „Ъ“ рассказал заместитель 
главы Минкомсвязи Максим 
 Паршин, курирующий феде
ральный проект по цифровому 
госуправлению.

— Как идет работа над суперсер-
висами?
— Мы определили 25 суперсервисов, 
которые охватывают основные жиз-
ненные ситуации граждан и бизне-
са и не менее 90% их «соприкоснове-
ний» с государством. Они расклады-
ваются примерно на 200 отдельных 
услуг федерального, регионального 
и муниципального уровня, а также 
на негосударственные услуги — на-
пример, банковские. По каждому су-
персервису сформированы коман-
ды, работа запущена. Всего в коман-

дах работает около 200 человек — со-
трудников органов власти разного 
уровня, экспертов, представителей 
Сбербанка и «Ростелекома». Мы идем 
от конечного результата, буквально 
от прототипа на смартфоне пользова-
теля, и ставим задачу, чтобы это был 
сервис уровня «пять звезд». Если реа-
лизация на «пять звезд» предполага-
ет бесконечное время и бюджет, мы 
говорим: ОК, пусть будет «четыре зве-
зды» — но не ниже.
— Почему именно 25 суперсерви-
сов? 

— Цифра 25, с одной стороны, доста-
точно амбициозна, с другой — вы-
полнима, мы должны решить про-
блему в течение двух лет. При этом 
мы не забываем об оптимизации от-
дельных услуг. Суперсервис ценен 
не только сам по себе, он приводит к 
изменению баз данных и информси-
стем органов власти под единым ар-
хитектурным надзором. 
— Насколько готовы регионы?
— Основная часть просит помощи и 
поддержки. Мы работаем в двух на-
правлениях: тиражирование луч-
ших практик и разработка типовых 
решений на базе единой облачной 
платформы региональных и муни-
ципальных услуг. Конечно, каждый 
регион уникален, но мы живем в од-
ной стране, и большая часть услуг 
носит типовой характер. Это тесно 
связано с концепцией «Госвеба» (ра-
бочее название) — единой экосис-
темы государственных и муници-
пальных информационных и сер-
висных ресурсов. Сейчас мы делаем 
единый конструктор сайтов, начи-
наем с четырех видов учреждений: 
школы, детские сады, учреждения 
здравоохранения и органы местно-
го самоуправления. Там будут еди-
ные принципы дизайна и предо-

ставления услуг, редакционная по-
литика, услуги, которые востребова-
ны пользователем: если я захожу на 
сайт школы, то я хочу узнать оценки 
своего ребенка. Начнем с несколь-
ких регионов.
— Какие сферы госуправления го-
товы к внедрению искусственно-
го интеллекта? 
— Да многие готовы. Если к ИИ от-
носиться не как к таинству, а как к 
совокупности технологий, его мож-
но и нужно применять. Например, 
для работы с обращениями гра-
ждан, обучив нейронную сеть по-
нимать суть обращения и маршру-
тизировать его до того чиновника, 
который должен проблему решить. 
Когда мы говорим о суперсервисах 
и моноуслугах, мы исходим из ма-
трицы зрелости цифровой услуги. 
От минимального, когда все толь-
ко на бумаге, до уровня «супер», где 
по большинству услуг решение мо-
жет приниматься автоматически, 
на основе алгоритма и онлайн, в мо-
мент обращения. Еще одно качество 
— это проактивность, когда услуга 
предоставляется без обращения гра-
жданина, а инициируется самим го-
сорганом. Государство должно быть 
незаметным. Звучит довольно ам-

бициозно, но суперсервисы как раз 
позволят эти общие принципы при-
землить на практику.
— Кто будет разрабатывать реше-
ния для государства: собствен-
ные команды или специалисты 
со стороны?
— Здесь нет однозначного решения. 
Какие-то вещи могут делаться в фор-
мате частно-государственного парт-
нерства, какие-то — только за гос-
деньги. Мы, как министерство, ви-
дим свою задачу в создании платфор-
менных решений, которые будут ис-
пользоваться не только для предо-
ставления госуслуг. Сейчас мы со-
здали дорогу, по которой ездит толь-
ко общественный транспорт. Может 
быть, пора открыть ее для всех участ-
ников движения? Хотя, возможно, 
предоставление этих платформ бу-
дет небезвозмездным: вопрос не 
только в том, чтобы вернуть бюджет-
ные инвестиции, но и в управлении 
спросом и борьбе со злоупотребле-
ниями. Решение должно быть пуб-
личным, мы будем его обсуждать. 

Интервью взяла  
Надежда Краснушкина
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«Государство должно быть незаметным»
Минкомсвязь — о том, как госуслуги станут суперсервисами

Росстат вчера опубликовал ретроспек
тивную динамику реально распола
гаемых доходов за последние шесть 
лет — оказалось, что в 2018 году по срав
нению с 2013м этот показатель снизил
ся на 8,3%, а не на 10,9%, как показывали 
прежние оценки. «Переоценка» произош
ла благодаря улучшенному наблюдению 
оплаты труда. Кроме того, по новой мето
дологии сбережения граждан устойчиво 
сокращались последние три года, а затра
ты на покупку недвижимости на первич
ном рынке — не росли.

Первая порция подробных данных о до-
ходах населения по новой методологии, на 
которую Росстат перешел с апреля 2019 года 
(см. „Ъ“ от 20 марта), позволяет сделать неко-

торые ретроспективные сравнения. В силу 
того, что новая методика, по данным статве-
домства, позволила снизить долю оценок в 
доходах (ненаблюдаемую часть в оплате тру-
да) с 25–30% до 11–12%, оказалось, что сни-
жение реальных располагаемых доходов в 
2018 году по сравнению с 2013-м составило 
8,3%, а не 10,9%, как следовало из прежней 
методики. 

Медленнее этот показатель снижался в 
2015–2017 годах, а в 2014-м его падение было 
фактически вдвое большим (1,2%). При этом, 
напомним, в 2018 году и прежняя, и обнов-
ленная методологии демонстрировали нача-
ло стабилизации показателя (0,1% снижения 
в старой против 0,1% роста — в новой мето-
дике) — но в первом квартале 2019 года она 

не продолжилась и реальные располагаемые 
доходы упали на 2,3% (см. „Ъ“ от 19 апреля).

Отдельный интерес представляет рассчи-
танная Росстатом структура доходов, расхо-
дов и сбережений населения в новой методо-
логии. Она, по словам как статистиков, так и 
независимых экспертов, более соответствует 
действительности и в большей мере наблю-
дается прямыми методами. В структуре дохо-
дов доля оплаты труда в 2018 году выросла до 
59,4% против 43,8% в прежней методике, бла-
годаря этому доля прочих доходов снизилась 
с 24,4% до 10,9%. Вместе с этим доля доходов 
от предпринимательства снизилась с 7,6% до 
6,4%, а от собственности — с 4,9% до 4,2% на фо-
не фактически неизменной доли социальных 
трансферов (19,4% против 19,1%). 

В то же время, главным образом в силу того, 
что к сбережениям теперь не относится покуп-
ка жилья на вторичном рынке и расходы на 
покупку иностранной наличной валюты, этот 
показатель резко сократился. Если в старой 
методологии сбережения составляли 10,9% де-
нежных доходов, то теперь — 3,7% в 2018 году 
(8,8% в новой же методологии в 2016 году). При 
этом 65% всего прироста сбережений в 2018 го-
ду обеспечили наличные рубли, а траты на по-
купку недвижимости на первичном рынке не 
менялись с 2016 года (2,3% доходов в 2018 го-
ду). В конечном итоге оказалось, что на теку-
щее потребление в 2018 году домохозяйства 
тратили 81,7% всех доходов (79,5% в 2017 году), 
а не 77%, как предполагала прежняя методика.

Алексей Шаповалов

Домохозяйства не экономят
Новая методология Росстата увеличила доходы граждан и лишила их сбережений

экономическая политика
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руб. должен составить, согласно проекту приказа Минтруда, размер прожиточного минимума на 
душу населения в целом по России в первом квартале 2019 года. Этот показатель на четвертый квар-
тал 2018 года был установлен на уровне 10 213 руб. Таким образом, величина прожиточного минимума 
возрастет на 5,9%. Кроме общего размера этого показателя, отдельно для трудоспособного населения 
РФ он будет установлен в размере 11 655 руб., для пенсионеров — 8894 руб., для детей — 10 585 руб. 
Минтруд пояснил, что эти цифры получены исходя из состава потребительской корзины, данных Росста-
та о ценах на продовольствие и уровня инфляции на товары и услуги в январе—марте этого года.

МСП

Две трети россиян  
не хотят  
быть бизнесменами

Число россиян, желающих открыть 
свое дело, остается на невысоком 
уровне. Как показали результаты 
опроса (1 тыс. человек), прове-
денного аналитическим центром 
НАФИ по заказу Минэкономики, 
предпринимателями хотят стать 29% 
респондентов, а 67% такого желания 
не изъявляют. Такие данные корре-
лируют с результатами проведенного 
в феврале этого года аналогичного 
опроса ВЦИОМа — тогда 25% 
россиян заявили о желании иметь 
свой бизнес, а почти две трети (63%) 
сообщили о том, что не хотели бы 
заниматься предпринимательством. 
При этом 10% участников опроса со-
общили ВЦИОМу, что у них уже есть 
собственное дело (в 2008-м доля 
таких людей была намного меньшей 
— 4%), таким образом, уровень 
предпринимательской активности 
в стране медленно, но все же растет.

Согласно опросу НАФИ, 
наибольший интерес к предприни-
мательству демонстрируют люди мо-
ложе 35 лет — практически каждый 
второй. Чаще задумываются о своем 
деле мужчины (каждый третий), 
среди женщин о желании заняться 
предпринимательской деятельнос-
тью заявила четверть опрошенных. 
При этом основная часть респон-
дентов считает, что начать свое дело 
сложно (62%). Лишь 24% высказали 
мнение, что это легко. Гражданам, 
с их слов, для открытия своего дела 
не хватает финансовой грамотности 
(29%), знаний в области маркетинга 
(25%), юридических и экономических 
знаний (24% и 23% соответственно) 
и понимания рынка (22%).

Примечательно, что, как пока-
зывают результаты опроса (и что 
может быть особенно интересно 
его заказчику — Минэкономики), 
большая часть респондентов не 
знает о программах господдержки 
(58%). Известны они лишь 33% 
опрошенных. Наиболее извест-
ны респондентам такие формы 
госпомощи, как гранты и субсидии; 
их назвали четверть опрошенных. 
Также были упомянуты льготные 
кредиты (16%), снижение налогов 
и количества проверок (6%). Наибо-
лее распространенными барьерами 
для развития бизнеса названы: 
налоговая нагрузка (47%), отсутствие 
стартового капитала (35%) и высокий 
уровень конкуренции (27%).

Интересно, что на основе 
этого и последующих подобных 
исследований Минэкономики 
планирует оценивать свою работу 
по нацпроекту «Малое и среднее 
предпринимательство» и выстраи-
вать кампанию по популяризации 
предпринимательства.

Евгения Крючкова

СТИМУЛЫ И БАРЬЕРЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА (%)
˜° ˛ ˝ ˙ˆ˜ˇ: ˆ˘ ФИ.
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Барьеры Стимулы

Москва, регион с самой низкой 
безработицей в РФ, переформа
тирует работу городской службы 
занятости: она будет ориентиро
вана на кадровые консультации 
для наиболее уязвимых групп на
селения и проблемных секторов 
рынка труда. Работа центров за
нятости интегрируется с офисами 
«Мои документы», а работа служб 
занятости будет скоординирова
на с приоритетами соцполитики. 
Москва — первый регион РФ, по
шедший на системную трансфор
мацию архаичных служб занято
сти,— этот опыт, видимо, имеет 
все шансы быть масштабирован 
в рамках страны.

Правительство Москвы раскрыло 
планы трансформации городских 
служб занятости. 19 апреля мэр Мо-
сквы Сергей Собянин открыл пер-
вый из четырех новых общегород-
ских и одного специализирован-
ного («Моя карьера») центров заня-
тости населения под брэндом «Моя 
работа», объявив о реформе служб 
занятости Москвы, которые к лету 
2019 года будут переведены в офисы 
«Мои документы» (56 территориаль-
ных служб).

Как рассказала „Ъ“ заместитель 
мэра Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия Рако-
ва, проект реализуется три месяца. 
Крупных изменений в городском 

бюджете он не предполагает (рас-
ходы под контролем департамен-
та — около 4 млрд руб. в год, вклю-
чая выплату пособий по безработи-
це). Реформа предполагает измене-
ние приоритетов служб занятости, 
ранее, как и во всей РФ, фактически 
выступавших в роли офисов офор-
мления пособий по безработице. В 
ее рамках флагманские центры «Моя 
работа» будут заняты карьерными 
консультациями, профориентаци-
ей, тренингами по поиску работы, 

разработкой индивидуальных стра-
тегий профессиональной подготов-
ки и переподготовки. В офисах «Мои 
документы» будет работать 61 тер-
риториальная служба занятости. По 
словам госпожи Раковой, в первую 
очередь они будут заниматься пред-
ставителями групп населения, име-
ющих проблемы с трудоустройст-
вом, или людьми в сложной жизнен-
ной ситуации: многодетные семьи и 
неполные семьи с детьми с низким 
уровнем доходов, люди предпенси-

онного возраста, люди с перерыва-
ми в карьере (в том числе женщины 
с детьми) и молодежь без опыта ра-
боты. Центр «Моя карьера» также бу-
дет специализироваться на трудоу-
стройстве и карьерных консультаци-
ях для лиц со специальными потреб-
ностями (в том числе с инвалидами в 
официальной терминологии).

Для более эффективной работы 
Москва радикально сократила адми-
нистративные процедуры для безра-
ботных: ранее оформление требо-
вало заполнения 24 документов, те-
перь — 11, время на бюрократиче-
скую работу сокращено почти вдвое, 
что освобождает его для диалога о ра-
боте. Все справки для постановки на 
учет доступны в тех же центрах «Мои 
документы».

Во многом цель проекта — ин-
тегрировать социальную и трудо-
вую политику Москвы в клиенто-
ориентированном бесплатном го-
родском сервисе: по словам Анас-
тасии Раковой, в его разработке ак-
тивно участвовали крупнейшие ка-
дровые и рекрутинговые агентства. 
Службы занятости нового формата 
будут заниматься и открытым мас-
совым, и индивидуальным отбором 
персонала по заказу конкретных ра-
ботодателей, но в мэрии подчерки-
вают, что активной конкуренции с 
профессиональными посредника-
ми на рынке труда не предполага-

ется: для служб занятости в отличие 
от агентств главный клиент — сои-
скатель вакансий, а не работодатель. 
Основным критерием успешности 
новых служб будет процент трудоу-
стройства соискателей.

Москва, один из крупнейших 
рынков труда в РФ, имеет минималь-
ный в стране уровень безработицы 
— 1,2% по МОТ, фактически речь 
идет об «отрицательных» уровнях 
безработицы, проблемных для ди-
намики ВРП. При этом абсолютная 
популяция бедных в Москве — так-
же крупнейшая в РФ в силу величи-
ны населения города, а из-за особен-
ностей городской экономики, ди-
намики рынка труда и демографии 
проблемы структурной безработи-
цы в городе часто воспринимаются 
резче, чем в других регионах. Отме-
тим, во многом именно ведомствен-
ная фрагментированность социаль-
ных служб эффективно блокирует 
выработку единых подходов к борь-
бе с бедностью и общих принципов 
социальной политики РФ в течение 
десятилетий по крайней мере на 
уровне регионов. Фактическое объ-
единение задач соцполитики и рын-
ка труда — решение, которое, как 
показал опыт «Моих документов» и 
МФЦ, с большой вероятностью будет 
применяться через некоторое время 
в других субъектах РФ.

Дмитрий Бутрин

Борьба с остаточной незанятостью
Москва сблизит социальную политику и борьбу с безработицей в единой сети госуслуг

Размер прожиточного минимума 
на душу населения (руб.)

10 819
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Мэр Москвы Сергей Собянин начал сближение социальной 
и трудовой политики города  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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И Владимир Путин повернулся к 
министру обороны с идеей насчет 
того, как лучше передать это все шах-
матному клубу «Ход конем».

Следовало, быть может, тут кому-
то сказать, что дареное не дарят, но 
было некому. Да и хорошо: дети-то 
хоть как рады будут.

Министерство, я видел, на этих де-
тях не экономило. Новые корпусы су-
воровского училища были, напри-
мер, облицованы кирпичом старин-
ной кладки, которой нынче в таких 
количествах не найдешь и у «Братьев-
немцев», чуть не единственных спе-
циалистов по такому кирпичу.

Только если предварительно раз-
рушить что-нибудь равновеликое из 
такого кирпича… Но, думаю, по тако-
му сценарию события все-таки не раз-
вивались. И мы видели бассейн, зал, 
где тренировались баскетболисты с 
мячами, которые были не по карма-
ну, может, и владельцу популярной 
команды «Бруклин Нетс»…

Нет, это все впечатляло и по разма-
ху уступало, возможно, только воен-
ному инновационному центру Мино-
бороны в Анапе да строящемуся хра-
му в парке «Патриот».

Владимир Путин продолжал ос-
мотр, и вот его ждали опять суворов-
цы, но уже в учебных классах. Один 
из них, 13-летний мальчик, демон-
стрировал президенту роботов соб-
ственной разработки. Роботы выпол-
няли прежде всего самые насущные в 
Суворовском училище команды:

— Упор лежа принять! — кричали 
им (а их было трое.— А. К.).

И роботы падали.
— Отжаться в количестве трех раз!
Но вот с этим у одного были уже 

проблемы.
— Не хочет! — констатировал го-

сподин Шойгу.
— Встать на голову! — немного 

нервно командовал мальчик.
Два робота встали. Непокорному 

роботу ощутимым шлепком по голо-
ве, а проще — подзатыльником, по-
мог другой мальчик.

Владимир Путин ушел, докладчик 
выдохнул, хоть и расстроенно: с робо-
том у него теперь появились, это оче-
видно, свои счеты.

— С другой стороны,— пожал он 
плечами, отвечая на мой вопрос,— 
роботы тоже…

— Люди,— подсказал я ему.
— Да,— согласился он,— потому 

что их делают люди.
И мальчик мне сразу еще больше 

понравился, хотя на самом деле он 
понравился мне еще раньше, когда 
за минуту до появления президента 
он заглянул в соседний класс, где Вла-
димир Путин уже вроде должен был 
находиться, вернулся оттуда с вытара-
щенными глазами и бросился к свое-
му воспитателю:

— Там Путина-то нет!
— А кто есть? — испуганно и в то 

же время хмуро переспросил тот.
— Только Шойгу! Кому доклады-

вать?!
Настоящее, недетское отчаяние 

было в его глазах. Все, к чему он гото-
вился так же, как члены шахматного 
клуба «Ход конем», вдруг рухнуло, и 
великолепная ясность жизни вдруг 
пропала, жизнь утратила свои очер-
тания, все теперь поползло во все 
стороны и разошлось по швам, пото-
му что суворовец не понимал, кому 

ему докладывать. То есть это все-таки 
был настоящий суворовец.

— Так,— сказал ему взрослый 
опытный человек, тоже ведь не ве-
давший, что и, главное, кто там, в 
этой соседней комнате.— Спокойно! 
Кого старшего увидишь, тому докла-
дываешь!

В одну эту фразу уложилась, давай-
те говорить прямо, вся воинская му-
дрость веков.

И 13-летний не мальчик, нет, а 
муж, повзрослевший за эти мгно-
вения не знаю на сколько лет, вдруг 

успокоился. И увидев среди входя-
щих прежде всего верховного глав-
нокомандующего, просиял и уже ни 
на секунду не замялся.

Через несколько минут Влади-
мир Путин был на стройплощадке 
Судебного квартала, где до сих пор 
планировалось возвести здания 
Верховного суда, судебного депар-
тамента и жилые дома. Господин Бе-
глов в рамках, очевидно, своих не 
только нынешних, но и планиру-
емых полномочий предложил на 
этом месте разбить парк и постро-

ить театрально-выставочную зону. 
В рамках своих действующих пол-
номочий Владимир Путин эту ини-
циативу поддержал. Все это должно 
было, очевидно, вызвать энтузиазм 
у жителей города — и возможно да-
же, что и вызовет. Впрочем, у кого-
нибудь ведь и подозрения вызовет, 
а они не нужные.

В историческом здании Россий-
ского географического общества еще 
через несколько минут началось засе-
дание. Президент РГО Сергей Шойгу 
рассказал о новых проектах общест-

ва, прежде всего о фестивале, «кото-
рый мы проводим раз в два года»:

— В этом году он пройдет в «Заря-
дье», и здесь будут представлены фак-
тически все уголки нашей страны, 
все этносы, народности: мы покажем 
ремесла и культуру, мы покажем, как 
живут, чем живут, как охотятся и ры-
бачат, как выделывают (и что выделы-
вают, да что там — просто вытворяют! 
— А. К.), сохраняют продовольствие, 
на чем плавают…

Леонид Михельсон, глава НОВАТ-
ЭКа, рассказал, как его компания на-
мерена участвовать в строительстве 
нового зимовочного комплекса стан-
ции «Восток» в Антарктиде.

Здесь, в зале, вообще собрались 
считай что все члены бюро РСПП. 
Они ведь естественным образом вхо-
дят в попечительский совет РГО, ко-
торый (или потому что) возглавляет 
Владимир Путин. То есть были даже 
те, кто отпросился с предновогодней 
встречи с Владимиром Путиным в де-
кабре 2018 года (все-таки пропустить 
два раза подряд — это перебор).

А также тут можно было заметить 
членов правительства, полярника 
Артура Чилингарова, а также знаме-
нитого спикера Совета федерации 
Валентину Матвиенко, членов реги-
ональных подразделений РГО… Но 
последние находились, конечно, в 
меньшинстве.

Леонид Михельсон знал, так те-
перь получилось, про станцию «Вос-
ток» все. Все это он рассказал и при-
сутствующим. И когда была основа-
на, и что она находится в самой экс-
тремально холодной точке земного 
шара. И что моральный износ стан-
ции составляет, главное, 90%.

— Сегодня станции как таковой 
нет,— признался Леонид Михель-
сон,— она погребена под трехметро-
вым слоем снега…

Но разработано техзадание на но-
вый комплекс, и инвестиции НОВА-
ТЭКа составят 4 млрд руб. Без сомне-
ния, станции повезло раз и навсегда.

С неподдельным интересом го-
сподин Михельсон рассказал при-
сутствующим, что самой большой 
проблемой было изготовить сани, на 
которых надо довезти модули стан-
ции до места. А просто грузоподъем-
ность саней должна быть пример-
но 60 тонн. На них привезут 2,5 тыс. 
кв. м новой станции: и жилые поме-
щения, и операционную, и оранже-
рею, и тренажерный зал…

Степень увлеченности (я уж не го-
ворю о степени вовлеченности) го-
сподина Михельсона была такова, 
что и закономерной повинностью 
его труд в этом проекте назвать язык 
не поворачивался. Нет, он, в самом де-
ле, похоже, увлекся.

Следующим докладчиком была 
автор многосерийного фильма «Се-
верный морской путь» Елизавета 
Листова. Собравшиеся смогли посмо-
треть небольшой ролик, сотканный 
из четырех серий фильма. «Впервые 
в истории люди, пропавшие в Аркти-
ке, были спасены! — доносился голос 
Елизаветы Листовой из телевизоров 
по периметру зала заседаний.— Чем 
толще лед, тем тоньше работа!.. Арк-
тика на кончиках пальцев!.. Здесь не 
ищут полярных звезд! Здесь их нано-
сят на карту!.. Льды для человека как 
космос! Покорение этого космоса — 
последняя тайна земли!..»

Так Елизавета Листова открывала 
для себя, а главное для нас, Арктику.

— Это были масштабные съем-
ки,— призналась она после просмо-
тра ролика.— Начиная с подштанни-
ков, простите, Анатолия Папанина, 
которые он возил с собой на Север-
ный полюс, до новейшего завода по 
производству сжиженного газа!..

В заключение Елизавета Листова 
добавила, что не может не поблагода-
рить РГО и госкорпорацию «Росатом» 
за поддержку и веру в документаль-
ное кино:

— Надеюсь, что будем продолжать 
в том же духе!

Надо полагать, что по крайней ме-
ре ей все это уже очень понравилось.

Из серьезных проблем в деятель-
ности РГО на заседании была озвуче-
на, по-моему, только одна: что в прош-
лом году ЕГЭ по географии выбрали 
всего 16 тыс. учащихся страны, и это 
на 4 тыс. меньше, чем в прошлом.

Да глава медиасовета РГО Дмит-
рий Песков в своем докладе сооб-
щил, что, несмотря на общую благо-
приятную обстановку по преумноже-
нию исчезающих видов животных, 
случаются неприятности. Так, поги-
бли два леопарда, самка и самец, по-
павшие в капкан браконьера.

Но есть и хорошие новости:
— Владимир Владимирович, вы 

котенка (леопарда.— А. К.) держали 
в руках, Грома, так сейчас он во Фран-
ции, по обмену отправили!

Всегда приятно, конечно, когда 
кто-то достойный попадает в конце 
концов во Францию, тем более по об-
мену, но президент отнесся к этой но-
вости, похоже, слишком хладнокров-
но, нельзя было не заметить: это ока-
залась не лучшая в этот день новость 
для него. Но все же котенка, надо над-
еяться, отдали в хорошие руки.

В целом ситуация тем не менее бла-
гоприятная. Стараниями представите-
лей крупного бизнеса, аппарата пра-
вительства (в особенности Констан-
тина Чуйченко, отвечающего за пого-
ловье амурского тигра) и админист-
рации президента (тут беспрецедент-
ны заслуги Сергея Иванова) количест-
во редких и редчайших особей в раз-
ных концах страны неуклонно растет.

А кое-где, похоже, уже и мечтать 
не о чем. Так, Дмитрий Песков рас-
сказал:

— В двух поселках, Белушья Губа 
и Рогачево, популяция белых медве-
дей достигла такого количества, что 
52 медведя пришли в эти поселки в 
поисках еды и не давали людям вы-
ходить на улицу!

Люди по каким-то причинам не 
хотели удовлетворять собой их голод 
и предпочитали голодать сами.

В конце заседания были розданы 
награды. Так, константиновскую ме-
даль РГО Владимир Путин вручил 
президенту Международной феде-
рации фехтования Алишеру Усмано-
ву: «За выдающийся вклад в деятель-
ность общества».

Вклад, по всей видимости, являет-
ся несрочным. А золотую медаль РГО 
получил Александр Чибилев — за 
вклад и вовсе нематериальный и по 
случаю 70-летия.

А господин Путин как первый 
председатель попечительского сове-
та РГО в его новейшей, как было ска-
зано, истории расписался на боль-
шом глобусе. Подпись оказалась раз-
машиста.

По-моему, от Курил до Аляски.
Андрей Колесников,  
Санкт-Петербург

Россия и Индонезия подписали контракт на постав-
ку более 40 единиц боевых машин пехоты БМП-3Ф 
и плавающих бронетранспортеров БТ-3Ф, которые 
должны поступить на вооружение Корпуса морской 
пехоты. Сумма сделки оценивается в $175 млн. 
Эти средства должны помочь производителю — 
Курганмашзаводу — исправить непростую финан-
совую ситуацию.

О заключении соглашения между Москвой и Джакар-
той, подразумевающего поставку 22 боевых машин пе-
хоты БМП-3Ф и 21 бронетранспортера БТ-3Ф, вчера сооб-
щили в Минобороны Индонезии. Факт сделки „Ъ“ под-
твердили в спецэкспортере «Рособоронэкспорте», доба-
вив, что техника будет поставлена для Корпуса морской 
пехоты Индонезии. А гендиректор компании Александр 
Михеев подчеркнул, что контракт на поставку БТ-3Ф Ин-
донезии «стал первым в истории России экспортным со-
глашением по этим машинам»: «При их разработке учи-
тывались пожелания партнеров и особенности эксплуа-
тации ими уже поставленных ранее БМП-3Ф».

Ранее Индонезия приобретала российскую бронетех-
нику дважды: в мае 2012 (соглашение на 37 БМП-3Ф) и в 
сентябре 2007 года (сделка на 17 таких же машин). На фо-
не всех поставок военной продукции в Индонезию (по 
данным «Рособоронэкспорта», с 1992 года ей было отгру-
жено техники и вооружений на сумму более $2,5 млрд) 
бронетехника занимала скромное место, значительно 
уступая авиационной технике. В 2003–2014 годах ВВС 
Индонезии усилились двумя истребителями Су-30МК, 
пятью Су-27СКМ, девятью Су-30МК2, а в феврале 2018 
года законтрактовали еще 11 новейших истребителей 
Су-35Э, став вторым их экспортным заказчиком после 

Китая. Но, по утверждению собеседников „Ъ“ в оборон-
ной промышленности, нельзя недооценивать контракт 
на БМП-3Ф и БТ-3Ф: несмотря на относительно неболь-
шую стоимость (четыре десятка машин оцениваются в 
$175 млн), власти Индонезии заключили его в условиях 
давления со стороны США и угрозы применения санк-
ций и первыми объявили о его подписании. Принци-
пиальную позицию Джакарты высоко оценил глава го-
скорпорации «Ростех» Сергей Чемезов, причислив Ин-
донезию к ключевым партнерам в Юго-Восточной Азии.

Не менее важен контракт и для производителя БМП-
3Ф и БТ-3Ф — Курганмашзавода, находящегося под 
управлением НПО «Высокоточные комплексы» (входит 
в «Ростех»). В 2018 году курганское предприятие впер-
вые завершило год с положительным финансовым ре-
зультатом, экспортный контракт позволит закрепить и 
увеличить достигнутый результат, говорит один из топ-
менеджеров ОПК. В 2019 году также планируется заклю-
чить долгосрочный контракт на серийную поставку бо-
лее 150 новых БМП-3 в интересах Минобороны, кроме 
того, предприятию предстоит модернизировать свыше 
540 машин БМП-2 и БМД-2, так что «загрузка его мощ-
ностей на несколько лет гарантирована»: «Но реальная 
прибыль напрямую зависит от наполнения экспортного 
портфеля, над этим ведется большая работа». Источник 
„Ъ“, близкий к руководству Минобороны, говорит, что в 
перспективе бронетранспортеры БТ-3Ф смогут частич-
но заменить бронетранспортеры БТР-80, находящиеся 
на вооружении российской морской пехоты. После это-
го продвигать данную машину на рынки «Рособоронэкс-
порту», вероятно, будет проще, полагает собеседник „Ъ“.

Иван Сафронов

Коммунисты объявили о выдвижении в несколь-
ких регионах тех же руководителей, что уже рабо-
тают там. В Иркутской области на второй срок уже 
собрался Сергей Левченко. В нынешнем сентябре 
намерен переизбраться мэром Новосибирска Ана-
толий Локоть, который в 2018 году отказался от гу-
бернаторских амбиций в пользу единоросса Анд-
рея Травникова. Господин Локоть будет выдвинут 
от КПРФ, но на выборы он пойдет «с программой 
развития», а сама кампания будет неполитизиро-
ванной, сказал „Ъ“ мэр Новосибирска. 

Президиум ЦК КПРФ вчера провел в Госдуме расши-
ренное заседание, на котором были почти все предста-
вители партии в исполнительной власти регионов. Для 
некоторых приглашенных это стало удачной площад-
кой, чтобы напомнить о себе. К примеру, экс-депутат Гос-
думы и экс-глава ЦКРК Владимир Никитин призвал ком-
мунистов перед выборами «защищать русский язык как 
основу народа». По его информации, правительство «го-
товит реформу алфавита»: «Из него предлагается убрать 
шесть букв, в том числе букву „ё“».

Правда, собрали коммунистов в Госдуме, чтобы обсу-
дить достижения Сергея Левченко и Анатолия Локотя. 
Выдвижение красного губернатора Иркутской области, 
во втором туре победившего единоросса в 2015 году, бы-
ло превентивно поддержано президиумом ЦК, хотя до 
выборов остается более года. Господину Левченко изби-
раться только в 2020 году, причем решение пока не было 
согласовано с администрацией президента, утверждают 
источники „Ъ“. Главным же инициатором мероприятия, 
по сведениям „Ъ“, был мэр Новосибирска Анатолий Ло-
коть: 23 апреля исполнилось пять лет с момента его пер-
вой инаугурации, а президиум ЦК одобрил его выдвиже-
ние на второй срок. Это решение было предсказуемо. В 

июне 2018 года Анатолий Локоть отказался от участия в 
выборах губернатора области в пользу тогдашнего врио 
Андрея Травникова («Единая Россия»), а в обмен ему было 
гарантировано сохранение прямых выборов мэра. Источ-
ники „Ъ“ отмечали, что схема была предложена в АП. 

После заключения пакта с господином Травниковым 
«произошла консолидация усилий для решения ряда во-
просов», сказал „Ъ“ Анатолий Локоть: «Политическое на-
пряжение между уровнями власти — город, область — 
вот это было снято и это пошло на пользу в решении ря-
да проблем, мы сразу попали в ряд (федеральных.— „Ъ“) 
проектов, и внимание к городу увеличилось». По словам 
мэра Новосибирска, теперь они с губернатором «склады-
вают усилия»: «Мы с Травниковым сегодня садимся и сов-
местно решаем вопросы. Я давно в такой ситуации так 
комфортно не работал, ну, мне кажется, и он тоже ком-
форт ощущает». Поэтому коммунист пойдет на выборы 
с «программой развития». «Конкурентная борьба между 
партиями есть, ее никто не отменял, как предусмотрено 
в законодательстве,— сказал господин Локоть.— Мы же 
сейчас говорим о другом, мы говорим о том, чтобы вы-
боры исполнительной власти в Новосибирской области, 
в городе Новосибирске не были политизированными». 

Выдвинут же он будет все равно от КПРФ. Господин 
Локоть напомнил, что он «секретарь обкома»: «Остано-
вить свои партийные взаимоотношения я не могу». Как 
скажутся договоренности на позициях КПРФ в регио-
не, которые традиционно сильны, к выборам в Госдуму 
2021 года, мэр предсказать не берется. «Есть такая пого-
ворка: пожуем — увидим. Дайте пожевать»,— сказал го-
сподин Локоть. На выборах в Госдуму 2011 года КПРФ на-
брала 30,3%, а «Единая Россия» — 33,8%. В 2016 году ком-
мунисты набрали 19,69%, партия власти — 38,4%. 

Максим Иванов

Индонезия вышла  
на поле брони
Джакарта купила в России новую военную технику  
для морской пехоты

Коммунисты могут повторить
Мэр Новосибирска и губернатор Иркутской области  
хотят снова переизбраться

Члены попечительского совета РГО глава «Газпром нефти» Александр Дюков (слева)  
и председатель совета директоров АФК «Система» Владимир Евтушенков чувствуют  
особое братство — они братья по РГО   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Членов РГО (глава «Газпрома» Алексей Миллер и глава Сбербанка Герман Греф)  
поддерживает чувство локтя   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

День всевращения
с1
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В Москву из Карачаево-Черке-
сии доставят бывшего перво-
го заместителя руководителя 
республиканского СУ Следст-
венного комитета России (СКР) 
Казбека Булатова, следовате-
ля управления Андрея Филиппо-
ва и начальника центра проти-
водействия экстремизму МВД 
КЧР Тимура Бетуганова. Им пла-
нируется предъявить обвине-
ние в превышении должност-
ных полномочий, из-за которого 
в течение девяти лет не удава-
лось раскрыть два политических 
убийства, а также выявить орг-
преступное сообщество, во гла-
ве которого стояли отстранен-
ный от должности член Совета 
федерации от КЧР Рауф Арашу-
ков и его отец Рауль. У послед-
них по ходатайству следствия 
для погашения ущерба аресто-
вали имущество.

Генерал-майора юстиции Казбе-
ка Булатова, его бывшего подчинен-
ного по СУ СКР старшего следовате-
ля по особо важным делам подпол-
ковника Андрея Филиппова и на-
чальника ЦПЭ МВД по КЧР полков-
ника полиции Тимура Бетуганова со-
трудники ФСБ и центрального аппа-
рата Следственного комитета задер-
жали с третьей попытки. Вначале в 
отношении офицеров проводилась 
доследственная проверка, потом, в 
феврале этого года, силовики прове-
ли у них обыски, которые, впрочем, 
не принесли существенных резуль-
татов. И вот вчера после новых обы-
сков руководство комитета приня-
ло решение об их задержании. При 
этом официальный представитель 
СКР Светлана Петренко сообщила, 

что все трое подозреваются в превы-
шении должностных полномочий с 
причинением тяжких последствий 
(п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ). По версии 
следствия, находясь в дружеских от-
ношениях с Раулем и Рауфом Арашу-
ковыми, они длительное время по-
могали им избежать привлечения к 
уголовной ответственности за тяж-
кие преступления — убийства, мо-
шенничества и организацию пре-
ступного сообщества (ст. 105, 159 
и 210 УК), что повлекло подрыв ав-
торитета органов государственной 
власти в КЧР.

Так, следователь Филиппов рас-
следовал совершенные еще в 2010 
году убийства лидера молодежного 
движения «Адыгэ Хасэ» Аслана Жу-
кова и советника главы КЧР Фраля 
Шебзухова, ожидавшего назначе-
ния премьером республики, а пол-
ковник Бетуганов со своими подчи-
ненными обеспечивал оператив-
ное сопровождение следствия. И хо-
тя родственники убитых, признан-
ные потерпевшими, с самого нача-
ла утверждали, что к преступлени-
ям причастен Арашуков-младший, 
эта версия фактически не проверя-
лась. А когда потерпевших поддер-
жал тогдашний сенатор от КЧР Вя-
чеслав Дерев, местные силовики на-
чали создавать проблемы не только 
ему самому, но и членам его семьи. 
Дерев-старший в итоге оказался под 
следствием за мошенничество, а 
его сына Эдуарда обвинили в избие-
нии полицейского. Дерева-младше-
го оправдал суд, а его отец, которого 
только недавно освободили из-под 
стражи, сейчас знакомится с мате-
риалами своего дела. По словам ад-
воката Руслана Коблева, на его под-

защитного Вячеслава Дерева и по-
терпевших республиканскими си-
ловиками оказывалось сильнейшее 
давление, с тем чтобы они измени-
ли свою позицию. По данным источ-
ников „Ъ“, о причастности к давле-
нию на потерпевших дали показа-
ния и сотрудники ЦПЭ, сообщив-
шие, что они действовали по ко-
манде своего начальника Бетугано-
ва. В организации двух убийств Ара-
шуков-младший был обвинен толь-
ко после того, как эти уголовные де-
ла были изъяты из производства ре-
спубликанского СУ СКР в централь-
ный аппарат Следственного коми-
тета. Примерно по такой же схеме 
развивалась ситуация и с масштаб-
ными махинациями с природным 
газом, принадлежащим «Газпро-
му». Руководителей региональных 
подразделений «Межрегионгаза», 
выявлявших аферы, отстраняли от 
должности, заменяя людьми, под-
контрольными Арашукову-старше-
му, а на некоторых даже возбужда-
лись уголовные дела.

Сегодня всем троим планирует-
ся предъявить обвинение в совер-
шении преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 286 УК, после че-
го сотрудники ГСУ СКР обратятся 
в Басманный райсуд с ходатайства-
ми об избрании обвиняемым меры 
пресечения в виде ареста. При этом 
следует отметить, что ранее среди 
проверяемых назывался еще один 
замначальника СУ СКР по КЧР Ар-
сен Езаов. По некоторым данным, 
теперь полковник Езаов рассматри-
вается в качестве свидетеля со сто-
роны обвинения.

Адвокат Рауфа Арашукова Анна 
Ставицкая новым задержаниям в 

КЧР не удивилась. По ее словам, «ког-
да доказательств не хватает, следст-
вие пытается заткнуть эти дыры 
новыми арестами представителей 
власти в надежде, что те признают-
ся и дадут показания». «Я не исклю-
чаю, что, выгораживая себя, новые 
фигуранты расследования будут ут-
верждать, что Арашуковы якобы ока-
зывали на них давление, мешая рас-
следованию уголовных дел об убий-
ствах»,— подчеркнула госпожа Ста-
вицкая, полагая, что это использует 
следствие. При этом адвокат убежде-
на, что доказательств вины Арашуко-
ва-младшего у следствия нет.

Пока ГСУ СКР разбирается с новы-
ми фигурантами из силовиков, Бас-
манный райсуд по ходатайству то-
го же следствия арестовал деньги на 
счетах в банках, а также земельный 
участок, три жилых дома и жилое 
помещение, расположенные в КЧР 
и принадлежащие Рауфу Арашукову. 
У его отца Рауля Арашукова под обес-
печительные меры попали еще три 
дома и земля.

Адвокаты Рауфа Арашукова зая-
вили, что «понятия не имеют», на ка-
кую сумму были арестованы день-
ги и недвижимость, поскольку сле-
дователь не оповестил их о заседа-
нии, где рассматривалось соответст-
вующее ходатайство. «Мы намерены 
в ближайшее время направить руко-
водителю следственной группы ГСУ 
СКР и в Басманный суд ходатайства 
о предоставлении защите копий ре-
шения об аресте имущества»,— зая-
вил „Ъ“ адвокат Сергей Шишов, от-
метивший, что это решение будет 
обжаловано.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин

К силовикам КЧР пришли люди посильнее
Задержаны офицеры правоохранительных органов республики,  
помогавшие Рауфу и Раулю Арашуковым

Волгоградский гарнизонный  
военный суд вынес решение  
по уголовному делу в отношении 
командира 6-й десантно-штур-
мовой роты десантно-штурмово-
го батальона одной из воинских 
частей, дислоцированных в Ка-
мышине Волгоградской области, 
Александра Слугина. Гвардии ка-
питан получил от сослуживцев 
40 тыс. руб. за выполнение нор-
матива по прыжкам с парашю-
том, однако дело в отношении 
него было прекращено за истече-
нием срока давности.

Согласно материалам дела, в ноя-
бре 2016 года к Александру Слугину 
обратились двое военнослужащих 
роты радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ), которым нужно было выпол-
нить норматив по прыжкам с пара-
шютом за 2016 год. Это им было не-
обходимо для получения ежемесяч-
ной надбавки за особые условия во-
енной службы в размере 50% от окла-
да, которая выплачивается только в 
случае выполнения норматива. Оба 
десантника объяснили в суде, что 
выходили с этим же вопросом к сво-
ему непосредственному командиру, 
но тот отказал подчиненным.

Александр Слугин согласился по-
мочь десантникам сделать по четы-
ре прыжка, но за это потребовал за-
платить ему по 20 тыс. руб. с каждого. 
За эти средства он обещал организо-
вать военнослужащим прыжки, тем 
более что это была одна из его долж-
ностных обязанностей как команди-
ра 6-й десантно-штурмовой роты. Де-
сантники согласились на взятку.

Вечером 15 декабря Александр 
Слугин встретился с десантниками 
роты РЭБ, получил на складе восемь 
парашютных систем Д-10, с участи-
ем офицера по воздушно-десантной 
подготовке проинструктировал воен-
нослужащих, организовал и провел 
укладку парашютов.

На следующий день, 16 декабря 
2016 года, на аэродроме Лебяжье про-
водились плановые прыжки с пара-
шютом личного состава воинской ча-
сти, в которых участвовали рядовые, 
сержанты и офицеры различных по-
дразделений воинской части, в том 
числе и РЭБ. Во время учений догово-
рившиеся с командиром 6-й десант-
но-штурмовой роты военнослужа-
щие из роты РЭБ сделали по четыре 
прыжка с парашютом, которые были 
записаны в соответствующей ведомо-
сти. В тот же день Александр Слугин 
получил 40 тыс. руб.

Преступление вскрылось в сентя-
бре прошлого года при проверке до-
кументов представителями Мини-
стерства обороны. В отношении Слу-
гина было возбуждено уголовное де-
ло по ч. 3 ст. 290 УК РФ (получение 
должностным лицом взятки за неза-

конные действия). Органы предва-
рительного следствия пришли к вы-
воду, что гвардии капитан незакон-
но передал вверенные ему парашют-
ные системы военнослужащим роты 
РЭБ без оформления соответствую-
щих документов.

Офицер частично признал вину, 
пояснив лишь, что получил средст-
ва за законные действия. Кроме того, 
он заявил, что потратил полученные 
им деньги на ремонт казарм, но в су-
де это не подтвердилось.

В ходе судебного расследования 
выяснилось, что в 6-й десантно-
штурмовой роте в обязанности Слу-
гина входило руководство выполне-
нием всех этапов подготовки лично-
го состава к десантированию и лич-
ный контроль за правильностью 
их выполнения. Вся организация 
прыжков была проведена в соответ-
ствии с правилами. Из-за нехватки 
снаряжения допускалось использо-
вание военнослужащими одной ро-
ты парашютных систем, закреплен-
ных за другой ротой.

Судья Волгоградского гарнизонно-
го суда Валерий Боков пришел к вы-
воду, что сама по себе организованная 
Слугиным укладка парашютных сис-
тем не может свидетельствовать о со-
вершении им незаконных действий, 
поскольку она проводилась под руко-
водством офицера воздушно-десант-
ной службы (ВДС), подпись в ведомо-
сти контроля подготовки к соверше-
нию прыжка с парашютом была вы-
полнена офицером роты РЭБ, коман-
дование роты РЭБ знало о том, что во-
еннослужащие подразделения гото-
вятся выполнить прыжки с парашю-
том, в связи с чем разрешило им выда-
чу оружия и убытие на аэродром.

Таким образом, суд счел возмож-
ным переквалифицировать преступ-
ление офицера ВДС на менее тяжкую 
статью «Получение взятки за дей-
ствия, входящие в служебные пол-
номочия должностного лица» (ч. 1 
ст. 290 УК РФ). Так как с момента полу-
чения взятки прошло более двух лет 
и срок давности за преступление не-
большой тяжести истек, уголовное 
преследование Александра Слугина 
было прекращено.

Адвокат гвардии капитана Слуги-
на Гульжанат Патахова отказалась от 
комментариев, пояснив лишь, что ее 
бывший подзащитный неоднократ-
но участвовал в боевых действиях и 
«очень уважаемый командир». «Про-
изошел форс-мажор, при котором от-
дельные военнослужащие не смогли 
выполнить норматив по прыжкам. 
Но нам удалось доказать, что прыжки 
были произведены законно»,— счи-
тает госпожа Патахова. По ее словам, 
Александр Слугин продолжает служ-
бу и сейчас находится в Чечне.

Сергей Петунин, Саратов

Прыжки мимо кассы
Офицера ВДВ осудили  
за поборы с контрактников

В Ингушетии были задержаны  
отец и сын Ибрагим и Багаудин 
Гантемировы, которые, по дан-
ным следствия, с 2015 года зани-
мались отмыванием и обналичи-
ванием похищенных бюджетных 
средств. По предварительным 
данным, через теневых банкиров 
могло пройти более 10 млрд руб., 
в том числе похищенные в ре-
зультате махинаций при реали-
зации крупных республиканских 
проектов.

Ибрагима и Багаудина Гантемиро-
вых из Малгобека вместе с десятком 
их предполагаемых сообщников за-
держали сотрудники полиции и ГУ-
ЭБиПК МВД, приехавшие работать 
в республику в рамках ее декрими-
нализации. На обнальщиков опера-
тивники вышли, проводя проверки 
в региональных министерствах и ве-
домствах, в том числе в минстрое и 
управлении госэкспертизы. Через 
них, как уже сообщал „Ъ“, прошли 
сотни миллионов рублей, выделен-
ных на строительство в селении Са-
гопши завода по производству сте-
клотары. Предприятие должно бы-
ло выпускать до 286 млн бутылок в 
год, но бюджетные средства, выде-
ленные на него, как полагают в пра-
воохранительных органах, исчезли у 
подрядчиков строительства и чинов-
ников, которые должны были контр-
олировать реализацию проекта.

Разбираясь с движением средств, 
оперативники установили, что часть 
из них была направлена фирмам-суб-
подрядчикам, на самом деле не ве-
дущим никакой финансово-хозяйст-
венной деятельности, и обналичена 
в местном отделении Россельхозбан-
ка. По тому же пути проходили день-
ги, выделяемые на другие проекты в 
республике. Их обналичкой, как уста-

новили оперативники, занимались 
Ибрагим и Багаудин Гантемировы 
из Малгобека. Гантемиров-старший, 
когда-то сам имевший небольшой 
строительный бизнес, с 2010 года за-
нялся финансовыми операциями, а 
потом привлек к делу своего сына и 
других родственников, а также дру-
зей. За обнальные услуги они получа-
ли до 10% от сумм, направляемых на 
счета связанных с ними фирм-однод-
невок. По словам источника „Ъ“, уже 
задокументировано обналичивание 
ими 5 млрд руб. Сейчас следствие раз-
бирается с документами, по которым 
через них могла пройти еще как ми-
нимум такая же сумма.

В отношении господ Гантемиро-
вых было возбуждено уголовное де-
ло по ч. 2 ст. 172 УК РФ (незаконная 
банковская деятельность с извлече-
нием дохода в особо крупном разме-
ре). По ходатайству следствия обо-
их подозреваемых заключил под до-
машние ареста Магасский городской 
суд. Отбывать аресты господа Ганте-
мировы будут в своем роскошном, 
по словам полицейских, особняке, 
в который они, по предваритель-
ным данным, и вложили часть дохо-
да от обнальных операций. Недви-
жимость, впрочем, вскоре также аре-
стуют для погашения ущерба по делу.

По данным „Ъ“, на причастность к 
незаконным финансовым операциям 
сейчас проверяют руководство реги-
онального филиала Россельхозбанка. 
А вскоре, очевидно, следствие вплот-
ную займется клиентами семьи Ганте-
мировых, среди которых, по предва-
рительным данным, могут оказаться 
многие из влиятельных чиновников 
республики, ведомства которых полу-
чали субсидии из республиканского 
и федерального бюджетов.

Олег Рубникович

В Ингушетии раскрыли 
семейный обнал
Чиновники обналичили 10 млрд  
через родственников из Малгобека

„Ъ“ стали известны  
подробности опроса  
одного из самых извест-
ных чеченских сепарати-
стов Ахмеда Закаева по 
делу об убийстве обозре-
вателя «Новой газеты»  
Анны Политковской, со-
вершенном в октябре 
2006 года. Господин За-
каев около полугода на-
зад уже рассказывал 
представителям семьи 
журналистки о том, что  
он не имеет отношения 
к этому громкому престу-
плению, и теперь может 
подтвердить свои слова 
официально.

По данным „Ъ“, Ахмед 
Закаев решил дать показа-
ния Следственному коми-
тету России (СКР) по делу об 
убийстве Анны Политков-
ской после того, как 3 ноя-
бря прошлого года встретил-
ся в одном из лондонских 
отелей с представителем се-
мьи журналистки адвока-
том Анной Ставицкой и за-
местителем главного редак-
тора «Новой газеты» Серге-
ем Соколовым. При этом, го-
ворят собеседники „Ъ“, при-
сутствовала и Марина Лит-
виненко, вдова отравленно-
го в 2006 году в Лондоне экс-
сотрудника ФСБ Александ-
ра Литвиненко. Хотя беседа, 
по словам источников „Ъ“, 
и проходила в неформаль-
ной обстановке за чашкой 
чая, господина Закаева зара-
нее предупредили, что про-
водится адвокатский опрос 
с его согласия.

В ходе этого мероприя-
тия, по данным „Ъ“, быв-
ший эмиссар лидера само-
провозглашенной Ичкерии 
Аслана Масхадова снача-
ла сообщил свои так назы-
ваемые установочные дан-
ные: в частности, что заре-
гистрирован в городе Гроз-
ном, в многоквартирном до-
ме, расположенном на про-
спекте, который сейчас но-
сит имя Владимира Пути-
на. Но большая часть вопро-
сов к господину Закаеву ка-
салась его взаимоотноше-
ний с людьми, которые, по 
версии СКР, были причаст-
ны к покушению на журна-
листку Анну Политковскую. 
В частности, речь шла о ны-
не покойном бизнесмене 

Борисе Березовском. Госпо-
дин Закаев, по данным „Ъ“, 
вспомнил, что познакомил-
ся с господином Березов-
ским еще в 1996 году, когда 
тот на посту заместителя се-
кретаря Совбеза России ку-
рировал ход российско-че-
ченских переговоров, кото-
рые привели к хасавюртов-
ским соглашениям. А позже 
их общение возобновилось 
уже в Лондоне. Господин За-
каев в ходе опроса также по-
яснил, что не был знаком и 
никогда не общался с клю-
чевым фигурантом дела об 
убийстве Анны Политков-
ской криминальным авто-
ритетом Лом-Али Гайтука-
евым, которого СКР считал 
главным организатором 
преступления (получил по-
жизненный срок и уже умер 
в колонии). Господин Зака-
ев, по данным опроса, так-
же рассказал, что с госпо-
жой Политковской его по-
знакомил Борис Березов-
ский в 2003 году в Страс-
бурге — тогда журналист-

ка взяла интервью у чечен-
ского эмиссара и опублико-
вала его в «Новой газете». Го-
сподин Закаев, говорится 
в материалах опроса, уточ-
нил, что с тех пор по телефо-
ну постоянно поддерживал 
отношения с журналисткой 
и «очень переживал за нее, 
так как она весьма жестко 
критиковала действия рос-
сийских властей в Чечне». 
Как сообщил в ходе опроса 
господин Закаев, в послед-
ний раз он видел госпожу 
Политковскую в сентябре 
2006 года, когда она приез-
жала в Лондон, и тогда он ее 
«настойчиво уговаривал не 
возвращаться в Россию». Од-
нако она, как следует из ма-
териалов опроса господи-
на Закаева, хотя и призна-
валась, что боится за свою 
жизнь, заявила, что «не мо-
жет бросить свою работу».

В свою очередь, адвокат 
семьи Анны Политковской 
Анна Ставицкая сообщила 
„Ъ“, что предусмотренный 
российским законодатель-

ством адвокатский опрос 
Ахмеда Закаева был прове-
ден из-за того, что ее кли-
енты остались недовольны 
результатами официально-
го расследования дела об 
убийстве Анны Политков-
ской, считая, что СКР так и 
не смог установить его за-
казчиков. По этому поводу 
ими была подана жалоба в 
Европейский суд по правам 
человека. Как рассказала 
адвокат, опрос занял более 
двух часов, у госпожи Ста-
вицкой были заранее заго-
товленные вопросы, на каж-
дый из которых господин 
Закаев «подробно и развер-
нуто отвечал». Как отметила 
госпожа Ставицкая, госпо-
дин Закаев назвал версию о 
его возможной причастно-
сти к убийству журналистки 
«Новой газеты» «бредовой». 
Господин Закаев, в частно-
сти, отметил, что после то-
го, как он оказался в эмиг-
рации, Анна Политковская 
«была практически единст-
венным журналистом, кото-

рый писал о его деятельнос-
ти, включая правозащит-
ную», а значит, планировать 
ее убийство с его стороны 
было бы абсурдом.

Отметим, что Ахмед Зака-
ев в 2007 году уже давал по-
казания следователям Ген-
прокуратуры в рамках рас-
следования обстоятельств 
смерти Александра Литви-
ненко, бывшего офицера 
ФСБ. По этому делу господи-
ну Закаеву никаких обвине-
ний не предъявлялось.

Напомним, что по приго-
вору Мосгорсуда за убийст-
во Анны Политковской Лом-
Али Гайтукаев и его племян-
ник Рустам Махмудов, стре-
лявший в журналистку, по-
лучили пожизненное за-
ключение. Братья Ибра-
гим и Джабраил Махмудо-
вы, следившие за жертвой, а 
также бывший милиционер 
Сергей Хаджикурбанов, ор-
ганизовавший слежку,— от 
12 до 20 лет колонии.

Муса Мурадов,  
Владислав Трифонов

Бывший эмиссар Ичкерии 
ответит на вопросы СКР
Ахмед Закаев готов дать показания  
по делу об убийстве Анны Политковской

Ахмед Закаев готов рассказать все, что он знает об убийстве Анны Политковской

«Ъ
»
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Вчера в Москве началось двухдневное 
общее собрание Российской академии 
наук: ученые приступили к обсужде-
нию новой государственной программы 
фундаментальных научных исследо-
ваний. Академики собираются пред-
ставить правительству 15-летний план 
работ, затрагивающий все научные ин-
ституты, университеты и госкорпора-
ции. Правда, ученые оставили за собой 
право пересматривать стратегию ка-
ждые пять лет.

Согласно президентским поправкам 
к закону о РАН, принятым в прошлом году, 
именно Академия наук отвечает за государ-
ственную программу фундаментальных на-
учных исследований. Предполагается, что 
РАН должна подготовить стратегию, объе-
диняющую научную работу всех профиль-
ных учреждений, от академических ин-
ститутов до госкорпораций. Академия же 
должна следить за ее выполнением.

Общее собрание РАН открыла профиль-
ный вице-премьер по вопросам социаль-
ной политики Татьяна Голикова. Она на-
помнила академикам и членкорам, что про-
грамма фундаментальных научных иссле-
дований «имеет в сегодняшних условиях 
чрезвычайное значение». «Она должна от-
ветить на те вызовы, которые сегодня сто-
ят перед нашей страной,— подчеркнула го-
спожа Голикова.— Программа должна стать 
основой для достижения тех результатов, 
которые обозначены в майских указах пре-
зидента». Также вице-премьер напомнила, 
что правительство ждет от РАН предложе-
ний по развитию научной, научно-техно-
логической и инновационной деятельнос-
ти в стране. «Такая работа поручается РАН 
впервые, мы очень рассчитываем, что она 
будет сделана качественно»,— сказала Тать-
яна Голикова. Предложения должны быть 
сданы до 1 декабря 2019 года. Одновремен-
но госпожа Голикова заметила, что прави-
тельство планирует провести ревизию эф-
фективности бюджетных затрат на научно-
исследовательские и опытно-конструктор-
ские работы. Она призвала академию «ак-
тивнее включиться» в разработку критери-
ев такой проверки: «Мы здесь очень на вас 
полагаемся». В конце выступления она еще 
раз призвала РАН чаще проявлять инициа-
тиву при работе над нормативными доку-
ментами, а не ждать, пока подойдут край-
ние сроки.

Вице-президент РАН Валерий Козлов рас-
крыл основные сведения о готовящейся 
программе. Она будет рассчитана на 2021–
2035 годы, однако каждые пять лет акаде-
мия будет ее пересматривать: «Мы будем 
проводить анализ того, что сделано за пять 
лет, и вносить в наш план корректировки». 
В каждом разделе программы будет пред-
ставлен «анализ мировых тенденций в той 
или иной области знаний, те ориентиры 
и горизонты, к которым мы стремимся».

Член президиума РАН Владимир Иванов 
рассказал, что программа будет состоять 
из шести основных разделов. Первый из 
них — прогнозы академии о вариантах на-
учно-технологического и социально-эконо-
мического развития России. Здесь же будут 
перечислены «большие вызовы» для отече-
ственных ученых. Второй раздел посвящен 
фундаментальным научным исследовани-
ям. Третий — исследованиям, проводи-
мым на высокотехнологичных установках 

«класса megascience». Четвертая часть — ис-
следования в рамках стратегии научно-тех-
нологического развития РФ. Пятая подпро-
грамма охватывает деятельность научных 
фондов. Последний раздел — научные ис-
следования «в интересах оборонной без-
опасности». «Это направление было тра-
диционно всегда в том или ином виде для 
РАН,— сказал господин Иванов.— И мы 
планируем более плотно заняться этой про-
блематикой».

Академик Козлов подчеркнул, что для 
успешного выполнения программы необ-
ходимо увеличить финансирование науки. 
«Мы тратим на фундаментальные исследо-
вания 0,15% ВВП, при этом развитые стран, 
в клуб которых мы стремимся попасть,— 
0,4% ВВП и даже выше. То есть в 2,5 раза вы-
ше показатель,— подсчитал академик.— 
Переход к лидирующим позициям в науке 

подразумевает устойчивый рост финанси-
рования, в объемах, сопоставимых с ана-
логичными показателями ведущих стран». 
«Простой факт: чтобы России догнать Япо-
нию по числу научных публикаций, сумма 
необходимых внутренних затрат на иссле-
довательские работы должна быть увели-
чена в 2,5 раза. Это мнение наших экспер-
тов»,— сказал Валерий Козлов.

Президент РАН Александр Сергеев при-
звал коллег активно участвовать в подго-
товке программ. «Нужны предложения от 
нас всех. Это программа не только для ака-
демии, но вообще для всей страны,— ска-
зал он.— Проект этой программы должен 
стать нашим совместным трудом. Нам надо 
душу вложить в этот документ». По его сло-
вам, проект программы будет представлен 
правительству этим летом.

Александр Черных

Академики задумались 
о вложении души
РАН готовит научный план на три пятилетки

Пересмотр системы наказания для пре-
вышающих скорость водителей стал од-
ной из главных тем конференции «Без-
опасная дорога», проходящей в Москве. 
До конца 2019 года по поручению вице-
премьера Максима Акимова МВД и Мин-
транс должны будут провести ревизию 
скоростного режима на федеральных 
трассах. Разрешенная скорость на от-
дельных участках должна быть повышена 
с 90 до 110 км/ч. ГИБДД, ранее предло-
жившая штрафы в 1,5–3 тыс. руб. для на-
рушителей скоростного режима, высту-
пила с новой идеей: обязать водителей, 
перевозящих детей, двигаться на 20 км/ч 
медленнее, чем предписано знаками.

Предложение отменить не подлежащий 
штрафу порог в 20 км/ч обсуждалось вчера 
в рамках конференции «Безопасная дорога» 
в Москве. Напомним, сейчас превышение 
скоростного лимита на 20 км/ч является нару-
шением правил дорожного движения, одна-
ко наказание за это не предусмотрено. Меж-
ду тем идея вновь начать штрафовать за нару-
шение скорости на величину более 10 км/ч 
обсуждается с 2014 года, в конце 2018 года 
дискуссия перешла в активную фазу. ГИБДД 
в связи с этим уже подготовила законопроект 
о введении штрафа в 1,5 тыс. руб. за превыше-
ние скоростного режима на 10–20 км/ч, 3 тыс. 
руб.— за превышение на 20–40 км/ч. Более то-
го, в МВД предлагают лишать граждан 50-про-
центной скидки при оплате штрафа при по-
вторных нарушениях („Ъ“ подробно расска-
зывал об этом 11 апреля).

«Молниеносных» и не прошедших «экс-
пертную проверку» решений по поводу штра-
фов за нарушение скоростного режима при-
ниматься не будет, заявил вице-премьер Мак-
сим Акимов (возглавляет правительствен-
ную комиссию по безопасности дорожного 
движения). «Это не доходная статья казны, 
это способ обеспечить безопасность и сохра-
нить жизни,— заявил он.— И прежде чем ка-
кие-либо решения принимать, мы все обстоя-
тельно изучим».

По мнению господина Акимова, снача-
ла необходимо пересмотреть скоростной ре-
жим на российских дорогах. До конца 2019 
года Минтранс и МВД проведут ревизию фе-
деральной дорожной сети и поднимут разре-
шенную скорость (например, с 90 до 110 км/ч), 
в частности, на только что построенных трас-
сах и участках, переживших капитальный ре-
монт. По словам господина Акимова, сегодня 
около 6 тыс. км дорог «уже отвечают высоким 
стандартам». Для региональных дорог должна 
быть подготовлена отдельная «дорожная кар-

та» по пересмотру режимов движения. Отме-
тим, что такая работа уже ведется: с 2013 года 
по инициативе ГИБДД примерно на 200 участ-
ках дорог скоростной режим был изменен.

Вице-мэр Москвы Максим Ликсутов, 
в свою очередь, настаивал на снижении по-
рога, за превышение которого водителей не 
штрафуют, с 20 до 10 км/ч. Чиновник счита-
ет это одним из основных инструментов для 
снижения социального риска в ДТП — числа 
погибших на 100 тыс. населения: к 2024 году, 
согласно указу президента 2018 года, показа-
тель должен снизиться с 13 до 4. «Это решение 
нужно принять побыстрее»,— заявил госпо-
дин Ликсутов, поддержав инициативу Госав-
тоинспекции отменить скидку для злостных 
нарушителей.

Начальник ГИБДД России Михаил Черни-
ков развил идею: если в автомобиле находят-
ся дети, скорость движения машины долж-
на быть на 20 км/ч ниже установленной. Со-
гласно ПДД, напомнил он, максимальная 
скорость движения по трассе для авто с при-
цепом ограничена 90 км/ч, без прицепа — 
110 км/ч: в правила можно было бы внести 
аналогичную поправку для детских перево-
зок. При этом начальник ГИБДД признал, что 
введение подобной градации будет сложно 
администрировать (практически все штра-
фы за скорость сегодня выносятся автомати-
ческими камерами).

Максим Акимов обратил внимание на 
проблемы с фиксацией нарушений с помо-
щью мобильных камер (их часто называют 
треногами). Такие приборы, напомним, ча-
сто вызывают негативную реакцию у води-
телей, особенно на фоне практики исполь-
зования в ряде регионов частных камер. Се-
годня на дорогах по всей стране «бессистем-
но» используется 4 тыс. треног, заявил госпо-
дин Акимов, необходимо провести реви-
зию мест, где они стоят. Мобильные камеры 
должны применяться исключительно в ме-
стах концентрации ДТП, отметил он, распо-
ложение таких зон водители должны видеть 
в открытых сервисах («Яндекс.Карты» и т. д.). 
До конца 2019 года такой сервис должен поя-
виться, он же должен показывать гражданам 
зоны дорожного ремонта. Столичные влас-
ти, в свою очередь, готовы присылать води-
телям SMS или push-сообщения при прибли-
жении к очагу аварийности (столичная сис-
тема фиксации нарушений позволяет отсле-
живать движение всех машин в городе), рас-
сказал „Ъ“ Максим Ликсутов, но для этого мэ-
рия сначала должна получить доступ к персо-
нальным данным водителей.

Иван Буранов

Детей предлагают 
приравнять к прицепам
Ужесточение наказания за превышение скорости 
остается предметом дискуссии

Национальный Институт защиты детства 
(создан некоммерческим Национальным 
фондом защиты детей от жестокого обра-
щения) опубликовал аналитический отчет 
об отношении россиян к использованию 
насильственных методов воспитания де-
тей. Исследование, основанное на опро-
се 1600 россиян, показало, что около 25% 
родителей прибегали к ремню. 67% опро-
шенных считают недопустимыми «серь-
езные физические наказания». Впрочем, 
табу не распространяется на такие про-
ступки, как воровство, хулиганство, куре-
ние и употребление алкоголя и наркоти-
ков: в этих случаях физически наказывать 
детей готовы две трети опрошенных. Ис-
следователи отметили, что в финансово 
благополучных семьях детей бьют реже, 
чем в бедных.

Социологическая группа «Циркон» в рам-
ках просветительского проекта «Дом под зон-
том» Национального института защиты дет-
ства опросила 1600 взрослых по всей России, 
чтобы выяснить, считают ли родители допу-
стимым физическое наказание детей. Иссле-
дование было выполнено при поддержке 
фонда президентских грантов на развитие 
гражданского общества. Итоги опроса в поне-
дельник представил в Москве председатель 
правления Национального фонда защиты де-
тей от жестокого обращения Александр Спи-
вак. По его словам, две трети россиян счита-
ют допустимыми физические наказания де-
тей, но заставить респондентов в этом при-
знаться крайне сложно. «Характер наказания, 
которое должно последовать за проступком, 
должен зависеть от степени серьезности про-
ступка»,— считают опрошенные родители. 
25% опрошенных сообщили, что как мини-
мум один раз пользовались ремнем для фи-
зического наказания за серьезные, с их точки 
зрения, проступки: курение, употребление 
алкоголя или наркотиков, хулиганство в об-
щественных местах и мелкое воровство. При 
этом допустимым для таких случаев физиче-
ское наказание считают до двух третей ро-
дителей, отмечают исследователи. В то же са-
мое время 67% опрошенных — те же две тре-
ти — считают «серьезные физические наказа-
ния» (такие как порка ремнем) недопустимы-
ми, и лишь 26% — допустимыми в редких слу-
чаях. Число тех участников, которые считают 
порку безоговорочно допустимым средством 
воспитания, не превышает 4%. Противоречия 
в цифрах социологи объясняют неискренно-
стью респондентов, а также тем, что подза-
тыльники и шлепки многими воспринима-
ются как более мягкая и допустимая форма 

наказания — ее практикуют больше полови-
ны опрошенных. При этом также около поло-
вины родителей считают, что нельзя кричать 
на детей и применять другое эмоциональное 
воздействие (допустимым крик считают 14%, 
допустимым в редких случаях — 36%). Запре-
ты и ограничения выглядят наиболее пред-
почтительной мерой: о недопустимости ог-
раничения пользования гаджетами заявили 
лишь 12% опрошенных, против других запре-
тов выступили 20%.

Господин Спивак отметил, что уровень об-
разования родителей существенно не меня-
ет их отношения к насильственным методам 
воспитания, однако в финансово благополуч-
ных семьях детей бьют реже. Кроме того, ис-
следователи пришли к выводу, что «мужчины 
в целом несколько чаще, чем женщины, про-
являют установки на допустимость физиче-
ских наказаний и их применение, что отража-
ет некоторые сложившиеся гендерные стере-
отипы поведения». Среди жителей сельских 
населенных пунктов процент допускающих 
насилие выше, чем в городах.

Среди причин использования физических 
наказаний эксперт Национального фонда за-
щиты детей от жестокого обращения Марина 
Мартынова называет «воспроизводство тра-
диционных сценариев воспитания», а также 
внутреннее напряжение родителя из-за того, 
что он плохо справляется со своей социаль-
ной ролью. Группа молодых родителей в воз-
расте от 18 до 24 лет заметно менее склонны 
применять насилие в воспитательных це-
лях, отмечают исследователи: это объясняет-
ся тем, что «молодые люди сами еще недав-
но были детьми и собственный опыт склоня-
ет их к неприятию насильственных методов». 
В то же время больше всего в вопросах воспи-
тания люди склонны доверять мнению пред-
ставителей старших поколений — дедушкам 
и бабушкам. Около трети россиян выразили 
готовность прислушаться к разъяснениям 
психологов и педагогов, но «на практике ре-
альное обращение к профессионалам распро-
странено слабо».

Около половины опрошенных считают, что 
отношение к физическим наказаниям детей 
в России может измениться, но 37% настрое-
ны скептически и в изменения не верят. Самы-
ми действенными способами изменения сце-
нариев воспитания респонденты назвали со-
здание «специальных передач по телевидению 
и радио и бесплатные лекции для родителей 
в детских садах и школах». При этом на самих 
опрошенных больше всего действуют «личные 
истории» пережитого насилия.

Дмитрий Кальченко

Ремень для особых случаев 
Российские родители готовы бить детей 
только за серьезные проступки

В конфликт между энергетиками и вла-
стями Хакасии, которой руководит ком-
мунист Валентин Коновалов, вклю-
чились федеральные чиновники. 
Полпред в Сибирском федеральном 
округе Сергей Меняйло «под свою от-
ветственность» попросил МРСК Сиби-
ри не отключать за долги коммунальные 
предприятия в шести муниципалите-
тах республики. Минстрой «направля-
ет в регион специалистов» для помощи 
в решении проблемы. Энергетики еще 
вчера утром грозили ограничениями 
снабжения, но после заявления полпре-
да передумали. В начале апреля в схо-
жей ситуации МРСК Сибири хватило га-
рантий господина Коновалова. Теперь 
в компании обвиняют власти Хакасии 
в «самоустранении» от ситуации, а те 
уверяют, что «делают все возможное» 
для ее исправления.

Сергей Меняйло заявил, что берет «под 
личный контроль» ситуацию с долгами пе-
ред энергетиками в Хакасии: «В регионе низ-
кие температуры, есть риск разморажива-
ния систем отопления, поэтому я обратился 
в „Россети“ (в этот госхолдинг входит МРСК 
Сибири.— „Ъ“) с просьбой под мою ответст-
венность не отключать электроэнергию ком-
мунальным предприятиям-должникам». Си-
туацию в Хакасии господин Меняйло назвал 
«полноценным энергетическим кризисом». 
По данным полпреда, ежемесячно долги пе-
ред МРСК Сибири в регионе растут на 60 млн 
руб. «Общими усилиями со специалистами 
„Россетей“ и органами власти республики 
мы найдем пути выхода из кризиса»,— уве-
рен он. Господин Меняйло считает дейст-

вия энергетиков, «вынужденных отключать 
должников», корректными и законными.

Вчера утром пресс-служба МРСК Сиби-
ри распространила обращение главы ком-
пании Павла Акилина, в котором он зая-
вил, что энергетики приступают к ограниче-
нию снабжения предприятий ЖКХ Хакасии 
«до уровня технологической брони». То есть 
компаниям-должникам оставляют количест-
во электричества, которого хватает лишь на 
минимальные потребности. До конца апре-
ля отключения запланировали для 18 пред-
приятий, в том числе во втором по величи-
не городе Хакасии Черногорске, а также в Ас-
кизском, Усть-Абаканском, Ширинском, Бо-
градском и Бейском районах. В МРСК Сиби-
ри сообщили „Ъ“, что их задолженность со-
ставляет 459,7 млн руб.: «Большая ее часть, 
порядка 300 млн руб., накоплена за вре-
мя правления Валентина Коновалова». Но 
«благодаря вмешательству» Сергея Меняйло 
в компании отказались от репрессий.

Энергокризис Хакасии начался в конце 
2018 года, вскоре после избрания господина 
Коновалова. Тогда МРСК Сибири предупре-
дила власти республики о том, что под угро-
зой отключения 300 муниципальных объек-
тов. В апреле энергетики ограничили пода-
чу электроэнергии на 13 предприятий Хака-
сии. Их снабжение было возобновлено по-
сле того, как господин Коновалов дал «лич-
ные гарантии» решить вопрос с долгами. Че-
рез неделю между господами Коноваловым 
и Акилиным состоялась встреча в Абакане. 
В результате почти часовой беседы на повы-
шенных тонах стороны не пришли к ком-
промиссу. «Тенденции к снижению задол-
женности не просматривается, а правитель-

ство республики самоустранилось»,— зая-
вил вчера господин Акилин.

Пресс-секретарь Валентина Коновалова 
Максим Усов сказал „Ъ“, что у бюджета ре-
гиона нет долгов перед энергетиками: «Дол-
ги есть у сбытовых предприятий, в том чи-
сле муниципальных, которые находятся 
в аренде, в частной собственности». Кроме 
того, самые крупные должники — банкро-
ты, а энергетики «не являются кредиторами 
первой очереди». «Платежи идут. Может, не 
в том объеме, в котором хотелось бы энерге-
тикам, но мы делаем все возможное»,— ска-
зал господин Усов Ситуация усугубляется 
тем, что с 2018 года Минфин РФ «ввел внеш-
нее управление» в отношении финансов ре-
спублики: «Москва не одобрит расходы, не 
предусмотренные принятым бюджетом». По 
словам Максима Усова, в ближайшее время 
в регион прибудут специалисты Минстроя 
РФ, которые изучат ситуацию в компаниях-
должниках. Он отметил, что в числе усло-
вий, выдвигаемых энергетиками, письмен-
ные гарантии погашения долгов: «Но мы не 
имеем права их давать».

Руководитель отдела экономических ис-
следований Института региональной экс-
пертизы Михаил Белый считает, что комму-
нальные проблемы в Хакасии наложились 
на политические. «Коновалову придется ид-
ти на компромиссы с Москвой. Если он этого 
не сделает, то игры с рубильником рискуют 
обернуться протестами»,— считает Михаил 
Белый. Он полагает, что регион не преодоле-
ет энергокризис без вмешательства федераль-
ного центра, а оно, в свою очередь, «девальви-
рует независимые позиции» главы региона.

Оксана Павлова, Новосибирск

Сергей Меняйло  
всматривается в темноту
Полпред занялся энергокризисом в Хакасии

Глава Минобрнауки Михаил Котюков (на экране) смотрел,  
как вице-премьер Татьяна Голикова просит президента РАН  
Александра Сергеева согласовывать исследования с профильными  
министерствами  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



От Владимира Зеленского ждут энергоэффективности
Какие задачи нового президента украинцы считают первоочередными

ЦИК Украины вчера подвел окончатель
ные итоги второго тура выборов: Вла
димир Зеленский набрал рекордные 
73,22% голосов. Украинцы многого 
ждут от нового президента, а завышен
ные ожидания грозят серьезными разо
чарованиями. Понимая это, его команда 
уже дала понять, что скорого снижения 
тарифов на коммунальные услуги ожи
дать не стоит — а ведь именно это гра
ждане Украины называют первоочеред
ной задачей избранного президента. 
Многое будет зависеть от того, удастся 
ли Владимиру Зеленскому заручиться 
серьезной поддержкой законодателей 
и чиновников. Надежда на это есть: с ка
ждым днем отток политиков и функцио
неров из лагеря пока еще действующего 
президента Петра Порошенко становит
ся все более массовым.

Не президентское это дело
В период между первым и вторым турами 
выборов Киевский международный инсти-
тут социологии (КМИС) опубликовал данные 
опроса, в ходе которого у украинцев спраши-
вали: что первым делом должен сделать пре-
зидент — кто бы им ни стал — после инау-
гурации. Можно было выбрать от одного 
до трех вариантов ответа, среди которых бы-
ли, например, «начать переговоры о вступле-
нии в ЕС» и «арестовать российские активы». 
Однако самым популярным оказался другой 
вариант — больше 39% опрошенных заяви-
ли, что ждут от главы государства в первую 
очередь снижения тарифов на коммуналь-
ные услуги. Для Украины стоимость воды, 
тепла и света — тема действительно острая. 
На оплату коммунальных услуг в прошлом 
году средняя семья тратила около 20% свое-
го дохода, больше уходило только на еду — 
чуть менее 50% заработка. В этой ситуации 
и Юлия Тимошенко, и несколько кандида-
тов второго и третьего эшелонов перед пер-
вым туром выборов строили свои кампании 
вокруг обещания снизить тарифы. Команда 
Владимира Зеленского тему тарифов в офи-
циальной агитации не использовала. Одна-
ко ей был посвящен один из информацион-
ных видеороликов, размещенных на офици-
альном канале кандидата. В этом ролике в те-
чение 20 минут господин Зеленский обсу-
ждает с экономистами из своей команды со-
стояние украинского рынка коммунальных 
услуг и приходит к выводу, что цены на услу-
ги для населения вовсе не рыночные, они 
установлены монополистами.

«80% украинского угля находится в од-
них руках, 85% угольной электроэнергети-
ки тоже находится в одних руках. Что са-
мое интересное, в тех же. О чем может идти 
речь, о какой конкуренции, когда это моно-
полия чистейшей воды. С электроэнерги-
ей забавная ситуация: цена на электроэнер-
гию на экспорт дешевле, чем для внутрен-
него рынка»,— говорит в ролике сам Влади-
мир Зеленский, при этом не указывая, что 
монополистом является принадлежащий 
богатейшему украинцу Ринату Ахметову 
холдинг ДТЭК.

Вообще конкретные фамилии и должно-
сти в ролике почти не упоминаются. В от-
личие от цифр. «Как только откроется ры-
нок электроэнергии, цена сразу упадет 
на 15%»,— обещает в том же видео участник 
команды Владимира Зеленского Андрей Ге-
рус. «Фонд энергоэффективности распола-
гает на сегодняшний день, чтобы вы пони-
мали, 3,2 млрд гривен (7,6 млрд руб.). Плюс 
€50 млн от Евросоюза, которые дали нам 
в виде гранта. Но фонд не запустился»,— рас-
сказывает еще одна участница команды Але-
на Бабак, разъясняя: целевое использование 
средств фонда способно существенно сокра-
тить потери тепла и воды в квартирах и в ко-
нечном счете снизить суммы в квитанциях.

Этот ролик собрал свыше 1,2 млн просмо-
тров и больше 10 тыс. комментариев, что яв-
ляется косвенным подтверждением исклю-
чительной важности для украинцев вопро-
са стоимости коммунальных услуг.

Однако уже через несколько часов после 
окончания триумфального для господина 
Зеленского голосования во втором туре вы-
боров его политический консультант Дмит-
рий Разумков заявил, что ожидать сниже-
ния стоимости коммунальных услуг вскоре 
после инаугурации не стоит. «Вы знаете, что 
сфера тарифов не находится в сфере компе-
тенции президента… Обещать, что сниже-
ние произойдет через день, два или три по-
сле инаугурации, было бы ложью. Это не-
простой, тяжелый процесс»,— сказал го-
сподин Разумков в эфире одного из украин-
ских каналов.

Зато другое предвыборное ожидание 
украинцев, скорее всего, оправдается. 
35,5% опрошенных КМИС ждут от прези-
дента снятия неприкосновенности с депу-
татов, судей и самого главы государства. 
Сам Владимир Зеленский обещал, что по-
кончит с особым статусом ряда госслужа-
щих уже вскоре после своего избрания. По-
пытки протащить через парламент законо-
проект, отменяющий неприкосновенность, 
не раз предпринимались и в предыдущие 
пять лет, он давно уже лежит в Верховной 
раде в ожидании рассмотрения. Но шанс 
быть принятым хотя бы в первом чтении 
у него появился только после избрания Вла-
димира Зеленского. Так, первый вице-спи-
кер парламента Ирина Геращенко в поне-
дельник заявила о необходимости «помочь 
новой команде» и проголосовать за иници-
ативу уже в четверг.

Текучка кадров
Владимир Зеленский еще не вступил 
в должность, а украинские депутаты и чи-
новники все более открыто демонстриру-
ют ему свою лояльность. В Верховной раде 
наиболее явный сигнал о готовности под-
держать молодую команду дал внефракци-
онный депутат Виталий Куприй. Господин 
Куприй и сам был одним из кандидатов 
в президенты, за него в первом туре про-
голосовало около 0,02% избирателей, а те-
перь он поддерживает своего бывшего кон-
курента. 8 апреля он даже зарегистрировал 
в Раде депутатскую группу «За Зеленского». 
Он пока единственный ее участник, но до-
вольно активный. «Данные экзит-полов 
свидетельствуют о том, что новым прези-
дентом будет Владимир Зеленский, и я ува-
жаю решение граждан и хочу поздравить 
Владимира Александровича с избрани-

ем»,— в нарушение регламента, дающего 
право первого голоса спикеру, буквально 
закричал в микрофон депутат Куприй сра-
зу после начала заседания согласительного 
совета — консультативного парламентско-
го органа, который занимается предвари-
тельным рассмотрением внесенных в Раду 
законопроектов.

Харьковский мэр Геннадий Кернес, пе-
ред первым туром публично выступав-
ший в поддержку Петра Порошенко, после 
оглашения результатов на какое-то время 
от публичного обсуждения государствен-
ных дел воздержался. Но в день голосова-
ния во втором туре он признался журнали-
стам, что недавно был в Израиле, где встре-
чался с опальным олигархом Игорем Ко-
ломойским, которого действующая власть 
называет основным спонсором Владимира 
Зеленского. На прямой вопрос о том, была 
ли встреча связана с президентскими выбо-
рами, господин Кернес ответа не дал.

Генпрокурор Украины Юрий Луценко пу-
блично избранного президента не хвалил, 
но послал сигнал, который можно расце-
нить как демонстрацию лояльности. Про-
куратура возобновила рассмотрение уго-
ловных дел в отношении бывшего главы 
администрации президента Бориса Лож-
кина и экс-главы Нацбанка Валерии Гонта-
ревой. Оба этих человека входят в окруже-
ние Петра Порошенко. В официальных бу-
магах прокуратуры госпожа Гонтарева, го-
сподин Ложкин и его бывший заместитель 
Алексей Филатов называются подозревае-
мыми в хищении миллионов гривен. Де-
ло это давнее, завели его еще в 2013 году, 
причем ранее Юрий Луценко заявлял, что 
у прокуроров нет претензий к Валерии Гон-
таревой и Борису Ложкину, а все обвинения 
в их адрес называл необоснованными. Рез-
кую смену позиции генпрокурора глава об-
щественной организации «Центр противо-
действия коррупции» Виталий Шабунин 
объяснил желанием продемонстрировать 
лояльность приходящей команде.

Покидает команду уходящего президен-
та и глава правительства Владимир Грой-
сман. О своей отставке он пока не говорит, 
наоборот, заявляет о готовности сотрудни-
чать с новым президентом, «если не будет 
идеологических разногласий». Однако осе-
нью господин Гройсман намерен принять 
участие в парламентских выборах во гла-
ве новой, не связанной с Петром Порошен-
ко политической силы. «Я не хочу быть ста-
тистом в следующем политическом сезоне, 
я хочу быть активным»,— пояснил свое ре-
шение премьер.

Тем временем, как сообщил источник 
„Ъ“, близкий к окружению действующего 
президента, штаб Петра Порошенко уже го-
товится к намеченным на 27 октября выбо-
рам в Верховную раду и даже ведет неофи-
циальные переговоры о возможном фор-
мировании оппозиционной Владимиру 
Зеленскому коалиции с представителями 
тех политических сил, у которых есть шан-
сы оказаться в новом составе парламента.

Матвей Шиманов, Киев

Владимир Зеленский обещал, 
что уже вскоре после своего 
избрания покончит с особым 
статусом ряда госслужащих, 
и это обещание он, скорее всего, 
выполнит  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Британцы зайдут 
в Европарламент по-новому
Проблемы с «Брекситом»  
привели к созданию новых партий

Перенос даты «Брексита» и необходи
мость участвовать в майских выборах 
в Европарламент (ЕП) побудили бри
танских политиков к созданию новых 
партий. Вчера о начале  предвыборной 
кампании заявила партия Change UK 
(«Изменим Соединенное  Королевство»), 
выступающая против выхода из ЕС. 
Ее антипод — созданная в феврале Пар
тия «Брексита». Опросы показывают, 
что она фаворит выборов, способный 
 надолго закрепиться в британской поли
тике. Социологи объясняют это устало
стью населения от затянувшегося про
цесса выхода из ЕС.

В партию Change UK вошли бывшие кон-
серваторы и лейбористы, недовольные по-
литикой своих прежних партий и вышед-
шие из них в начале 2019 года. Возглавил 
новую силу экс-лейборист Чукка Умуна, ко-
торого, по его словам, не устраивал анти-
семитизм в партии, неграмотные действия 
ее руководства, способствовавшие «Брек-
ситу» (хотя лейбористы были против него), 
и нежелание доверить кресло премьера ли-
деру Лейбористской партии Джереми Кор-
бину в случае победы на выборах-2022.

Среди членов Change UK — сестра экс-
главы британского МИДа Бориса Джонсо-
на, который был сторонником «Брексита» 
и ушел в отставку из-за несогласия с пла-
ном премьер-министра Терезы Мэй по вы-
ходу из ЕС. Рейчел Джонсон объяснила, что 
решила выступить против «Брексита», по-
тому что не хочет видеть, как этот процесс 
«уничтожает перспективы и шансы» ее де-
тей «жить, путешествовать и работать в Ев-
ропе». При этом она подчеркнула, что вы-
ступает не против брата, а за перемены.

Всего партия планирует выдвинуть 
70 кандидатов. Сейчас у Великобритании 
73 места в ЕП из 750. Изначально стра-
на не должна была участвовать в выборах 
в этот орган ЕС, так как «Брексит» был на-
значен на 29 марта, а выборы пройдут 23–
26 мая. С учетом выхода страны из ЕС бри-
танские места хотели частично урезать, 
а частично перераспределить между дру-
гими странами. Однако из-за отказа бри-

танского парламента утвердить соглаше-
ние Терезы Мэй с Брюсселем выход с по-
зволения ЕС сначала перенесли на 12 апре-
ля, а потом на 31 октября. Теперь Великоб-
ритания должна участвовать в выборах, 
и для новых политических сил это повод 
заявить о себе.

Уровень поддержки Change UK пока не-
высокий — по опросам компании YouGov 
от 15–16 апреля, на выборах в ЕП партию го-
товы поддержать 6% избирателей. Гораздо 
больше шансов пройти в Европарламент 
у Партии «Брексита». В противовес Change 
UK она выступает за выход из ЕС, и такая 
позиция устраивает 27,9% британцев. 

Возглавляет Партию «Брексита» Найд-
жел Фарадж — один из главных сторонни-
ков выхода, на протяжении десяти лет воз-
главлявший Партию независимости Со-
единенного Королевства и представляв-
ший ее в ЕП. В 2016 году после референ-
дума о выходе Британии из ЕС он покинул 
свой пост, объяснив это тем, что выпол-
нил главную задачу, ради которой пришел 
в политику. Членство в партии он при этом 
сохранил. О создании Партии «Брексита» 
он заявил на фоне трудностей с утвержде-
нием сделки с ЕС. К нему присоединились 
несколько депутатов ЕП, раньше входив-
ших в Партию независимости Соединен-
ного Королевства.

Новая партия получила поддержку сре-
ди парламентариев. Сейчас за нее собира-
ются проголосовать 62% членов двух па-
лат — общин и лордов, показал опрос Con-
servativeHome. Только 23% планируют под-
держать правящую Консервативную пар-
тию. При этом большая часть электора-
та традиционных партий также не соби-
рается голосовать за них на выборах в ЕП. 
За лейбористов готовы отдать голоса 22% 
избирателей, за консерваторов — 15%.

Аналитики объясняют популярность но-
вой партии усталостью от неудачных попы-
ток кабинета согласовать выход из ЕС, зло-
стью на перенос даты выхода «Брексита» 
и попыткой выразить свой протест через 
поддержку Найджела Фараджа.

Екатерина Мареева

Президент Египта 
укрепился на всех фронтах
Абдель-Фаттах ас-Сиси получил поддержку 
сограждан и коллег по Африканскому союзу

Президент Египта АбдельФаттах ас 
Сиси отпраздновал победу сразу на двух 
фронтах: домашнем и внешнеполити
ческом. Вчера стали известны резуль
таты референдума по принятию попра
вок к конституции Египта, позволяющих 
президенту остаться у власти до 2030 
года. Одновременно господин ас Сиси 
попытался упрочить позиции  Египта 
как ключевого игрока на африканском 
континенте: вчера в Каире прошло сра
зу два саммита лидеров Африканского 
 союза — по ситуации в Судане и Ливии.

88,8% участников референдума в Егип-
те проголосовали за изменение конститу-
ции, объявил вчера ЦИК страны. Согласно 
принятым поправкам, действующий ман-
дат президента продлевается до 2024 года, 
он также получает право баллотироваться 
еще на один — уже шестилетний, а не четы-
рехлетний срок. Закрепляется также роль ар-
мии в сохранении конституционного строя.

Примечательно, что укрепление власти 
президента ас-Сиси и египетских военных 
происходит на фоне аналогичных попыток 
его союзников в Судане и Ливии. Неслучай-
но лидер Египта как временный председа-
тель Африканского союза (АС) организовал 
в Каире сразу два мини-саммита по пробле-
мам этих стран.

На прошлой неделе АС дал временному 
военному совету Судана, который 11 апреля 
захватил власть в стране, 15 дней на то, чтобы 
передать управление государством граждан-
скому правительству. В противном случае 
Хартум мог лишиться членства в организа-
ции. Эти требования поддержал и Евросоюз.

В ходе встречи в Каире президент ас-Сиси 
убедил своих коллег, что поставленный уль-
тиматум нереален. «Президенты, присутство-
вавшие на саммите, сошлись во мнении, что 
15 дней недостаточно, и условились о трех-
месячном периоде для формирования пра-
вительства и придания гражданского харак-
тера переходному периоду»,— сказал пред-
ставитель канцелярии главы Египта Бассам 
Рады, подчеркивая роль своего президента.

Абдель-Фаттах ас-Сиси сравнил ситуацию 
в Судане с тем, что не так давно происходило 

в самом Египте, добавив: армия была на сто-
роне народа. Напомним, в 2011 году египет-
ская армия не позволила властям разогнать 
протестующих, что в итоге привело к отстав-
ке президента Хосни Мубарака, а спустя два 
года военные во главе с тогда еще минист-
ром обороны Абдель-Фаттахом ас-Сиси от-
странили от власти президента Мохаммеда 
Мурси. После этого для принятия новой кон-
ституции и проведения новых президент-
ских выборов, в результате которых Абдель-
Фаттах ас-Сиси получил полную легитим-
ность, Египту понадобилось десять месяцев.

С тем, что суданским властям нужно вре-
мя, поспорить трудно. Суданская оппози-
ция на прошлой неделе представила около 
ста различных вариантов переходного пе-
риода. Есть также различные предложения 
по составу временного правительства.

Египет, а также его арабские партнеры — 
Саудовская Аравия и ОАЭ, которые уже поо-
бещали финансовую поддержку временно-
му совету, устраивают те фигуры, которые 
взяли власть в Судане. Существует версия, 
что именно Каир, Эр-Рияд и Абу-Даби под-
толкнули суданских военных к решитель-
ным действиям на фоне не прекращавшихся 
с декабря народных протестов против прези-
дента Омара аль-Башира, опасаясь, что ини-
циативу перехватят люди, близкие к Катару.

Тройка в лице Каира, Абу-Даби и Эр-Рия-
да также активно поддерживает «Ливийскую 
национальную армию» во главе с фельдмар-
шалом Халифой Хафтаром, который в начале 
апреля внезапно начал наступление на Три-
поли, где заседает правительство националь-
ного согласия (ПНС). Это сорвало планы ООН 
и АС по проведению примирительных наци-
ональных конференций для поиска выхода 
из ливийского конфликта. Сдержанную пози-
цию по отношению к Халифе Хафтару заняли 
также Франция, США и Россия. На прошлой 
неделе ПНС напрямую призвало Париж и Ка-
ир пересмотреть свое отношение к фельдмар-
шалу. Но от своих позиций руководство Егип-
та не отказывается: президент ас-Сиси зая-
вил на саммите, что ливийской армии нужно 
дать шанс уничтожить терроризм.

Марианна Беленькая
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мировая политика
цена  
вопроса

После победы Владимира Зеленско-
го на президентских выборах на Ук-
раине его успели поздравить мно-
гие лидеры — от Дональда Трампа 
до Александра Лукашенко. Почему 
это не сделал Владимир Путин? Ведь 
Украина для России величина неиз-
меримо более важная, чем для Ва-
шингтона или Минска.

Ситуацию попытались объяс-
нить пресс-секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков и его помощ-
ник Юрий Ушаков. По их словам, по-
здравлять Зеленского «пока преждев-
ременно» по ряду причин. Во-первых, 
до вчерашнего дня не было офици-
альных результатов, во-вторых, вна-
чале нужно понять, какие шаги пред-
примет новый президент. Кроме того, 
легитимность самих выборов постав-
лена под вопрос, учитывая, что три 
миллиона граждан Украины были 
лишены возможности проголосовать.

Логика действий российской сто-
роны более или менее ясна: зачем 
бежать с распростертыми объятья-
ми навстречу коту, только выпущен-
ному из мешка и еще не доказавше-
му свою способность ловить нужных 
мышей и не показывать когти? И все-
таки официальные резоны отложен-
ного признания Москвой украин-
ских выборов вызывают вопросы.

Во-первых, формула «пока пре-
ждевременно» не позволяет опреде-
лить временную точку отсчета и гра-
ницы этого «пока».

«Пока» — в смысле, «как только, 
так сразу»?

Во-вторых, призыв дождаться 
«официальных результатов» отсыла-
ет к сугубо процедурным вопросам. 
Между тем выданный украински-
ми избирателями воистину огром-
ный кредит доверия Зеленскому сам 
по себе говорит о многом.

В-третьих, о вынужденном неу-
частии в выборах миллионов укра-
инцев было известно давно. Почему 
тогда нельзя было заявить об их не-
признании сразу, зачем поддержи-
вать интригу?

И наконец, остается неясным, ка-
кое конкретное действие или дейст-
вия должен будет предпринять Вла-
димир Зеленский, чтобы доказать 
Москве свою готовность к совмест-
ной работе. Посыпать голову пеплом 
прежней политики Киева и прийти 
с повинной за то, что делал не он? Где 
ему быстро взять тот кредит доверия, 
которым, допустим, пользуется посе-
тивший Москву незадолго до выбо-
ров другой участник президентской 
гонки на Украине Юрий Бойко? Ведь 
украинская политика для нового не-
опытного президента будет минным 
полем. Он остается полководцем без 
армии, не имея собственной пар-
тии, а соратники Порошенко жаждут 
реванша на осенних выборах в Раду.

Любой шаг Зеленского, воспри-
нятый как национальное предатель-
ство, может иметь для него убийст-
венные последствия.

Выступая 18 марта в Крыму, Вла-
димир Путин заявил, что «русский 
и украинский народы никогда 
не ссорились», а проблемы есть «толь-
ко с сегодняшним руководством Ук-
раины, с которым вряд ли можно сва-
рить кашу». Но вот «сегодняшнее ру-
ководство» пакует чемоданы, а укра-
инский народ свой выбор сделал. Так 
будем все-таки варить кашу с новым 
руководством Украины?

Судя по всему, возникшая пауза 
отражает нерешенность этого глав-
ного вопроса. Жизнеспособность 
прежней конфронтационной мо-
дели отношений с Украиной с от-
шлифованными формулировками 
и привычными клише в адрес «ре-
жима Порошенко» — той самой мо-
дели, к которой в Москве привыкли 
многие, уже не столь очевидна.

 А новая модель, обозначающая, 
чего же мы реально хотим от Украи-
ны и ее президента, учитывая его ок-
но возможностей, судя по всему, еще 
не выработана.

Жизнеспособность 
прежней, конфронта-
ционной модели отно-
шений с Украиной 
уже не очевидна, 
а  новая, судя по всему, 
еще не выработана

Сергей Строкань,
обозреватель



В прошлое воскресенье покупате-
лей гипермаркета Auchan в москов-
ском торгцентре «Авиапарк» ждал 
сюрприз. В алкогольном отделе ма-
газина появился знак, извещающий, 
что в связи с проведением праздни-
ка Вербное воскресенье продажа 
спиртного 21 апреля приостановле-
на. В Auchan позже объясняли, что 
получили соответствующую просьбу 
от управы Хорошевского района Мо-
сквы и директор магазина решил по-
следовать рекомендации.

Рекомендация действительно 
была. «Открытые медиа» опубликова-
ли копию письма главы управы Сер-
гея Бахрова от 19 апреля в адрес руко-
водителей предприятий торговли и 
общепита, где сообщалось о проведе-
нии государственных и религиозных 
праздников в апреле—июне 2019 
года. В их числе — Вербное воскресе-
нье, Пасха (21 и 28 апреля), Красная 

горка (5 мая) и день Святой Троицы 
(16 июня). В эти дни большое количе-
ство граждан посетит богослужения, 
а накануне — места захоронений. По-
этому, для надлежащего исполнения 
порядка, глава управы попросил ри-
тейлеров снять с продажи алкоголь-
ную продукцию, слабоалкогольные 
напитки, пиво, а также прохладитель-
ные напитки в стеклянной таре.

Сергей Бахров ссылается на по-
становление правительства Москвы 
и распоряжение мэра, которые регу-
лируют оборот алкогольной продук-
ции и порядок проведения массо-
вых мероприятий. В муниципалите-
тах нередко вводят временные запре-
ты на продажу спиртного по различ-
ным поводам, чаще всего — в дни на-
чала учебного года, выпускных, спор-
тивных событий и пр. Но апелляция 
к религиозным праздникам — это 
что-то новое.

Партнер юридического бюро «За-
москворечье» Дмитрий Шевченко 
отмечает, что муниципальные влас-
ти могут только рекомендовать огра-
ничить продажу алкоголя и за отказ 
ответственности нет. Но для ритей-
ла, видимо, иногда проще удовлетво-
рить просьбу, чем опасаться возмож-
ных последствий в виде ужесточения 
проверок.

По оценке Ассоциации компа-
ний розничной торговли, в структу-
ре дневной выручки магазина на ал-
коголь приходится 20–40% продаж. 
Для сети Auchan с оборотом около 
300 млрд руб. в 2018 году потери мо-
гут быть незначительны, но где га-
рантия, что поводов для ограниче-
ний не будет становиться все боль-
ше? Управу Хорошевского района 
Москвы пока волнуют только право-
славные, но в России множество дру-
гих конфессий, а религиозных празд-
ников наберется на десятки дней в 
году. При этом, выдумывая новые 
основания для ограничений на про-
дажу спиртного, создавая сложности 
для потребителей и бизнеса, чинов-
ники не понимают полную беспо-
лезность таких мер. Даже если запрет 
исходит от региональных властей и 
обязателен, всегда найдутся магази-
ны, не желающие терять выручку, 
пусть и с риском нарваться на штраф. 
Но эффективность мер, вероятно, по-
следнее, что волнует власти.

Правительство приблизилось к кон-
сенсусу по вопросу увеличения суб-
сидий нефтяным компаниям за по-
ставку топлива на внутренний рынок. 
По данным „Ъ“, размер компенсации 
может вырасти на четверть, необхо-
димые для этого средства будут полу-
чены за счет введения акциза на сред-
ние дистилляты и мазут, а также ро-
ста НДПИ на 37 млрд руб. при текущих 
ценах. Однако остаются разногласия 
относительно компенсации в 2020–
2021 годах — Минфин видит там вы-
падающие доходы бюджета пример-
но на 45 млрд руб. при текущих ценах. 
Окончательного решения нет, подчер-
кивают источники „Ъ“.

Минфин и Минэнерго в основном согласо-
вали новые параметры так называемой дем-
пфирующей компоненты обратного акциза 
на нефть. Эта компонента при высоких це-
нах на нефть должна компенсировать поте-
ри нефтекомпаний с тем, чтобы те не повы-
шали оптовые цены на топливо внутри Рос-
сии. При низкой цене нефти компании, на-
оборот, доплачивают в бюджет. Именно так 
случилось в начале этого года — тогда руко-
водители крупнейших нефтекомпаний жа-
ловались, что вынуждены платить в бюджет 
за реализацию бензина на внутреннем рын-
ке, и так для них убыточную.

Как следует из протокола совещания 
8 апреля у вице-премьера Дмитрия Козака 
(есть у „Ъ“, документ появился на прошлой 
неделе), формулу демпфера решено изме-
нить с тем, чтобы увеличить размер компен-
саций нефтекомпаниям. В частности, кор-
ректирующий коэффициент в формуле бу-
дет повышен до 0,75 с 0,6 в настоящее время. 
Это приведет к выпадающим доходам бюдже-

та, которые планируется покрыть за счет вве-
дения акциза по ставке дизтоплива на «все 
неподакцизные жидкие нефтепродукты». 
По данным „Ъ“, за счет этих мер можно по-
лучить 50–60 млрд руб., в том числе 46 млрд 
руб. за счет средних дистиллятов (их объем 
на рынке оценивается в 5 млн тонн), 2 млрд 
руб. за счет газойля и 14 млрд руб. за счет ма-
зута (около 1,5 млн тонн).

Кроме того, Минфин все же добился повы-
шения НДПИ — предлагается, что в диапазо-
не цены нефти $55–80 за баррель нефтекомпа-

нии будут платить дополнительно по 75 руб. 
с тонны добытой нефти, что даст 37 млрд руб. 
Если же цена нефти превысит $80 за баррель, 
эта дополнительная плата будет расти линей-
но, но в любом случае не превысит 204 руб. 
с тонны (т. е. 100 млрд руб. в целом по отрасли).

В Минфине, Минэнерго и аппарате Дмит-
рия Козака отказались от комментариев.

Однако окончательного решения нет, 
говорят собеседники „Ъ“ в правительстве 
и на рынке. Ключевое разногласие, по их сло-
вам, связано с использованием коэффици-

ента 0,75 не только в 2019 году, но и в 2020–
2021 годах. По действующему законодатель-
ству, с 2020 года размер корректирующего ко-
эффициента снижался с 0,6 до 0,5. Соответст-
венно, согласованные источники финанси-
рования демпфера не учитывают возникаю-
щую разницу в 0,1, которая возникнет, если 
будет применяться коэффициент 0,75. «При 
корректирующем коэффициенте на уровне 
0,75 в 2020–2021 годах нефтекомпании до-
полнительно получат около 45 млрд руб. еже-
годно при текущих ценах»,— оценил глав-
ный экономист Vygon Consulting Сергей 
Ежов. Минфин, по данным „Ъ“, считает эти 
деньги выпадающими доходами бюджета 
и настаивает на их компенсации.

Собеседники „Ъ“ на рынке отмечают, что 
введение акциза на средние дистилляты, га-
зойль и мазут призвано сделать невыгодным 
продажу суррогатного топлива. Вытеснение 
этого товара с рынка, в свою очередь, может 
привести к росту цен на дизтопливо, как это 
уже происходило в 2017 и 2018 годах. «Введе-
ние акциза повлияет на стоимость суррогат-
ного безакцизного дизельного топлива, кото-
рое до сих пор поставляется в ряде регионов 
под видом экзотических нефтепродуктов, 
не попадающих в категорию средних дистил-
лятов»,— говорит Сергей Ежов. Сегодня став-
ка акциза на дизтопливо составляет 8541 руб. 
на тонну, но при повышении на такую вели-
чину стоимость суррогата станет менее кон-
курентоспособной. «Дополнительное налого-
обложение приведет к замещению суррога-
тов качественным топливом, соответствую-
щим требованиям технического регламента, 
а поставщики суррогатов будут вынуждены 
уменьшить маржу»,— полагает эксперт.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22259,74 (+41,84)
РТС 1277,71 (+2,12)
FTSE 100 7523,07 (+63,19)

DAX 30 12235,51 (+13,12)
DJIA* 26671,18 (+160,13)
NASDAQ Composite* 8111,71 (+96,45)

*На 19:42.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.04.19
Австралийский доллар 45,3806
Английский фунт 82,9023
Белорусский рубль 30,5525
Датская крона* 96,1426

Доллар США 63,7906
Евро 71,7453
Индийская рупия** 91,5033
Казахский тенге** 16,8924

Канадский доллар 47,7403
Китайский юань* 94,9434
Норвежская крона* 74,8435
СДР 88,4859

Сингапурский доллар 47,0016
Новая турецкая лира 10,9337
Украинская гривна* 23,9095
Шведская крона* 68,3437

Швейцарский франк 62,6504
Японская иена** 57,0348
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Выдумывая новые 
основания для огра
ничений продажи 
спиртного, чинов
ники не понимают 
полную бесполез
ность таких мер

в торговые ограничения удивляли 
заместителя редактора отдела 
потребительского рынка

Анатолия 
Костырева

Автоинформаторы разговорились
Банковским клиентам мешает излишняя узнаваемость

Граждане стали жаловаться на то, что 
при звонке с доверенного номера бан-
ки автоматически их узнают и могут че-
рез автоинформатор разгласить конфи-
денциальную информацию. Причина 
жалоб — мошеннические звонки гра-
жданам с подменой номера банка, для 
которых часть информации злоумыш-
ленники получают через такую услугу. 
Ситуация не устраивает ЦБ, который 
требует введения в автоинформаторе 
второго идентификатора, чтобы сведе-
ния сообщались только клиенту, а так-
же включения «узнавания» лишь при 
наличии согласия. Однако пожелания 
регулятора выполняют пока единицы.

На сайте Banki.ru появились первые жа-
лобы клиентов на то, что автоинформатор 
кредитной организации их узнает, называ-
ет по имени, сообщает остаток и объем по-
следних операций по счету. Причины жалоб 
— поступившие этим клиентам мошенни-
ческие звонки с подменного номера банка. 
Данный вид атак на физлиц стал популярен 
в 2019 году (см. „Ъ“ от 29 марта). В этом случае 

при звонке в колл-центр с подменного номе-
ра мошенник через автоинформатор получа-
ет подробную информацию о счетах клиента. 
После этого мошенник звонит клиенту уже с 
подменного номера банка. В связи с подобны-
ми звонками граждане просят банки, чтобы 
они их «не узнавали».

Однако пока банки движутся в обратном 
направлении, делая сервисы автоинформато-
ров более словоохотливыми. Например, ВТБ 
сообщил о введении голосового сервиса IVR, 
который позволит голосом при звонке с дове-
ренного номера получить различные сведе-
ния. «В автоматическом режиме будут доступ-
ны стандартные сервисы: проверка баланса 
карты, финансовая информация по кредиту 
наличными и ипотеке, получение пин-кода, 
статус заявки на кредитный продукт и т. д.»,— 
отметили в ВТБ. Данные об остатке по карте 
доступны при звонке с доверенного номера 
во многих банках: Сбербанке, Райффайзен-
банке, Почта-банке, банке «Санкт-Петербург» 
и т. д. Причем в одних банках для этого нужно 
знать последние четыре цифры карты, в дру-
гих (например, в Сбербанке) сами предло-

жат карты на выбор. Есть автоинформаторы с 
меньшим функционалом. Например, Альфа-
банк сообщает дату и сумму платежа по кре-
диту, полную сумму досрочного погашения, 
а также статус рассмотрения кредитной заяв-
ки и статус готовности карты, но не баланс.

Однако ситуация с болтливыми автоин-
форматорами явно не устраивает Банк Рос-
сии. Ранее он уже рекомендовал банкам вво-
дить второй дополнительный идентифика-
тор (см. „Ъ“ от 17 апреля). В ситуациях, ког-
да клиент категорически против услуг авто-
информатора, регулятор также стоит на сто-
роне клиента. «Банк России обращает вни-
мание на недопустимость разглашения бан-
ком третьим лицам любой информации, со-
ставляющей банковскую тайну,— отметили в 
пресс-службе ЦБ.— С учетом этого до сообще-
ния любой информации о счетах и операци-
ях по ним банк обязан провести идентифи-
кацию позвонившего с учетом требований, 
предусмотренных действующим законода-
тельством и договором с клиентом». С пози-
цией регулятора согласны и эксперты по ин-
формационной безопасности. «Автоинфор-

матор, идентификация клиента — все это 
сервисы банка,— отмечает начальник отдела 
по противодействию мошенничеству ЦПСБ 
„Инфосистемы Джет“ Алексей Сизов.— И 
клиент от этого сервиса имеет полное право 
отказаться». По словам главы управления ин-
формбезопасности банка «Ренессанс-Кредит» 
Дмитрия Стурова, теоретически реализовать 
это можно, поставив доверенные телефоны 
клиентов, которые хотят проходить полную 
идентификацию, в стоп-лист, и банк их «не 
узнает». «Пока это реализовали единицы,— 
отмечает глава департамента информацион-
ной безопасности ОТП-банка Сергей Черно-
козинский.— До сегодняшнего момента тре-
бовалось обратное, чтобы при общении с 
банком клиенту не нужно было доставать па-
спорт или банковскую карту». Впрочем, в от-
дельных банках все же продумали вопрос от-
каза от «узнавания». Так, в пресс-службе Аль-
фа-банка сообщили, что у них есть возмож-
ность по запросу клиента отключить его «уз-
навание» в автоматических сервисах.

Вероника Горячева,  
Вадим Арапов

«Русал» подключается к скидкам
Компания пытается сэкономить за счет северных электростанций

По данным „Ъ“, «Русал» в попытке до-
биться снижения стоимости электроэ-
нергии для своего низкорентабельно-
го алюминиевого завода в Кандалак-
ше хочет купить одну из ГЭС «Газпром 
энергохолдинга» (ГЭХа) в Мурманской 
области. Одновременно обсуждается 
продление льготного тарифа с Коль-
ской АЭС. Но в ГЭХе сообщили, что не 
готовы продавать свою гидрогенера-
цию, а для атомщиков продление до-
говора с заводом крайне невыгодно. 
По оценкам аналитиков, действующие 
тарифы предприятия в два раза ниже, 
чем у других потребителей региона. 

«Русал» (входит в En+) обратился в адми-
нистрацию Мурманской области с просьбой 
поддержать работу местного Кандалакшско-
го алюминиевого завода (КАЗа). Компания 
хочет получить Нива ГЭС-3 (155 МВт), принад-
лежащую ТГК-1 (у «Газпром энергохолдинга» 
— 51,79%, у финского Fortum — 29,45%). «Ру-
сал» также запросил тарифных льгот на мест-
ном энергорынке. Такие предложения генди-
ректор «Русала» Евгений Никитин 3 апреля 
направил врио губернатора Андрею Чибису. 

В 2014 году «Русалу», несмотря на сопро-
тивление ГЭХа и Fortum, уже удалось вы-

купить у ТГК-1 Ондскую ГЭС (80 МВт) для 
Надвоицкого алюминиевого завода в Каре-
лии за 2,1 млрд руб.

Нива ГЭС-3 входит в состав Нивского каска-
да ГЭС (шесть станций мощностью 569,5 МВт) 
на Кольском полуострове. Каскад поставляет 
электроэнергию для КАЗа. «Русал» предлагает 
создать на базе ГЭС энергометаллургическое 
объединение с собственным или арендован-
ным геноборудованием. В таком случае «Ру-
сал» будет получать электроэнергию без над-
бавок, которые собирают с крупных потреби-
телей для создания новых энергоблоков. Юри-
дический статус сделки пока не обсуждался, 
говорит собеседник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей. Купив ГЭС и выведя ее с оптового энерго-
рынка, завод сможет приобретать электроэ-
нергию, по сути, по себестоимости выработ-
ки: из ее цены уйдет сетевая составляющая и 
энергосбытовая надбавка.

Электроэнергия — основная составляю-
щая себестоимости алюминия. Тариф на элек-
троэнергию для КАЗа в первом квартале 2019 
года составил 2,61 руб. за кВт•ч ($0,04 за кВт•ч 
по текущему курсу), это выше, чем у конкурен-
тов «Русала» — $0,03 за кВт•ч, отмечает Евге-
ний Никитин. Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала» оценивает рыночную стоимость Нива 

ГЭС-3 в 1,6–2,1 млрд руб. Но неясно, зачем «Ру-
салу» скидка для КАЗа, ведь текущий тариф за-
вода уже на 54% ниже, чем у других крупных 
потребителей региона — 4,82 руб. за кВт•ч. 
Средняя цена на электроэнергию в европей-
ской части РФ и на Урале — 5,043 руб. за кВт•ч.

В ГЭХе „Ъ“ сообщили, что знакомы с пред-
ложениями «Русала» и выступают против про-
дажи ГЭС, в Fortum и «Русале» от комментари-
ев отказались, в администрации Мурманской 
области не знают о предложениях «Русала». 

Параллельно «Русал» обсуждает возмож-
ность заключения нового свободного догово-
ра с «Росэнергоатомом» (РЭА), предыдущий за-
кончился в 2018 году. Впервые льготные тари-
фы были введены для КАЗа в 2014 году, когда 
экс-губернатор Мурманской области Марина 
Ковтун на встрече с Владимиром Путиным по-
просила «создать особые условия» в регионе 
и подчеркивала, что КАЗ находится под угро-
зой закрытия из-за снижения цен на алюми-
ний. Льготная цена по прошлому двусторон-
нему контракту формировалась по сложной 
формуле, привязанной к цене алюминия и 
электроэнергии, говорит источник „Ъ“ в РЭА. 
Максимальная скидка, по его словам, достига-
ла 30%. Теперь в «Русале» заявляют, что из-за ро-
ста цены на глинозем и снижения цены алю-

миния относительно 2018 года договор надо 
продлить до 2022 года, снизив цену до 70 коп. 
за кВт•ч. По оценке Владимира Скляра, вы-
падающие доходы РЭА тогда могут достигать 
1 млрд руб. в год. 

Энергосистема Мурманской области полу-
замкнута, поэтому РЭА сложно найти новых 
крупных потребителей. На Кольскую АЭС 
(1,76 ГВт) приходится 61,5% выработки элек-
троэнергии региона, в целом Мурманская 
область энергоизбыточна: выработка за ян-
варь—апрель 2019 года составила 5,4 млрд 
кВт•ч, потребление — 4,3 млрд кВт•ч. Потре-
бление из сети КАЗом в 2018 году, по данным 
„Ъ“, снизилось всего на 0,3%, до 1,248 млрд 
кВт•ч. Мощность КАЗа не столь велика — 
76 тыс. тонн алюминия в год, или 2% выпуска 
всего «Русала». В апреле 2018 года власти Мур-
манской области говорили, что готовы ока-
зать поддержку КАЗу, на тот момент предпри-
ятие «работало стабильно и за помощью не об-
ращалось». 

Максим Худалов из АКРА отмечает, что сто-
имость электроэнергии в цене металла в Мур-
манской области достигает 40–45%, с учетом 
ее дороговизны «речь может идти об околону-
левой рентабельности завода».

Татьяна Дятел
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Нефтяникам доплатят из добычи
Увеличение субсидий компаниям обеспечат повышением для них НДПИ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно „Ъ“, старейшее 
 профессиональное объединение участ-
ников финансового рынка — Профес-
сиональная ассоциация регистрато-
ров, трансфер-агентов и депозитариев 
(ПАРТАД) — может прекратить свое су-
ществование в качестве аккредитован-
ной саморегулируемой организации 
(СРО). Причина — постепенное сокра-
щение количества компаний учетной 
отрасли, финансовые проблемы, боль-
ший упор на методологию, а не на лоб-
бистскую деятельность. В случае ухода 
ПАРТАД с рынка единственной ассо-
циацией, объединяющей учетную 
 отрасль, останется Национальная 
 финансовая ассоциация (НФА).

Профессиональная ассоциация реги-
страторов, трансфер-агентов и депозита-
риев (ПАРТАД) может отказаться от стату-
са аккредитованной ЦБ саморегулируемой 
организации на горизонте года-полутора, 
рассказали „Ъ“ несколько источников, зна-
комых с ситуацией. Нынешние участни-
ки ассоциации в дальнейшем, вероятно, 
станут членами Национальной финансо-
вой ассоциации (НФА), которая обладает 
статусом СРО для компаний учетной отра-
сли (регистраторов, депозитариев и спец-
депозитариев).

По словам собеседников „Ъ“, в конце мар-
та был подписан меморандум о взаимопони-
мании двух ассоциаций. Сейчас завершается 
формирование координационного совета, в 
состав которого на паритетных началах вой-
дут десять представителей компаний—участ-
ниц обеих СРО. «С помощью этого механизма 
мы хотим исключить дублирование функций 
и добиться того, чтобы по одним и тем же во-
просам вырабатывалась общая позиция рын-
ка»,— пояснил председатель совета директо-
ров ПАРТАД Петр Лансков. По его словам, ор-
ганизации планируют развивать институт 
взаимного ассоциированного членства, даю-
щего возможность для участия в дискуссиях и 
мероприятиях дружественной СРО.

В ПАРТАД традиционно высокие компе-
тенции в области коллективных инвести-
ций (спецдепозитарная деятельность), а так-
же разработки в области IT, отмечает генди-
ректор АО «Реестр» Юрий Тарановский. Од-
нако темы регулирования и законодатель-
ных изменений, а также лоббистские функ-
ции сильнее в НФА, считает глава совета ди-
ректоров «Нового регистратора» Игорь Поля-
ков. По словам президента НФА Василия За-
блоцкого, разделение полномочий между 
двумя ассоциациями может привести к тому, 
что в конечном итоге функция СРО финансо-
вого рынка регистраторов и спецдепозита-

риев станет максимально концентрировать-
ся в НФА, однако окончательно вопрос будет 
решаться по результатам опыта совместных 
действий и по желанию участников СРО.

Причин возможной консолидации не-
сколько, говорят участники рынка учетной 
инфраструктуры. «Когда в 2016 году ЦБ уста-
новил критерии численности СРО, стало по-
нятно, что маленьких ассоциаций уже не бу-
дет. ПАРТАД в силу исторических особенно-
стей всегда была больше регистраторской 
СРО, а это очень маленький рынок. И он про-
должает сжиматься»,— поясняет господин 
Поляков. С этим же связаны и финансовые 
проблемы ПАРТАД.

По сути, функция саморегулирующего ор-
гана будет монополизирована, сетует госпо-
дин Поляков. По его словам, и в этой области 
необходима конкуренция. «На многих ве-
щах, которые сделала ПАРТАД, и сейчас рабо-
тает отрасль. И будет горько, если ее история 
закончится»,— говорит он. Однако, указыва-
ет один из представителей отрасли, работав-
ший на рынке с самого его зарождения, сей-
час ПАРТАД не может в полной мере соответ-
ствовать запросам своих участников. «Нуж-
ны сугубо практические вещи. Например, от-
крытие и лоббирование новых рынков. Что-
то, что нас загрузит работой и даст дополни-
тельные деньги, приведет к капитализации 
отрасли. Такой деятельности, к сожалению, 
в ПАРТАД нет»,— сетует собеседник „Ъ“. По 
словам гендиректора спецдепозитария «Ин-
финитум» Павла Прасса, европейский опыт 
говорит о том, что крупные объединенные 
отраслевые площадки работают эффектив-
нее. Особенно это заметно на примере не-
больших профессиональных сообществ.

Господин Лансков подчеркивает, что фи-
нального решения относительно отказа от 
статуса аккредитованной ЦБ СРО финан-
сового рынка еще не принято. «Мы попро-
буем сотрудничать с НФА, но у нас может и 
не получиться. И тогда каждый будет про-
должать функционировать, как раньше»,— 
 резюмирует он.

Мария Сарычева

ПАРТАД готова к уходу
Финансовый рынок может покинуть  
старейшее профобъединение От сроков фиксации зависит перемен-

ная часть вознаграждения НПФ (success 
fee). Согласно законопроекту, инвестдоход 
фонд разносит на счета своих клиентов по 
ИПК именно за период между фиксингами. 
И только в момент разнесения дохода НПФ 
имеет право взять причитающийся ему 
success fee (не более 15% от инвестдохода). 
Сейчас фонды разносят инвестдоход еже-
годно и, таким образом, имеют право выби-
рать success fee раз в год. 

По новым правилам разнести по счетам 
граждан убыток фонд уже не сможет, то есть 
в период между фиксингами он либо дол-
жен получить прибыль, либо за счет собст-
венных средств восполнить убыток. Если 
НПФ получит убыток на дату назначения 
гражданину выплат по ИПК, он также будет 
должен восполнить его из капитала. Вместе 
с тем в системе ИПК сохранится введенная 
для НПФ с прошлого года постоянная часть 
вознаграждения — фонд сможет ее полу-
чать раз в месяц, но не более 0,75% от стои-
мости чистых активов в год.

В Банке России и Минфине не ответили 
на запрос „Ъ“. «Если фондам будет позволе-
но устанавливать для себя разный срок фик-
синга, то это создаст сложную систему ба-
лансиров между интересами акционеров, 
менеджмента НПФ и их клиентов»,— счи-
тает управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. По его словам, акцио-
неры заинтересованы в более частом полу-
чении дохода, а значит, будут настаивать на 
как можно более частом получении success 
fee и уменьшении срока фиксинга. Менед-

жмент фондов будет стремиться к более 
длинному периоду фиксинга, чтобы иметь 
более долгий период безубыточности.

Клиент же, скорее всего, будет выбирать 
НПФ с коротким фиксингом. «Люди, ориен-
тируясь на синицу в руках и понимая, что 
в подобных НПФ стратегия консерватив-
ная, будут стремиться гарантировать себе 
стабильный заработок или хотя бы безубы-
точность на более коротких периодах,— по-
лагает эксперт.— В результате баланса этих 
различных интересов мы увидим, какие 
НПФ готовы смотреть на свою инвестици-
онную стратегию более стратегически и иг-
рать вдолгую, а кто мыслит более коротки-
ми горизонтами».

При выходе на пенсию участник систе-
мы ИПК может для выплат выбрать и дру-
гой НПФ и даже страховую компанию (вре-
мя начала участия страховщиков в систе-
ме будет установлено в профильных зако-
нах) при условии, если та вступила в систе-
му гарантирования ИПК (см. справку). При 
назначении пожизненной пенсии фондом 
деньги поступают в резерв пожизненных 
выплат НПФ, при этом фонд обязан обес-
печить ежегодную индексацию на уровень 
инфляции предыдущего года. Требование к 
фондам гарантированно индексировать на-
значенную пенсию на уровень инфляции, 
полагает гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов, заставит НПФ быть предельно кон-
сервативными по портфелю резервов по-
жизненных выплат, срезая возможную до-
ходность за счет предельного сокращения 
рисковых инвестиций.

Илья Усов

Доход защитят капиталом
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

П Р А В И Л А  И Г Р Ы И Н Д И В И Д У А Л Ь Н А Я  Г А Р А Н Т И Я

В рамках системы ИПК будет создана соответ-
ствующая система гарантирования, следует 
из законопроекта. «Она будет действовать 
и на этапе накопления, и на этапе выплат»,— 
 говорит человек, близкий к разработке кон-
цепции. В рамках этой системы будет создан 
фонд гарантирования ИПК в виде обособленных 
средств в Агентстве по страхованию вкладов 
(АСВ). Как предполагается, он будет пополнять-
ся за счет взносов, уплачиваемых НПФ, штра-
фов за несвоевременную и/или неполную их 

уплату, доходов от инвестирования средств 
 этого фонда и т. п. НПФ будут выплачивать 
 гарантийные взносы из собственных средств. 
Ставка выплат составит 0,0125% от средней 
стоимости чистых активов по ИПК. ЦБ по своей 
воле может поднять ставку до 0,025%. Если же 
фонд гарантирования ИПК сократится за год 
более чем в два раза, то тогда по предложе-
нию АСВ и решению регулятора взносы могут 
быть повышены до 0,6%, но не более чем 
на пять лет. Илья Усов

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А С Т А Р Е Й Ш Е Е  С Р О

Профессиональная ассоциация регистраторов, 
трансфер-агентов и депозитариев (ПАРТАД) — 
старейшее профессиональное объединение 
на финансовом рынке, созданное в 1994 году. 
С 1997 года является СРО регистраторов и де-
позитариев, с 2000-го — клиринговых организа-
ций, с 2003-го — специализированных депози-
тариев. В начале 2000-х годов пережила тяже-
лые времена из-за конфликта с тогдашним ре-
гулятором — Федеральной комиссией по цен-
ным бумагам. Противостояние чуть было не за-
кончилось лишением ПАРТАД статуса СРО, од-
нако в дальнейшем его удалось погасить, и ас-
социация осталась работать на рынке. В 2016 

году ассоциация получила статус аккредитован-
ной ЦБ СРО финансового рынка. В настоящий 
момент насчитывает 42 полноправных члена 
и семь ассоциированных. «Организации, явля-
ющиеся членами ПАРТАД, имеют реальную воз-
можность оказывать влияние на развитие и со-
вершенствование системы регулирования рын-
ка ценных бумаг. ПАРТАД инициирует совер-
шенствование законодательной и нормативной 
базы в интересах внедрения новых технологий, 
включая электронный документооборот, спо-
собствующих повышению надежности учетной 
системы»,— указывается на сайте ассоциации. 
Мария Сарычева
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В 2018 году у коллекторских 
агентств находились в работе 
долги на сумму почти 800 млрд 
руб. При этом, несмотря на то 
что эффективность их взыска-
ния остается не очень высокой, 
коллекторы постепенно увели-
чивают этот показатель как по 
агентской схеме, так и по цес-
сии. В основном сделать это по-
зволяет перевод все большей 
доли долгов на судебную 
 стадию взыскания.

Национальная ассоциация про-
фессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) подвела итоги ра-
боты коллекторского рынка за 2018 
год. За отчетный период банки по 
агентской схеме передали коллекто-
рам в работу 6,4 млн долгов на сумму 
505 млрд руб. (первичное размеще-
ние), что на 29% больше, чем в 2017 
году. Объем закрытых сделок по цес-
сии составил 293 млрд руб., увели-
чившись за год на 5%. При этом бан-
ки выставляли на продажу долги на 
470 млрд руб., на треть больше, чем 
годом ранее, однако весь объем реа-
лизовать не удалось: коллекторов не 
устроили цены (см. „Ъ“ от 7 февраля).

Как отмечают коллекторы, в рам-
ках работы по агентскому взыска-
нию третий год подряд снижается 
контактность должников. В 2018 го-
ду пообщаться с взыскателем выра-
зили желание лишь 19,3% заемщи-
ков, тогда как в 2017 году на контакт 
шли 26%, а в 2016 году — 31,3%. Из-
за этого в прошлом году снизилось 
число граждан, которые пообещали 
заплатить по долгу (до 17,1%) и в по-
следующем выполнили свое обеща-
ние (до 26,5%). Тем не менее коллек-
торы повысили эффективность взы-
скания по таким долгам. По первич-
ному размещению рост в 2017 году 
составил 42%, до 2,27% от портфеля, 
а в 2018 году — 12%, до 2,54% от пор-
тфеля. По словам представителя Фи-
нансового агентства по сбору пла-
тежей Александра Морозова, судеб-
ные механизмы и их автоматизация 
все чаще используются профессио-
нальными агентствами, «отсюда и 
рост эффективности даже при низ-
кой контактности».

Банкиры поясняют, что перед 
тем, как передавать в суд или про-
давать долг, банк зачастую подклю-
чает коллекторское агентство как 
дополнительный инструмент в об-
щении с должником. «С точки зре-
ния абсолютной цифры данная эф-
фективность взыскания выглядит 
не такой большой,— говорит зам-
пред правления ОТП-банка Сергей 
Капустин.— Но в коллекторские 
агентства традиционно передают-
ся долги, имеющие низкую вероят-
ность взыскания, с которыми бан-
ки уже пытались работать самосто-
ятельно». По его словам, практика 
показывает, что у одного проблем-
ного заемщика обычно несколько 
долгов в разных банках, которые 
могут быть в работе у агентства, что 
уже позволило ему наладить ком-
муникацию с должником. По мне-
нию президента НАПКА Эльмана 
Мехтиева, говоря о том, какую сум-
му удалось вернуть, важно прини-
мать в расчет, сколько это стоило и 
есть ли в итоге прибыль. «Сейчас 
вернуть 1 руб. кредитору коллек-
торскому агентству стоит в сред-
нем около 10 коп., банк потратит на 
это в разы большую сумму»,— пояс-
няет он. Кроме того, в случае агент-
ского взыскания перед коллектора-
ми в ряде случаев стоит задача не 
взыскать все деньги, а вернуть за-
емщика в график платежей и пе-
редать его обратно в работу банка, 
 добавляет он.

Вместе с тем по цессионному 
портфелю с 2016 года должники ста-
ли более контактными — в прош-
лом году этот показатель достиг 
30%. Сдерживали свое обещание об 

оплате в 2018 году более половины 
должников. Тем не менее среднеме-
сячная эффективность взыскания в 
2018 году выросла лишь на 12%, до 
1,5% от портфеля. Повышение эф-
фективности взыскания по цессии 
участники рынка связывают с ро-
стом судебных взысканий (см. „Ъ“ 
от 26 февраля 2018 года). В ПКБ со-
общили, что в 2018 году агентство 
подавало в суд в 14 раз чаще, чем 
двумя годами ранее. «В текущем го-
ду количество подач прогнозируем 
на уровне 95% от всего портфеля»,— 
сообщили там. «Платежи по цесси-
онным портфелям растут прежде 
всего за счет инвестиций компаний 
в судебную стадию, что и позволит 
существенно сокращать сроки воз-
врата вложений в покупку портфе-
лей уже в 2019 году»,— заключает 
гендиректор агентства ЭОС Антон 
Дмитраков.

Однако средняя эффективность 
взыскания за год оказалась ниже 
средней цены цессионной сдел-
ки, которая выросла до 2,7% от сум-
мы долга. Впрочем, на окупаемость 
коллекторы могут выйти уже в этом 
году, поскольку эффективность взы-
скания к декабрю достигла 2,7%. 
По словам господина Дмитракова, 
«часть из того, с чем работает ком-
пания каждый месяц, это стабиль-
но платящие долговые кейсы, часть 
— новые портфели, часть — старые, 
по которым возобновили работу». 
Поэтому, по его словам, часть инве-
стиций, сделанных в календарном 
периоде, «может окупиться уже ме-
нее чем за год, тогда как другая оку-
пится через год или более».

Светлана Самусева

Коллекторы  
выходят на окупаемость
Эффективность взыскания долгов  
растет за счет судов
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Сервисы онлайн-продажи 
 би летов фиксируют рост сред-
него чека на полеты по России 
и по зарубежным направлени-
ям в майские праздники на 12–
15% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. 
По отдельным наиболее попу-
лярным направлениям зафик-
сирован рост на 33–45%. Экс-
перты связывают рост средней 
цены с ростом спроса на поле-
ты из-за увеличения количест-
ва выходных дней в начале мая 
и возможности взять дополни-
тельный отпуск.

Средний чек на полеты из Мо-
сквы по России и за рубеж в май-
ские праздники вырос на 11–16% по 
сравнению с началом мая 2018 го-
да, свидетельствуют данные он-
лайн-порталов по продаже билетов. 
По данным ScyScanner, средний 
чек по всем направлениям вырос 
на 14%. В Aviasales говорят о росте 
среднего чека на 25% по внутрен-
ним направлениям, с 7,15 тыс. руб. 
до 8,97 тыс. руб., рост на междуна-
родных линиях составил 13%, с 
27,9 тыс. руб. до 31,6 тыс. руб. В Tutu.
ru зафиксировали увеличение сред-
ней цены на 13%, с 14,09 тыс. руб. до 
15,93 тыс. руб., при этом цена на по-
леты по России выросла на 16%, за 
границу — на 11%. В OneTwoTrip ут-
верждают, что цена на внутренних 
линиях выросла на 15%. В целом по-
добный рост цен находится в рам-
ках тенденций начала года (см. „Ъ“ 
от 26 февраля).

Перевозки по отдельным, наибо-
лее популярным у отдыхающих на-
правлениям подорожали еще боль-
ше. Так, перелеты между Москвой и 
Петербургом в майские праздники 
подорожали на 38%, до 5,4 тыс. руб., 
утверждают в Aviasales. В SkyScanner 

оценивают рост в 11%, до 6,2 тыс. руб. 
В Biletix говорят, что перелет подоро-
жал на 16%, до 4,3 тыс. руб.

Средняя цена на билеты из Мо-
сквы в Сочи выросла на 45%, до 
8,08 тыс. руб., отмечают в Aviasales. В 
SkyScanner говорят о росте цены на 
15%, до 10,6 тыс. руб., в Biletix — на 
7%, до 9,2 тыс. руб. Перелет из Мо-
сквы в Симферополь и обратно подо-
рожал на 40%, до 8,9 тыс. руб., отме-
чают в Aviasales. В SkyScanner фикси-
руют рост на 8%, до 11,96 тыс. руб. В 
Biletix — на 23%, до 9 тыс. руб.

Цены на полеты по востребован-
ным международным маршрутам 
также выросли. Перелет из Москвы 
в Тбилиси и обратно подорожал на 
19%, до 16,6 тыс. руб., говорят в 
Aviasales. Данные SkyScanner гово-
рят об удорожании пролета на 12%, 
до 20,6 тыс. руб., Biletix — на 27%, до 
15 тыс. руб., Tutu.ru — на 15%, до 
21 тыс. руб. Перелет до Праги и 
обратно, по данным Aviasales, подо-
рожал на 25%, до 15,4 тыс. руб. По 
данным Tutu.ru, рост составил 28%, 
до  22  тыс .  руб .  По  данным 
OneTwoTrip, билеты на перевозку 
до столицы Чехии и обратно выро-
сли на 15%.

Помимо авиабилетов подорожа-
ли и цены туристических путевок. 
Согласно данным Travelata.ru, сей-
час средняя стоимость тура, про-
данного на майские праздники за 
границу, составляет 85 тыс. руб. По 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года показатель вы-
рос на 23%. Наиболее популярным 
направлением стала Турция: по 
данным Travelata.ru, на страну при-
ходится 57% бронирований. Орга-
низованные поездки по России на 
майские праздники пока выбрали 
лишь 2% путешественников. Сред-
няя стоимость проданного тура со-

ставляет 37 тыс. руб., это на 19% 
больше, чем годом ранее.

В OneTwoTrip связали рост цен на 
пролет с рекордно длинными празд-
никами: «Между выходными вкли-
ниваются только три рабочих дня. 
Такие продолжительные выходные 
стимулируют к путешествиям, и 
спрос на поездки сильно возрастает, 
даже несмотря на постоянно меняю-
щийся курс». В «Аэрофлоте» подчер-
кивают, что ключевую роль в увели-
чении среднего чека сыграл рост чи-
сла праздничных дней: «В 2019 году 
по сравнению с прошлым годом от-
мечается кардинальная разница в 
календаре майских праздников, что 
предопределило значительный рост 
спроса на перевозки. „Аэрофлот“ 
проводит последовательную и сдер-
жанную ценовую политику».

Эксперт авиационной практики 
Bain & Company Сергей Зайцев пола-
гает, что рост среднего чека связан с 
удобным графиком праздников, по-
зволяющим ехать в отпуск почти на 
две недели. «Этот факт сам по себе мо-
жет объяснить увеличение цен, так 
как изменения цен на билеты проис-
ходят прежде всего из-за динамики 
спроса и предложения. Во-вторых, 
люди могут путешествовать по более 
далеким направлениям, куда билеты 
в среднем стоят дороже. Если в прош-
лом году рассматривали поездку на 
несколько дней, например в Турцию, 
то в этом году можно поехать на две 
недели в Таиланд»,— говорит экс-
перт. Он считает, что летом сущест-
венного роста цен на билеты не пред-
видится: «В июне-июле прошлого го-
да цены были уже довольно высоки-
ми из-за ЧМ по футболу. В этом году 
столь значительного спроса на авиа-
перевозки, скорее всего, не будет».

Герман Костринский,  
Александра Мерцалова

Авиабилеты пошли на взлет
Майские каникулы дорожают для путешественников

Госкорпорация «Ростех» пред-
ложила Минэкономики пере-
смотреть отзыв на проект по-
становления правительства 
об использовании интернет-
провайдерами только отечест-
венного оборудования для «за-
кона Яровой». Ранее Минэконо-
мики увидело в принудитель-
ном импортозамещении риски 
монополизма и роста цен. От-
сутствие поддержки отечест-
венных производителей тоже 
грозит монополизмом, но уже 
со стороны иностранных ком-
паний, предупреждают в «Рос-
техе».  Безопасность оборудова-
ния вряд ли получится гаран-
тировать вне зависимости 
от происхождения, скептич-
ны участники рынка связи.

«Ростех» попросил Минэкономи-
ки повторно рассмотреть разрабо-
танный Минкомсвязью проект по-
становления правительства, обязы-
вающий операторов и интернет-ком-
пании использовать только отечест-
венное оборудование для хранения 
голосовых и электронных сообще-
ний и СМС в рамках «закона Яро-
вой». Об этом говорится в письме за-
местителя гендиректора «Ростеха» 
Александра Назарова, отправлен-
ном 27 марта главе Минэкономики 
Максиму Орешкину (есть у „Ъ“).

О том, что, по мнению Минэконо-
мики, такое требование может за-
медлить реализацию закона и несет 
риски монополизма рынка и как 
следствие роста цен, „Ъ“ сообщал 14 
марта. Оно также не позволит обес-
печить информационную безопас-
ность в условиях санкций, так как 
требование использовать отечест-
венное оборудование распространя-
ется только на системные платы и 

корпусы, но не на такой ключевой 
элемент систем хранения данных 
(СХД), как жесткие диски, отмеча-
лось в отзыве Минэкономики.

Как отмечают в «Ростехе», в СХД 
используются накопители на жест-
ких дисках Seagate и HGST, которые 
«являются вторичным, легкозаменя-
емым и некритичным компонен-
том». Предлагаемые Минкомсвязью 
меры повысят информационную 
безопасность, так как предполагают 
«полный контроль производите-
лей—резидентов РФ над дизайном 
систем и программных средств», уве-
рены в «Ростехе». Идею Минэконо-
мики не распространять новые тре-
бования проекта на оборудование, 
закупленное до его вступления в си-
лу, в госкорпорации назвали «по су-
ти попустительством исключитель-
но в интересах зарубежных произво-
дителей СХД». «Отсутствие поддер-
жки (отечественных производите-
лей.— „Ъ“) приведет к монополиза-
ции создаваемого сегмента рынка 
СХД зарубежными производителя-
ми, при этом финансовые потоки от 
реализации „закона Яровой“ будут 
направлены за рубеж»,— предупре-
ждают в компании. Ограничения не 
приведут к росту затрат на реализа-
цию требований «закона Яровой» и к 
замедлению его исполнения, увере-
ны в «Ростехе». «В последние годы 
рынок СХД для задач СОРМ (систем 
оперативно-разыскных мероприя-
тий.— „Ъ“) стал намного прозрачнее 
за счет появления на нем крупных 
игроков»,— говорится в письме.

В Минэкономики письмо получи-
ли. «В конце марта было проведено 
согласительное совещание с Мин-
комсвязью, и часть замечаний была 
урегулирована»,— сообщили в ми-
нистерстве. В соответствии с регла-

ментом правительства, проект мо-
жет быть внесен в правительство с 
неурегулированными разногласия-
ми, напомнили в Минэкономики. В 
Минкомсвязи сообщили, что проект 
внесен в Минюст, который должен 
дать заключение для его направле-
ния в правительство.

Зарубежные компании сейчас ак-
тивны на рынке СХД, рассказал собе-
седник „Ъ“ на телекоммуникацион-
ном рынке, приводя в пример китай-
скую Huawei, которая, по его мне-
нию, «демпингует для получения 
контрактов». Другой источник „Ъ“ на 
телекоммуникационном рынке, на-
против, указывает, что «Ростех» «пы-
тается обеспечить безальтернатив-
ную продажу всем операторам свое-
го железа, например, под „закон Яро-
вой“, при этом накопители и контр-
оллеры в нем используются импорт-
ные». В этом случае требования ин-
формационной безопасности так же 
не могут быть обеспечены, как и при 
использовании зарубежных продук-
тов, резюмирует он.

Как сообщал „Ъ“ 8 апреля, «Ро-
стех», «Ростелеком» и «ИКС Холдинг» 
Антона Черепенникова создают 
альянс по разработке производства 
СХД для реализации «закона Яровой». 
В ходе сделки структура «Ростелеко-
ма» войдет в капитал компании «На-
циональные технологии», которая 
производит СХД «Купол» для «закона 
Яровой». Кроме того, СХД разрабаты-
вает и входящая в «ИКС Холдинг» 
компания Yadro. Представитель 
Yadro отметил, что компания сотруд-
ничает с производителями накопите-
лей Western Digital, Seagate и Toshiba. 
По его мнению, основной целью ре-
гулирования является стимулирова-
ние отечественных производителей.

Юлия Тишина

На жестких дисках  
скопились разногласия
«Ростех» не согласился с Минэкономики  
по поводу оборудования для «закона Яровой»

Растущий рынок фитнес-услуг 
привлекает в этот бизнес новых 
игроков. Основатели Росевро-
банка Илья Бродский и Андрей 
Суздальцев вместе с Иваном Сит-
никовым, партнером экс-супру-
ги главы «Роснефти» Игоря Сечи-
на Марины Сечиной, стали вла-
дельцами сети DDX в Москве. От-
личие проекта — ежемесячные 
платежи, что может стать преи-
муществом в условиях падения 
доходов россиян.

О новых собственниках сети фит-
нес-клубов DDX стало известно из 
данных ЕГРЮЛ. В феврале 2019 года 
владельцем операционной компа-
нии сети ООО «Дидиикс» стало ООО 
«Илон». Основной владелец этой ком-
пании с долей 55,2% — Иван Ситни-
ков, партнер экс-супруги главы 
«Роснефти» Игоря Сечина Марины Се-
чиной. Они, в частности, владеют 5% и 
25% соответственно в ООО «АДМ 
Спецрт», которое занимается строи-
тельством дата-центров, проектирует 
и автоматизирует производства. 
22,23% и 11,11% «Илона» принадлежат 
основателям Росевробанка (объеди-
нился с Совкомбанком в конце 2018 
года) Илье Бродскому и Андрею Суз-
дальцеву. Господин Бродский входит 
в наблюдательный совет и владеет 
1,9% акций Совкомбанка. Еще 5,5% в 
«Илоне» принадлежит бывшему топ-
менеджеру группы ПСН и «Росевроде-
велопмента» Олегу Михалеву. У генди-
ректора «Дидиикс» Натальи Штром-
бах 3,5% «Илона», остальной долей 

управляет Алексей Савкин. Ранее «Ди-
диикс» владела Юлия Дюкова.

DDX управляет залом площадью 
2,5 тыс. кв. м в московском торговом 
центре «ВиВа» в Бутово. На сайте сети 
говорится, что проект был создан в 
партнерстве с итальянским произво-
дителем спортивного оборудования 
TechnoGym, который предоставил 
более 200 тренажеров. Кроме того, в 
клубе есть зона спа площадью 
200 кв. м. Второй клуб DDX должен 
открыться в Красногорске. Среди 
ключевых отличий DDX — ежеме-
сячные платежи, то есть посетителям 
не надо приобретать годовые абоне-
менты. По собственным данным, по-
сещения стоят от 1,7 тыс. до 2,3 тыс. 
руб. в месяц. В дополнение необхо-
димо приобрести специальный бра-
слет стоимостью 3 тыс. руб., который 
действует вместо членской карты. Та-
ким образом, расходы на посещение 
DDX можно оценить до 30 тыс. руб. в 
год. Как сказано на сайте DDX, при 
тренировках используется облачная 
платформа MyWelnessCloud, кото-
рая позволяет анализировать и со-
хранять результаты.

В DDX отказались от комментари-
ев. Илья Бродский через представите-
ля подтвердил вхождение в капитал 
DDX. Это личные инвестиции банки-
ров, уточнил он. «DDX — молодой 
стартап, в котором мы выступаем в ро-
ли финансовых инвесторов. Мы вы-
соко оценили подход компании к ис-
пользованию цифровых технологий 
и проработку бизнес-модели»,— рас-

сказал он. Участвовать в оперативном 
управлении ни он, ни Андрей Суз-
дальцев не планируют. Сумму сделки 
и роль других совладельцев в проекте 
он оставил без комментариев. Свя-
заться с другими инвесторами DDX и 
Юлией Дюковой не удалось. 

Нижний ценовой сегмент, где сто-
имость годового посещения не пре-
вышает 30 тыс. руб.,— один из самых 
перспективных на рынке, считают в 
ИК «Фридом Финанс». Весь оборот 
российского рынка фитнес-услуг там 
оценивают в 130 млрд руб., ежегод-
ный прирост — в 5–8%. По словам ген-
директора «Infoline-Аналитики» Ми-
хаила Бурмистрова, для операторов 
фитнес-клубов более эффективна схе-
ма авансовых платежей, когда клиент 
покупает абонемент на длительный 
срок и постепенно его расходует. Но 
реальные доходы населения не рас-
тут, и в таких условиях схема помесяч-
ной оплаты может быть конкурент-
ным преимуществом, добавляет он. 
По данным Росстата, в 2018 году ре-
альные доходы населения сократи-
лись на 0,2%. В первом квартале 2019 
года они упали на 2,3% год к году. 

Инвестиции в DDX — не первый 
выход на этот рынок фитнес-услуг но-
вых игроков в последнее время. Ра-
нее стало известно, что экс-гендирек-
тор розничной сети «Ростелекома» 
Арвидас Алутис за два года планиру-
ет создать в России сеть из 20 фитнес-
центров Arvy с залами для сквоша 
(см. „Ъ“ от 22 марта). 

Елизавета Макарова

Банкиры займутся спортом
Основатели Росевробанка инвестировали  
в сеть фитнес-клубов

Программа льготного кредитова-
ния работает в основном в легковом 
сегменте, а после введения ограни-
чения на стоимость автомобиля в 
1 млн руб. коммерческий транспорт 
практически выпал из нее, поясняет 
источник „Ъ“ на авторынке. За время 
действия программ в 2019 году 
(март—апрель) по ним было прода-
но свыше 5 тыс. автомобилей Kia — 
почти четверть от всех реализован-
ных в России моделей Rio, сообщили 
„Ъ“ в автоконцерне. В Hyundai гово-
рят, что на льготные программы 
приходится примерно половина вы-
данных автокредитов.

Программы «Первый автомобиль» 
и «Семейный автомобиль» показыва-
ют свою высокую эффективность, го-
ворит главный управляющий дирек-
тор Совкомбанка Андрей Спиваков. 
При запуске программ господдержки 
розничные продажи в кредит автомо-
билей, попадающих под условия, вы-
росли в среднем на 20%, поясняет он. 
ВТБ в марте—апреле выдал более 
5 тыс. автокредитов с господдержкой 

(33% от всех автокредитов) на сумму 
2,3 млрд руб. Глава департамента ав-
токредитования Русфинанс Банка На-
талья Русова говорит, что госпрограм-
мы стали ключевым драйвером спро-
са на рынке автокредитования в пер-
вом полугодии. Она отмечает, что со-
кращение бюджета программы в три 
раза в 2019 году и снижение стоимо-
сти автомобиля существенно ограни-
чили выбор моделей и снизили объ-
ем льготных автокредитов. Источни-
ки „Ъ“ на рынке говорят, что в сред-
нем у крупных банков льготные про-
граммы составляют около 10% в об-
щем объеме автокредитов. В «Уралси-
бе» „Ъ“ сказали, что госпрограммы 
пользовались у населения популяр-
ностью за счет реальной возможно-
сти получить скидку на автомобиль, 
среди заемщиков банка наиболее во-
стребованной была программа «Се-
мейный автомобиль». 41–43% льгот-
ных сделок приходится на Lada, под-
считали в банке, при этом лидеры 
продаж в рамках стандартных про-
грамм — иностранные бренды.

Ведение реестра получателей суб-
сидий на основании отбора логич-

но, полагает Наталья Русова, но та-
кой подход может отразиться на 
участниках, имеющих низкую долю 
на рынке: они просто не смогут 
участвовать в распределении субси-
дий. Источник „Ъ“ на рынке добав-
ляет, что это не должно затруднить 
вход новых игроков на рынок авто-
кредитования.

Изменения приведут к тому, что 
участие в программах будет инте-
ресно только банкам, у которых есть 
партнерские выдачи по бюджетным 
автомобилям, говорит Сергей Уда-
лов из «Автостата», и на рынке в ито-
ге останутся только ключевые игро-
ки. При этом на покупателе это ска-
заться не должно, полагает он: кли-
енты будут ограничены в выборе 
банков, но это будут игроки, на до-
лю которых и так приходится основ-
ная часть таких кредитов. Дмитрий 
Бабанский из SBS Consulting отмеча-
ет, что по льготным автокредитам 
изначально ограничен уровень 
ставки, что не должно привести к ее 
росту при сужении числа банков-
участников.

Ольга Никитина

Автокредиты  
по льготному конкурсу

январь февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

● 31,142

38,0

40,4

42,8

45,2

47,6

50,0тыс. руб. / тонна ● 46,425

0,01%
50

56

62

68

74

80$ / баррель    ● 73,90

3,65%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов

0,00%
1,40

1,48

1,56

1,64

1,72

тыс. пунктов

0,44%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

1,21%

● 1,769тыс. пунктов ● 6,451

38,0 50,0 50,0 80,0 4,0 7,0 1,4 1,8

● 7,307
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деловые новости

январь февраль мартмартмарт апрель апрельапрельапрель апрельмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

3,0

3,3

3,6

3,9

4,2

4,5тыс. руб.    ● 3,675

16,0

18,8

21,6

24,4

27,2

30,0$ ● 28,26

2,70%
65

71

77

83

89

95руб. ● 91,10

2,73%
290

310

330

350

370

390руб.

0,00

0,52

1,04

1,56

2,08

2,60

0,76%0,11% 1,27%

● 371,00$ ● 1,75

3,0 4,5 16,0 30,0 65,0 95,0 290,0 390,00,0 2,6

Агентства, специализирующи-
еся на онлайн-рекламе, стали 
теснить традиционных лиде-
ров в рейтинге крупнейших по-
купателей рекламы, следует из 
ежегодного рейтинга Adindex. 
На результаты повлияло в том 
числе изменение методики 
подсчета, в которой начал учи-
тываться сегмент performance-
маркетинга. Лидер на этом 
рынке сменится уже по итогам 
2019 года, прогнозируют экс-
перты: Starcom после потери 
клиентов в лице «Вымпелко-
ма», Mars и Coca-Cola может 
уступить по размеру бюджетов 
агентству Media Instinct.

По итогам 2018 года 20% рынка ре-
кламных агентств России заняли две 
компании — Starcom (входит в Publi-
cis Groupe) и Media Instinct (OMD OM 
Group), которые консолидировали 
4,6% всего рынка рекламы в СМИ, 
следует из ежегодного рейтинга, со-
ставленного для „Ъ“ Adindex. В ис-
следование вошли 87 компаний, за-
нимающихся закупкой рекламы хо-
тя бы в одном из пяти медиа, где есть 
независимый мониторинг: на ТВ, ра-
дио, в прессе, наружной рекламе и 
интернете. Совокупно эти компании 
разместили рекламы на 263,12 млрд 
руб., или 47% всех медиабюджетов.

В 2019 году ситуация на рынке из-
менится, указывает составитель рей-
тинга Ирина Пустовит: Starcom, ве-
роятно, уступит лидерство Media 
Instinct. В 2019 году Starcom лиши-
лось сразу трех крупных клиентов. 
Так, Mars и Coca-Cola передали свои 
бюджеты, оцениваемые в 2018 году в 
3,31 млрд руб. и 2,73 млрд руб. соот-
ветственно, в агентство MediaCom 
(входит в GroupM). Последнее зани-
мает лишь 16-е место в рейтинге по 
итогам 2018 года. Из его потерь са-
мая существенная пока — фармацев-
тическая GlaxoSmithKline (3,16 млрд 
руб. в 2018 году), которая с 2019 года 
перешла на обслуживание в Zenith.

Лишилось Starcom и контракта с 
оператором «Вымпелком» (5,33 млрд 
руб. в 2018 году), который теперь бу-
дет обслуживаться в Havas Media (вхо-
дит в АДВ). Помимо этого, Havas Me-
dia в конце 2018 года выиграло круп-
ный тендер на закупки телерекламы 
для ритейлера «М.Видео—Эльдора-

до». Бюджет этой группы в 2018 году 
оценивался в 2,17 млрд руб. 

Компенсировать эти потери 
Starcom сможет лишь частично: в 
2019 году к нему перешел McDonald’s 
(2,88 млрд руб. в 2018 году), который 
до того более 15 лет на всех рынках 
обслуживался в OMD Optimum 
Media. При этом Publicis Groupe на 
2019 год лишилась и еще одного 
крупного клента: из ее агентства 
Spark Foundry (15-е место в рейтинге) 
в Dentsu Aegis Network Russia пере-
шел бюджет Mondelez International 
(2,06 млрд руб. в 2018 году).

Как сообщал „Ъ“ 17 апреля, пу-
бликуя рейтинг рекламодателей, в 
этом году методика подсчетов изме-
нилась: Adindex впервые оценил 
сегмент performance-маркетинга, 
то есть закупки интернет-рекламы с 
оплатой за результат. В этот сегмент 
входят контекстная реклама, pro-
grammatic (закупка через онлайн-
аукционы) и лидогенерация (оплата 
за действия пользователей, привле-
ченных на сайт компании партне-
рами). Его учет привел к переоценке 
крупнейших российских рекламо-
дателей: на первых строчках рей-

тинга FMCG-производителей сме-
нили сотовые операторы, делаю-
щие большую ставку на интернет-
рекламу.

Уточнение интернет-бюджетов от-
разилось на раскладе сил и на агент-
ском рынке: третье место вернула се-
бе Dentsu Aegis Network Russia (см. 
таблицу) — крупнейшая группа в ин-
тернете, в составе которой четыре 
digital-агентства. Первое и второе ме-
ста сохранили OMD OM Group и 
Publicis Groupe соответственно.

Рейтинг показывает позиции 
агентств и групп на рынке по стан-
дартным медиа, которые поддаются 
мониторингу, но задачи клиентов 
уже нельзя решать традиционными 
способами, отмечает главный опе-
рационный директор Dentsu Aegis 
Network Russia Александр Захаров: 
агентства эволюционируют в сторо-
ну технологических партнеров и 
бизнес-консультантов. Вице-прези-
дент по развитию бизнеса OMD OM 
Group Ольга Барская относит к плю-
сам рейтинга Adindex устоявшуюся 
методологию подсчета по офлайн-
медиа и совершенствование он-
лайн-методики. «Если же говорить о 
зонах, требующих доработок, то в 
первую очередь это привязка бюд-
жетов агентств к юридическим ли-
цам, которая в нашем случае некор-
ректно отражает реальность»,— ука-
зывает она.

В целом же в последние годы 
большинство крупных компаний-
рекламодателей наращивают бюд-
жеты все медленнее, а бюджеты но-
вых категорий, малых и средних 
компаний растут стремительно, как 
и их доля в рекламных расходах, до-
бавляет директор по инвестициям 
Publicis Media Екатерина Алексеева. 
Еще одна причина снижения доли 
крупнейших агентств — специфика 
оценки бюджетов, считает она: круп-
ные агентства и рекламодатели дела-
ют много проектов, которые не учи-
тываются в рейтинге.

Не все крупные агентства в прин-
ципе сотрудничают с Adindex в под-
готовке рейтинга: так, в Media 
Direction Group (шестое место среди 
групп) отмечают, что не согласны с 
закрытостью методологии и состава 
экспертов.

Анна Афанасьева

Starcom испытывает жажду
На рынке рекламных агентств может смениться лидер

По словам гендиректора DSM 
Group Сергея Шуляка, снижение 
роста продаж препаратов в марте 
2019 года связано со смещением се-
зонной заболеваемости гриппом и 
ОРВИ. Традиционно пик заболевае-
мости и продаж соответствующих 
лекарств приходился на март, но в 
этом году эпидемия была в январе, 
отмечает он. Это подтверждается 
аналогичным отчетом DSM Group 
за январь нынешнего года, соглас-
но которому продажи в том месяце 
по сравнению с январем 2018 года 
увеличились на 7,9%. В то же время, 
по словам господина Шуляка, уро-
вень заболеваемости в целом сни-
зился — это связано с увеличением 
охвата населения вакцинацией 
против гриппа и ОРВИ. 

Ранее глава Роспотребнадзора Ан-
на Попова заявляла, что заболевае-
мость гриппом в 2018 году снизи-
лась на 24,5%, ОРВИ — на 5%. По ин-
формации ведомства, вакцинацию 
против гриппа прошли более 70 млн 
человек, или 49% населения России. 
Во вторник в Росздравнадзоре и Рос-
потребнадзоре не ответили на за-
просы „Ъ“. 

В эпидемиологическом сезоне 
2018/19 года единый поставщик На-
ционального календаря профилак-
тических прививок (НКПП) — «На-
цимбио» реализовал для всеобщей 
бесплатной программы вакцина-
ции более 62,3 млн доз вакцин для 
профилактики гриппа, что по-
чти на 4 млн доз больше, чем годом 
ранее (58,4 млн доз в сезоне 2017/18 
года), рассказали „Ъ“ в компании. 
Там подчеркнули, что это самый 

большой объем, переданный для 
реализации НКПП с 2006 года, ког-
да в России стартовала массовая им-
мунопрофилактика от гриппа. 
В компании также отмечают, что в 
сезоне 2019/20 года, согласно пла-
ну-графику закупок Минздрава, 
объем заказанных вакцин для НК-

ПП увеличится на 11% относитель-
но прошлого периода и составит 
69,3 млн доз.

В 2019 году власти начали жест-
кую политику, направленную на по-
вышение охвата населения вакцина-
цией. Так, в апреле первый замести-
тель главы Минздрава Татьяна Яков-
лева сообщила, что министерство го-
товит ряд законопроектов, запреща-
ющих распространение информа-
ции с призывами к отказу от вакци-
нации. За нарушение запрета будет 
предусмотрена ответственность, 
подчеркивала госпожа Яковлева. 

Мария Котова

Аптеки привили 
от гриппа
с1

Сбербанк и Rambler Group объя-
вили о договоренностях о сдел-
ке, в рамках которой интернет-
компания, по данным источни-
ков „Ъ“, получит около 11 млрд 
руб. Эти средства должны пойти 
на погашение кредита в банке 
«Траст» и развитие медиаакти-
вов, включая прежде всего он-
лайн-кинотеатр Okko. Инвести-
ция предполагает участие банка 
и в крупном офлайн-проекте 
Александра Мамута — реставра-
ции кинотеатра «Художествен-
ный», которая оценивается 
в 1,5 млрд руб.

Сбербанк и Rambler Group под-
писали обязывающие документы 
об условиях сделки, объявили сто-
роны вечером 23 апреля. Банк инве-
стирует в капитал Rambler Group по 
схеме cash-in. Размер инвестиций 
не раскрывается; источник „Ъ“, зна-
комый с деталями соглашения, го-
ворит, что речь идет о сумме около 
11 млрд руб. На эти деньги интер-
нет-компания погасит кредит в бан-
ке «Траст», который оценивался в 
несколько миллиардов рублей, а 
основная часть инвестиций пойдет 
на развитие онлайн-кинотеатра 
Okko и других медиаактивов.

Партнерство с Rambler Group до-
полнит экосистему Сбербанка про-
дуктами, обеспечивающими ежед-

невное вовлечение клиентов и су-
щественно повышающими их ло-
яльность, сказано в сообщении 
компаний. «Мы рады обогатить эко-
систему Сбербанка уникальным со-
четанием кино, контента, новостей 
и других сервисов»,— заявил пре-
зидент Сбербанка Герман Греф.

Доля Сбербанка в Rambler Group 
составит 46,5%, доли текущих акци-
онеров — A&NN Александра Маму-
та и Era Capital Екатерины Лапши-
ной — 46,5% и 7% соответственно. 
Ранее Era Capital внесла в Rambler 
онлайн-кинотеатр Okko в обмен на 
долю в объединенной компании. 
Киносети «Синема Парк» и «Форму-
ла кино», принадлежащие A&NN и 
Era Capital, не войдут в периметр 
сделки. Кадровых изменений в 
Rambler Group не планируется, за-

верил вице-президент Сбербанка, 
директор по развитию экосистемы 
SberX Марк Завадский.

Сделка также предполагает учас-
тие Сбербанка в проекте рекон-
струкции кинотеатра «Художествен-
ный», рассказал „Ъ“ источник, знако-
мый с деталями проекта. Марк Завад-
ский подтвердил, что «Художествен-
ный» — один из активов, который 
вошел в сделку, но подчеркнул, что 
его реконструкцией будет занимать-
ся Rambler Group.

«Художественный» — самый ста-
рый в Москве кинотеатр, который за-
крыт уже пять лет. В декабре 2016 го-
да ГБУ «Москино» предоставило ки-
нотеатр в аренду A&NN до конца 
2036 года. Александр Мамут обязал-
ся отреставрировать кинотеатр, его 
партнерами в проекте стали Роман 
Абрамович и холдинг «Открытие». 
Но проект затянулся: подрядчик по-
ка успел вывезти строительный му-
сор и подготовить проект реставра-
ции. Год назад мэрия согласилась 
продлить срок реставрации до 31 де-
кабря 2020 года. В апреле 2019 года 
«Открытие» вышло из АО «Художест-
венный», на которое заключен дого-
вор аренды,— в нем у холдинга было 
33,3%. Кто получит эту долю, в 
Rambler не говорят.

«В интересах города как можно 
быстрее открыть кинотеатр для 

зрителей — для этого его и переда-
ли в аренду частному инвестору. К 
сожалению, на сегодняшний день 
реставрационные работы в „Худо-
жественном“ не начались. И хотя 
инвестор не уложился в первона-
чальные сроки с открытием киноте-
атра в 2018 году, мы рассчитываем, 
что обязательства по завершению 
работ в 2020 году будут исполне-
ны»,— сообщила „Ъ“ гендиректор 
«Москино» Светлана Максимченко.

Стратегия развития «Художест-
венного» предусматривает его 
превращение в главную кинопре-
мьерную площадку страны, доба-
вил член управляющего комитета 
Rambler Рафаэль Абрамян. Помимо 
прочего кинотеатр станет площад-
кой для премьерных показов про-
ектов, в которых Rambler Group бу-
дет выступать как сопродюсер и ко-
торые будет эксклюзивно показы-
вать Okko. Кинотеатр продолжит 
работать под названием «Художест-
венный», но Rambler планирует 
«гармонично интегрировать к это-
му названию бренд Okko». «Такая 
связка будет работать на повыше-
ние узнаваемости Okko и на пози-
ционирование его как кинотеатра, 
отличающегося широким эксклю-
зивным контентом»,— надеется го-
сподин Абрамян.

Анна Афанасьева

Rambler Group сдали в банк
Сбербанк договорился  
об инвестициях в интернет-компанию

Собственник одного из круп-
нейших российских торгцент-
ров «Галерея» — американский 
фонд недвижимости Morgan 
Stanley обсуждает продажу объ-
екта Сбербанку. Стоимость сдел-
ки оценивается в 70–80 млрд 
руб.— в долларах это пример-
но столько же, сколько фонд 
в 2012 году потратил на покуп-
ку объекта у казахстанской 
Meridian Capital. 

 Претендентом на покупку петер-
бургского торгцентра «Галерея» (об-
щая площадь — 192 тыс. кв. м, 
арендная — более 90 тыс. кв. м) на 
Лиговском проспекте рядом с Мос-
ковским вокзалом оказался Сбер-
банк, рассказали два источника „Ъ“ 
на рынке коммерческой недвижи-
мости. С 2012 года объектом владеет 
фонд недвижимости Morgan Stanley 
(MSREF VII), сформированный спе-
циально под покупку «Галереи». В 
Сбербанке отказались от коммента-
риев. В Morgan Stanley не ответили 
на запрос „Ъ“.

Сам Morgan Stanley приобрел 
торгцентр через год после его от-
крытия у казахстанской группы Me-
ridian Capital. Объем сделки соста-
вил $1,1 млрд, кредитором высту-
пал Сбербанк. Продажа стала круп-
нейшей на тот момент на россий-
ском рынке торговой недвижимо-
сти, хотя уже в 2013 году Morgan 
Stanley побил собственный рекорд, 
выкупив за $1,2 млрд торгцентр 
«Метрополис» на севере Москвы. 
Госбанк в свое время выдал $338 
млн и на строительство «Галереи»: 
общие инвестиции в этот проект 
оценивались в $500 млн. По дан-
ным Kartoteka.ru, Сбербанк в 2017 
году кредитовал управляющую 
компанию «Галереи» на $665,6 млн.

О том, что Morgan Stanley ищет 
покупателя на «Галерею», «Ведомо-
сти» писали весной 2018 года. В де-
кабре эта новость косвенно под-
твердилась сообщением Bloomb-
erg о реструктуризации Morgan 
Stanley в России: холдинг решил за-
крыть часть местных подразделе-
ний и перевести сотрудников в лон-
донский офис.

Как напоминает партнер Colliers 
International Станислав Бибик, 
Morgan Stanley может рассмотреть 
сокращение своего присутствия 
в России не только из-за геополити-
ческой ситуации и падения рубля, 

но и потому, что фонд создавался 
с семилетним горизонтом инвес-
тирования. Стоимость «Галереи» 
может достигать 80 млрд руб. 
($1,3 млрд, включая долговую на-
грузку), и со Сбербанком обсужда-
ется денежная сделка, предполага-
ет господин Бибик. 

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров считает ин-
терес Сбербанка к активу оправдан-
ным. В «Галерее» действительно ка-
чественные площади и высокий 
спрос со стороны арендаторов, поэ-
тому в течение следующих пяти—
семи лет дополнительные инвести-
ции в реконструкцию и обновле-
ние торгцентра не понадобятся. По 
мнению эксперта, интерес банка 
может подкрепляться и высокой 
посещаемостью «Галереи» при ми-
нимальной конкуренции: в послед-
нее время в Петербурге был ограни-
ченный ввод качественной торго-
вой недвижимости, поэтому «Гале-
рея» остается одним из лучших тор-
говых центров города. Если учесть, 
что Morgan Stanley покупал объект 
за $1,1 млрд, то цена 70–80 млрд 
вполне рыночная, соглашается го-
сподин Бурмистров. Он уверен, что 
«Галерея» сохранит свою высокую 
ликвидность и после окончания 
инвестиционного цикла Сбербанк 
выйдет из актива без убытков.

Инвестицию самого Morgan 
Stanley Станислав Бибик называет 
«очень удачной», но добавляет, что 
для нового инвестора срок окупае-
мости может составить до деся-
ти лет. «Галерея» — это трофейный 
актив для рынка, поэтому кроме 
Сбербанка он может заинтересо-
вать и другие компании с крупным 
портфелем коммерческой недви-
жимости, включая группу БИН, 
IKEA и «Авиапарк», считает госпо-
дин Бибик.

Впрочем, некоторые участники 
рынка скептически оценивают воз-
можность Сбербанка купить объ-
ект. Два консультанта рынка недви-
жимости заявили, что потенциаль-
ная сумма сделки слишком велика 
и найти покупателя, готового вы-
платить Morgan Stanley более $1 мл-
рд, будет сложно.

В 2017 году управляющая «Гале-
реей» строительная компания «Бриз» 
отчиталась о выручке 6,4 млрд руб. и 
чистой прибыли 3,5 млрд руб.

Елизавета Макарова

Сбербанк походит 
по «Галерее»
Госбанк хочет купить самый крупный 
торгцентр в Санкт-Петербурге 

Мы привили в этом году 
рекордное количество, 

мы такое  
не прививали никогда

— Анна Попова,
глава Роспотребнадзора,  

в феврале 2019 года, «РИА Новости»

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент Российского еврей-
ского конгресса Юрий Каннер:
— Уважаемый Год Семенович! Здоровья, удачи, 
любви, осуществления всех планов, какими бы 
грандиозными они ни были (а других у Вас, по-

моему, нет). Мало кому из ныне живущих уда-
лось так преобразить Москву, как Вам. При этом 
Вы остались верны и своей малой родине — зна-
менитой Красной Слободе, Азербайджану, тра-
дициям семьи и народа. Ваша мудрость и ще-

дрость — сами по себе народное достояние. 
Множество людей благодарны Вам и радуются 
Вашим успехам. Гордимся быть с Вами в одной 
команде.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
председателю совета директоров ЗАО «Киевская площадь» 
Году Нисанову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Крупнейшие в России рекламные группы
Место Место Группа и агентства Оборот в 2018 году 
в 2018 году в 2017 году в ее составе (млрд руб. с НДС)
1 1 OMD OM Group 55,46

  Media Instinct 24,93

  OMD Optimum Media 18,07

  Air 4,57

  OMD AMS 3,5

  Horizon 2,26

  Media Pulse 1,19

  Mediaplan 0,93

2 2 Publicis Media Russia 51,97

  Starcom 25,06

  Zenith 11,68

  Starlink 8,73

  Spark Foundry 5,56

  Blue 449 0,93

3 4 Dentsu Aegis Network Russia 40,35

  Carat 19,24

  Dentsu X 7,72

  Vizeum 7,17

  People & Screens 2,49

  Traffic Isobar 1,87

  iProspect 0,88

  Adactum 0,67

  All.Agency 0,25

  Isobar Moscow 0,064

4 3 АДВ 32,22

  Havas Media 12,24

  Initiative 11,8

  UM 2,79

  Maxima 2,44

  Arena Media 1,94

  Easy Media 1,59

  Mliner 0,44

  АДВ Digital 0,1

5 5 GroupM 21,68

  MindShare 8,59

  Wavemaker 7,83

  MediaCom 5,27

Источник: Adindex.   

24,8 миллиона 
пользователей
составила аудитория 
Ramble Group в России 
в феврале, по оценке 
Mediascope
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В Александринском театре 
при полном аншлаге прошел 
второй спектакль фестиваля 
Dance Open: Балет Дортмунда 
представил двухактную «Али
су» в постановке Мауро Бигон
цетти. Из Петербурга — Татьяна 
 Кузнецова.

 С амый известный итальян-
ский хореограф Мауро Бигонцет-
ти поставил «Алису» пять лет на-
зад в Штутгарте, а в прошлом го-
ду успешный спектакль перекоче-
вал в Дортмунд, труппой которо-
го с восточной мудростью уже пол-
тора десятка лет руководит китаец 
Син Пэн Ванг. Похоже, яркая, избы-
точная, суматошная и слегка попсо-
вая «Алиса» — его дань кассе, этакие 
школьные каникулы посреди уче-
ностей, политкорректностей и эк-
зистенциальностей современного 
балета. Все это хореограф Бигонцет-
ти просто не берет в голову, выши-
вая в густонаселенном спектакле 
собственные узоры по канве книги 
Льюиса Кэрролла.

Лучшее в его «Алисе» — музыка, 
сочиненная и исполненная вжи-

вую пятью итальянцами, будто вы-
прыгнувшими из фильмов Фелли-
ни. Взлохмаченный сумрачный му-
зыкант «на все руки» (преимущест-
венно аккордеонные) и четыре непо-
дражаемые немолодые певуньи с ди-

апазоном голосов от хриплого кон-
тральто до взвинченного сопрано 
играют и распевают с какой-то пер-
возданной искренностью всякие та-
рантеллы, пасодобли, баллады, дет-
ские считалки, старинные песен-
ки, перемежая этот поток народно-
го чувства механическим звучани-
ем музыкальной шкатулки, торже-
ственно установленной на авансце-
не вместе с диктующей мелодии пер-

фолентой. Сценограф и видеохудож-
ник Карло Черри, напротив, далек от 
народных корней: буйный видеоряд 
на заднике сцены обыгрывает мно-
жество художественных стилей — от 
архитектурного барокко до гламур-
ного дизайна современных особня-
ков, но Англии здесь нет и следа. Ни 
кроличьих нор, ни сельской идил-
лии, ни розового сада Королевы Чер-
вей — Алиса в этом спектакле носит-
ся преимущественно по лестницам 
и залам барочного дворца, то расцве-
тающего кровеносными сосудами 
зловещих виньеток, то выстуженно-
го льдистыми завитками решеток.

Поверх всего этого хореограф Би-
гонцетти ведет собственную тему, со-
чиняя балет о самоидентификации. 
Алис у него две: малышка (Сайака 
Вакита) — как бы «реальная» девоч-
ка, а также большая Алиса (Яна Не-
надович) — ее женская ипостась. Тут 
стоит сказать, что в сюжетных бале-
тах итальянца логика и связность по-
вествования обычно хромают. При-
думав ключ к постановке, Бигонцет-
ти-режиссер, как правило, не удосу-
живается выстроить «двери», кото-
рые собирается им открывать, а сле-
дует на поводу у Бигонцетти-хорео-
графа. В «Алисе» хореограф обнару-

жил, что с маленькой и легкой бале-
риной можно придумать тучу наво-
роченных поддержек. В итоге девоч-
ка Алиса в спектакле оказалась куда 
более активной и искушенной, чем 
ее «взрослая» ипостась, избиравшая 
партнеров с настороженностью и пе-
риодически обращавшая в зал мечта-
тельно-испытующий взор.

В принципе кэрролловская книга 
с ее нелинейной логикой и прихот-
ливыми сюжетными виражами по-
следовательному пересказу и не под-
дается. Но у Бигонцетти получается 
еще «страньше». Персонажи, назван-
ные «по Кэрроллу», как им вздумает-
ся, так себя и ведут. Кролик, напри-
мер, вооруженный дирижерской па-
лочкой, напоминает самого Кэррол-
ла, организующего все действо и от-
носящегося к Алисе-маленькой с лю-
бовью отнюдь не отцовской. Алису-
большую страстно опекает Шляп-
ник, отнюдь не безумный, а весьма 
целеустремленный и благообраз-
ный. Художница Хелена де Медей-
рос, одевшая всех в живописные 
лохмотья странствующих актеров, 
затруднила идентификацию персо-
нажей, так что трудно сказать, Гри-
фон или Гусеница в телесном трико 
с мягким гребнем на спине танцует 

соло, достойное какого-нибудь бара 
«Голубая устрица» — с зазывной под-
вижностью попки и чресел. Одна-
ко кто бы ни был этот обольститель, 
жертвой этих телесных пассов нео-
жиданно оказывается Алиса-малень-
кая, вцепляющаяся клещом в торс 
грифоно-гусеницы и не слезающая 
с него на протяжении всего адажио.

Дискретность рецензентско-
го описания соответствует само-
му спектаклю, представляющему 
собой растянутый трэш-дивертис-
мент, застрявший между экспози-
цией и началом действия. Впрочем, 
следуя кэрролловскому совету «Надо 
бежать со всех ног, чтобы оставаться 
на месте», в «Алисе» танцуют со всех 
ног — много, активно, по-эстрадно-
му броско, акробатически эффект-
но. Выглядит эта лексика старомод-
но, однако ровно такой представля-
ет себе современную хореографию 
большая часть российской публи-
ки. И надо отдать должное опытным 
отборщикам Dance Open: в выборе 
они не ошиблись. Аншлаг и пылкая 
долгая овация сделали «Алису» хи-
том фестиваля, в очередной раз под-
твердив истину кэрролловского на-
блюдения про реальность, которая 
у каждого своя.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

В пляс по кроличьей норе
«Алиса» на петербургском Dance Open

Под управлением французского дирижера Жан-Кристофа Спинози 
в Зале Чайковского прозвучал «Ринальдо» —  
одна из знаменитейших опер Георга Фридриха Генделя

В парижской Opera Bastille прош
ла премьера оперы  Шостаковича 
«Леди Макбет Мценского уезда» 
в постановке Кшиштофа Варли
ковского. Дирижировал Инго 
Метцмахер, партию Катерины 
Измайловой исполнила Аушри
не Стундите. Любовному безу
мию с трупным запахом внимал 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей  Тарханов.

 Поляк Кшиштоф Варли-
ковский и немец Инго Метцмахер за-
бывают о выхолощенной «Катерине 
Измайловой» и берут первую редак-
цию оперы с сексуальными шуточ-
ками (что в либретто, что в оркест-
ре) и нарочитой грубостью, которую 
публика 1930-х годов оценила сразу: 
газета «Правда» не зря гремела о том, 
что «„любовь“ размазана по всей опе-
ре в самой вульгарной форме».

Кто-кто, а Варликовский не боит-
ся любви в самой вульгарной фор-
ме, нарядив сцену мясокомбинатом 
и развесив по ее сторонам свиные 
туши. Купцы Измайловы у него вла-
деют не мельницей, а бойней. Здесь 
на разделочных столах работни-
ки насилуют Аксинью, здесь, на ви-
ду у запачканных кровью мясников 
встречает Катерина своего Сергея 
(чешский тенор Павел Чернох), кото-
рого режиссер вывел на сцену про-
винциальным соблазнителем в бе-
лой ковбойской шляпе. В первом ак-
те любовь рождается среди свинст-
ва, крови и кишок, так что хорошего 
и ждать нечего. Инго Метцмахер, ко-
торый великолепно провел оркестр 

через все трудности сюжета, сделав 
его одним из главных героев оперы, 
так и объяснял перед премьерой, 
что речь идет о событиях современ-
ных, понятных, и говорится о них 
без оперных украшений: «Это не та 
опера, где кого-то убивают, а он поет 
арию. Если он умер, так умер. Точка».

Точка поставлена сразу в начале, 
когда на медленной проекции мы 
видим двух женщин под водой. Ви-
део повторится в финальной сце-
не, самоубийства Катерины и убий-
ства Сонетки. Героиня и оскорбив-
шая ее соперница тонут, хоть и без 
натуральных всплесков. Тонут дол-
го и красиво. Видео на сцене — ча-
сто признание в недостатках сцено-
графии. Здесь архитектура действия 
безукоризненна: художник Малгожа-
та Щенсняк противопоставляет опе-
рационному залу бойни замкнутый 
объем Катерининой комнаты. Жен-
щина у себя дома, но заперта в клет-
ку. Где ей поставили стол, на который 
она уложит отравленного ею тирана-
свекра, кровать, на которой они с лю-
бовником задушат ее мужа,— пока 
постепенно в последнем «каторж-
ном» действии ее комната не превра-
тится в тюремный вагон.

Литовка Аушрине Стундите уже 
в третий раз выступает в главной ро-
ли. Она была Катериной у двух заме-
чательных режиссеров — в 2014-м 
у Каликсто Биейто и в 2016-м у Дмит-
рия Чернякова. В постановке Варли-
ковского она кажется не жертвой, 
не Катериной в темном царстве, 
а настоящей темной царицей. Даже 
в сексе она оседлает Сергея, она под-
аст в нужный момент поясок-удавку, 
попытается спасти от полиции, ког-
да тот замедлит с бегством. А потом 
ужаснется, когда любовник упрек-

нет ее в том, что она соблазнила его 
и довела до Сибири, и изменит ей 
с Сонеткой (меццо-сопрано из Бело-
руссии Оксана Волкова).

Аушрине Стундите играет жен-
щину, переходящую от капитуляции 
к бою, от ненависти к любви, играет 
так яростно, что во время одного из 
представлений поранилась ножом, 
обагрив сцену настоящей кровью. 
И если мы не понимаем сначала, лю-
бит ли она Сергея или мстит семье, 
которая ее купила, мы прозреваем, 
когда на каторжном этапе Катерина 
отдает Сергею последние чулки.

Британец Джон Дашак (Зиновий 
Борисович) тоже не в первый раз по-
ет в опере Шостаковича. Но у Дмит-
рия Чернякова (а также в постановке 
Римаса Туминаса в Большом в 2016 
году) он пел Сергея. Теперь же пара-
доксально сменил амплуа бруталь-
ного любовника на обманутого му-
жа, оттеняя игрой и вокалом Дмит-
рия Ульянова, который великолепно 
исполнил Бориса Тимофеевича.

Четыре акта: два в доме Измай-
ловых, третий — на кровавой свадь-
бе Катерины и в полицейском участ-
ке, четвертый — на этапе. Сцена с ко-
мическими и страшными мусорами 
(«Создан полицейский был во время 
оно...» — поет украинский бас Алек-
сандр Цымбалюк, который в треть-
ем акте замечательно исполнит пес-
ню Старого Каторжника) и пошлей-
шей свадебной церемонией цели-
ком придумана авторами оперы, 
чтобы не только обозначить «ужасы 
царской России», но быстрее связать 
конец с началом, наметить, как на-
чинает рушиться пара Сергея и Кате-
рины, и избежать убийства ребенка, 
на котором у Лескова и попадаются 
преступные любовники.

Варликовский и Щенсняк строят 
ее именно так — в других, кровавых 
тонах, в других декорациях — пока-
зывая в «трагедии-сатире» (определе-
ние Шостаковича) шоу с акробатами 
и черной стриптизеркой, с попом-
тамадой и пьяными гостями, крича-
щими «Горько!». Орудием рока оста-
ется Задрипанный Мужичонка (ав-
стриец тенор Вольфганг Аблингер-
Шперхаке у Варликовского не так уж 
и задрипан в своем блестящем ко-
стюме свадебного распорядителя) — 
искавший выпить, нашедший труп 
и приведший в действие полицей-
ский хор: «Скоро, скоро, скоро, ско-
ро, Чтобы не было укора... Живо, жи-
во, живо, живо… Там привидится по-
жива». Удивительный момент, когда 
жертва является на свадьбе убийц не 
зловещей тенью, а чудовищной во-
нью. Образец новой оперной драма-
тургии, который не зря так разозлил 
товарища Сталина: «Музыка, умыш-
ленно сделанная „шиворот-навыво-
рот„,— так, чтобы ничего не напоми-
нало классическую оперную музы-
ку, ничего не было общего с симфо-
ническими звучаниями, с простой, 
общедоступной музыкальной ре-
чью». После оваций, которыми в Па-
рижской опере проводили создате-
лей спектакля и певцов, стоит повто-
рить еще одну фразу из правдинско-
го разноса 1936 года: «„Леди Макбет“ 
имеет успех у буржуазной публики 
за границей». И откровенно этому 
порадоваться.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Сумбур, месть и музыка
«Леди Макбет Мценского уезда» в Парижской опере

Продолжается 41й Московский 
международный кинофести
валь. В основном конкурсе  
Россия представлена тремя 
фильмами в диапазоне от мейн
стрима до авторского кино. 
 Рассказывает Юлия Шагельман.

 Народное кино с человече-
ским лицом в нынешнем конкурсе, 
как и в прошлом году, представля-
ет фильм якутского производства — 
«Надо мною солнце не садится» дебю-
тантки в режиссуре Любови Борисо-
вой. Якутский кинематограф разви-
вается совершенно самостоятельно 
с начала 1990-х; в нулевые фильмы 
собственного производства начали 
уверенно лидировать в региональ-
ном прокате, затем на них обратили 
внимание международные фестива-
ли, а в 2018-м якутское кино наконец 
дошло до Москвы и покорило всех: 
картина Эдуарда Новикова «Царь-
птица» получила главную награду 
ММКФ и приз жюри ФИПРЕССИ.

«Надо мною солнце не садится» 
устроен гораздо проще, чем «Царь-
птица», и еще ближе к зрителю. Ал-
тан (дебютант Иван Константинов) — 
обычный городской подросток, кото-
рый не выпускает из рук смартфон 
и целыми днями сидит в интернете. 
На лето его отправляют поработать на 
звероферме отцовского друга, распо-
ложенной на берегу моря Лаптевых, 
где из всех благ цивилизации — толь-
ко спутниковый интернет. Но пусты-
ня оказывается обитаемой. Здесь жи-
вет одинокий старик Байбал (Степан 
Петров), который готовится к смерти 
и просит юношу похоронить его, ког-
да время придет. Сначала Алтан пуга-
ется, но постепенно старый и малый 
становятся друзьями, и каждый из 
них открывает другому новый мир.

Это сентиментальная (порой даже 
слишком) и наивная (местами черес-
чур) картина, но в ней есть неподдель-
ная искренность: в простой истории 
вдруг чувствуется дыхание вечности, 
а ютьюб и вай-фай не отменяют суще-
ствование духов. В морщинах на ли-
це удивительного актера Петрова схо-
дятся линии прошлого, настояще-
го и будущего, а в его глазах отража-
ется извечная связь этого мира и ка-
кого-то иного, больше и шире наше-
го. При этом «Надо мною солнце не са-
дится» — тот образец качественного 
мейнстрима, который говорит со зри-
телем на понятном языке, но не дер-
жит его за идиота, и которого так не 
хватает нашему кинематографу.

Увы, этого не скажешь о другой 
российской конкурсной ленте — 
«Эпидемия. Вонгозеро» Павла Кос-
томарова. Начать с того, что это и не 
фильм вовсе, а пара наскоро смон-
тированных эпизодов сериала, кото-
рый выйдет на платформе «ТНТ-пре-
мьер» в конце года. Практика вполне 
привычная для нашего кинопроката, 

но все-таки довольно удивительная 
для фестиваля категории А.

Костомаров называет свою карти-
ну приквелом к сериалу. На Москву 
нападает смертельный вирус, кото-
рый распространяется со страшной 
скоростью. Люди умирают, столица 
оцеплена военными, никакой внят-
ной информации нет, повсюду бан-
ды мародеров. Сергей (Кирилл Кяро) 
пытается бежать в глушь, в Карелию, 
взяв с собой нынешнюю и бывшую 
жену, сына от первого брака, пасынка 
с синдромом Аспергера, отца и сосе-
да с беременной супругой и дочерью-
подростком. Женские персонажи за-
няты исключительно тем, что скан-
дально выясняют отношения или ка-
призничают, несмотря на окружаю-
щий апокалипсис,— такая откровен-
ная мизогиния в наше время вызыва-
ет некоторую оторопь. Снято это все 
в залихватской манере, которую ав-
торы, видимо, считают модной и сов-
ременной, но напоминает она скорее 
видеоклипы начала 2000-х. Обрыва-
ется фильм, как положено эпизоду се-
риала, на полуслове, а затем в титрах 
коротко рассказывается содержание 
следующих серий, так что приквел 
получается тоже какой-то странный, 
со спойлерами и окончательно теря-
ет любую самостоятельную ценность.

Слот «серьезного авторского ки-
но» отечественного происхождения 
в конкурсе ММКФ занимает «Воскре-
сенье» Светланы Проскуриной, пыта-
ющееся совмещать злободневность 
содержания с нарочито артхаусной 
формой. Провинциальный чиновник 
(Алексей Вертков) получает аноним-
ную записку, которая гласит: «Скоро 
умрешь». Тень смерти, которая где-то 
рядом, но никак не наступит, витает 
над всеми персонажами и события-
ми картины. Любовница героя (Алек-
сандра Ребенок) выбрасывается с бал-
кона, но не погибает, а получает слож-

ный перелом. Его мать (Вера Аленто-
ва) давно и медленно умирает, при-
кованная к постели, пока сын за взят-
ку покупает для нее место на кладби-
ще. Деревья в старом парке уничтожа-
ют по его приказу, чтобы сделать, «как 
в Москве», модное пространство с ка-
фе и велодорожками.

Несмотря на приметы времени — 
конфликт власти с горожанами из-за 
парка, ксенофобский монолог шофе-
ра о «понаехавших»,— понятно, что 
режиссера больше интересуют веч-
ные русские вопросы. Не столько, 
впрочем, «Что делать?» и «Кто вино-
ват?», сколько «Русь, куда несешься 
ты?». Правда, в этом фильме она не не-
сется, а скорее ползет, потому что ав-
торскому фильму как бы положено 
быть медленным и тоскливым, с не-
пременными метаниями героя в вы-
соких травах под заунывную фортепи-
анную мелодию, снятыми ручной ка-
мерой. Что символизируют этот и про-
чие давно превратившиеся в клише 
приемы — жизнь, смерть, экзистен-
циальную тоску? Не дает ответа.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Незакатная 
злободневность
Российское кино в конкурсе 
Московского кинофестиваля

«Алиса» выглядит трэш 
дивертисментом, где,  
однако, танцуют много, 
 активно и поэстрадному 
броско  ФОТО BETTINA STOESS

«Надо мною солнце не садится» — 
 тот образец качественного мейнстрима, 
который говорит со зрителем на понят-
ном языке, но не держит его за идиота

Любовь Катерины  
(Аушрине Стундите) 
и  Сергея (Павел Чернох) 
рождается на скотобойне, 
среди свиных туш и крови 
ФОТО BERND UHLIG / 

OPERA NATIONAL DE PARIS
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Лидер чемпионата России  
петербургский «Зенит» в матче 25-го тура  
принимает московское «Динамо»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ФУТБОЛ

Иностранцам передвинут барьеры
Новый лимит на легионеров будет ограничивать их число  
не на поле, а в заявке команды
Одна из вечных тем рос
сийского футбола — тема  
лимита на легионеров — 
переживает всплеск ак
туальности. В ближайшее 
время должна быть приня
та новая формула лимита, 
которая вступит в силу че
рез сезон. Пока известно, 
что в чемпионате России, 
где до сих пор ограничи
валось количество ино
странцев на поле, будет 
иной «смысловой» под
ход — их лимитирование 
в заявках команд. Наибо
лее мягкий вариант может 
вызвать соблазн прирав
нять его к победе сторон
ников не сдерживаемой 
регламентом конкуренции 
между «своими» и «чужи
ми». От наиболее жестких 
вариантов веет победой 
поборников «протекцио
низма», и они сулят опре
деленные проблемы веду
щим клубам: некоторым 
до 2020 года придется 
избавиться от довольно 
большой группы легионе
ров в составе.

Инструмент  
для сборной
Одной из главных с точки 
зрения произведенного ре-
зонанса новостей послед-
них дней в российском фут-
боле была новость на самом 
деле относительная. Глава 
Российской премьер-лиги 
(РПЛ) Сергей Прядкин сооб-
щил, что с 2020 года, то есть 
через сезон, формат лимита 
на легионеров в высшем ди-
визионе будет другим. В на-
стоящий момент действует 
принцип, ограничивающий 
число иностранцев на поле: 
в составе одной команды их 
не может быть одновремен-
но больше шести. Через год 
формула «6+5» будет отмене-
на, РПЛ перейдет с лимити-
рования игроков на поле на 
их лимитирование в клуб-
ной заявке из 25 человек.

Относительная эта но-
вость потому, что вообще-то 
переход на заявочный прин-
цип именно в указанный 
Сергеем Прядкиным срок 
был заложен еще в приня-
том в 2017 году программ-
ном документе Российско-
го футбольного союза (РФС) 
«Стратегия-2030». В числе 
его основных авторов, по-
мимо руководившего тог-
да РФС Виталия Мутко, был 
Александр Дюков, сменив-
ший господина Мутко в пре-
зидентской должности в фев-
рале. Оснований думать, что 
о положениях, занесенных в 
стратегический документ, за-
будут, не было никаких. А ре-
зонанс, вызванный заявле-
нием Сергея Прядкина, сле-
дует, видимо, списать на осо-
бенность темы лимита. На 
протяжении уже более деся-
ти лет она почему-то воспри-
нимается отечественным 
футбольным сообществом 
удивительно близко к сер-
дцу и всегда вызывает жар-
кие дискуссии, а сам лимит 
позиционируется как важ-
ный инструмент, то ли помо-
гающий российскому фут-
болу двигаться вперед, то ли 
движение сдерживающий.

Его история довольно 
проста. До 2006 года никако-
го лимита в российском выс-
шем дивизионе фактически 

не существовало — он дейст-
вовал лишь в отношении иг-
роков, не являющихся основ-
ными в национальных сбор-
ных, проведших за них мало 
матчей. Для обладающих се-
рьезными бюджетами гран-
дов он никакого значения 
не имел. И в 2005 году был за-
фиксирован прецедент: «Ди-
намо» выставило на игру со-
став, целиком состоящий из 
иностранцев. Инициатором 
внедрения формулы «7+4» 
считается проводивший тог-
да «первый срок» в должно-
сти президента РФС Виталий 
Мутко. А объяснять необхо-
димость ограничений было 
принято прежде всего «ин-
тересами сборной» — необ-
ходимостью обеспечить пол-
ноценную практику россий-
ским футболистам, столкнув-
шимся с риском вытеснения 
иностранцами.

С тех пор лимит пережил 
три не то чтобы радикаль-
ные трансформации. В 2009 
года число иностранцев на 
поле уменьшилось до ше-
сти. В 2012-м вернулась фор-
мула «7+4», а в 2015-м планку 
вновь понизили до шести.

При этом споры по поводу 
его целесообразности и вида 
не утихали ни на сезон. Сфор-
мировались две точки зре-
ния. Первая отчаянно защи-
щала «здоровый протекцио-
низм», предсказывая еще бо-
лее страшный, чем обычно, 
дефицит своих пригодных 
для игры на уровне сборных 
кадров в случае существенно-
го смягчения или отмены ли-
мита. Вторая настаивала на 
живительной силе конкурен-
ции за попадание в основу, 
без которой российские фут-
болисты теряют класс, оста-
ваясь «искусственно востре-
бованным» товаром.

Дискуссии обострялись 
после топ-турниров. В аргу-
мент превращались резуль-

тат и игра сборной России, 
которые чаще всего были 
провальными, но не меша-
ли «протекционистам» и «ры-
ночникам» стоять на своем, 
требуя или усилить «эффект 
лимита», раз такой недоста-
точен, или отказаться от не-
го, раз получено которое уже 
по счету подтверждение, что 
ограничения не работают.

Дискуссии продолжаются 
и сейчас, пока рабочая груп-
па РПЛ трудится над пред-
ложением по поводу ново-
го формата лимита. Причем 
в них встречаются предло-
жения, идущие несколько 
вразрез с уже вроде бы чет-
ко обозначенным вектором. 
Так, бывший главный тре-
нер сборной России, депу-
тат Госдумы РФ Валерий Газ-
заев признался в разговоре 
с „Ъ“, что по-прежнему вы-
ступает за отмену лимита. На 
его взгляд, «ни одно из пред-
ложений не меняет сути сло-
жившейся ситуации, при 
которой отсутствует конку-
ренция между российски-
ми и иностранными игрока-
ми», а «российский клубный 
футбол показывал лучшие в 
истории результаты в пери-
од, когда лимита как таково-
го не было». В 2005 году ЦСКА 
выиграл Кубок UEFA, а в 2008-
м «Зенит» повторил достиже-
ние армейцев. При этом, как 
считает господин Газзаев, 
«интересы сборной России 
не только не пострадали, а, 
напротив, команда получила 
профессионально выросших 
футболистов именно потому, 
что они играли вместе с высо-
коклассными легионерами в 
своих клубах». Господин Газ-
заев обратил внимание на то, 
что «сейчас наши клубы в ев-
рокубках в лучшем случае до-
вольствуются первыми раун-
дами play-off».

А почетный президент 
РФС Вячеслав Колосков в 

разговоре с „Ъ“ заявил, что 
«хотя ограничения нужны, 
он бы вообще ушел от сло-
ва „лимит“». Его позиция за-
ключается в том, что «из 25 
человек в заявке 15 долж-
ны быть воспитанниками 
российских футбольных 
клубов, а из этих 15 трое — 
воспитанниками футболь-
ной системы региона, кото-
рый представляет клуб». «Бо-
лее того, я считаю, что если 
иностранный футболист по-
играл за российские клубы 
пять–семь лет, то и его сле-
дует считать воспитанником 
российского футбола и выво-
дить из-под ограничений»,— 
добавил господин Колосков.

Сигнал  
к расставанию
Впрочем, предположить, ку-
да вырулит история с новым 
лимитом, можно. Доволь-
но долго, еще до появления 
«Стратегии-2030», казалось, 
что за генеральную линию 
принята та, что разрешает 
держать в заявке десять ле-
гионеров, иными словами, 
теоретически разрешает по-
чти скопировать трюк «Ди-
намо» из 2005 года при усло-
вии, что все они здоровы и в 
тонусе. Но в РПЛ подтвержда-
ют, что ее рабочая группа из-
учает и куда более жесткие 
формулы: и «8+17», и даже 
«7+18». На их фоне уходящие 
в прошлое «6+5» с правом ме-
нять в матче иностранца на 
иностранца выглядят торже-
ством «либерализма».

Очевидно, что «большие» 
клубы за ограничения по-
мягче: мягкость не быва-
ет лишней, например, в ев-
рокубках, где ограничений 
нет вовсе. А президент само-
го «большого» — «Зенита» — 
Александр Медведев уже за-
явил, говоря о лимите, что 
«опрометчивые действия 
могут подкосить конкурен-

тоспособность наших клу-
бов в Европе». Очевидно, что 
многие функционеры, кото-
рые ближе к сборной,— за 
варианты пожестче. Тем бо-
лее что теперь у них есть та-
кой веский аргумент, какой 
прежде жизнь не дарила.

Для поклонников конку-
ренции более или менее за-
метным маяком долго был 
чемпионат Европы 2008 го-
да, обернувшийся для рос-
сийских футболистов не-
жданной бронзой: команда 
Гуса Хиддинка была составле-
на из игроков, созревших в те 
времена, когда о лимите еще 
не думали. Зато поклонни-
кам «импортозамещения» ма-
як посветил прошлым летом. 
Костяк впервые прорвав-
шейся в четвертьфинал чем-
пионата мира сборной Рос-
сии был сформирован из тех, 
кто если не созрел, то дозрел в 
эпоху ограничений. А возвра-
щение к формуле «6+5», меж-
ду прочим, случилось с при-
целом как раз на домашнее 
мировое первенство.

Анализируя ситуацию 
с лимитом, следует прини-
мать во внимание еще один 
нюанс. Что бы ни выработала 
рабочая группа РПЛ, проект 
лиги помимо РФС должно ут-
вердить Министерство спор-
та РФ: по закону головной 
спортивный орган устанав-
ливает подобные ограниче-
ния во всех лигах. Однажды, 
только добившись этих пол-
номочий, Минспорт ими вос-
пользовался. Премьер-лига в 
конце 2014 года приняла вос-
принятое на ура сторонника-
ми конкуренции решение о 
переходе на формулу «10+15» 
еще в конце 2014 года. Ис-
полком РФС его одобрил, но 
министерство в межсезонье 
зарубило инициативу, вос-
становив формат «6+5».

Источник „Ъ“, знакомый 
с процедурой выработки но-

вого лимита, уверенно пред-
сказал, что и в этом году вы-
бор будет «в пользу жестко-
го варианта». Он сослался на 
постановление состоявше-
гося в декабре прошлого го-
да исполкома РФС. В нем го-
ворится о введении начиная 
с 2020 года в чемпионате Рос-
сии лимита на легионеров, 
«устанавливаемого по мак-
симальному количеству та-
ких игроков в основной за-
явке команды футбольного 
клуба — семь или восемь». 
Собеседник „Ъ“ охарактери-
зовал постановление как «ру-
ководство к действию».

В случае если оно будет 
выполнено, свою кадровую 
политику в той или иной сте-
пени придется заметно кор-
ректировать более чем по-
ловине клубов, которые на 
данный момент выступают 
в РПЛ (см. справку). «Зениту» 
вообще понадобится сокра-
тить количество легионе-
ров почти наполовину. Раз-
умеется, сейчас в составе пе-
тербуржцев есть иностран-
цы, которых можно причи-
слить к «балласту»,— напри-
мер, аргентинец Матиас Кра-
невиттер, но таковых все-та-
ки меньшинство. И как это 
сокращение отразится на бо-
еспособности лидера чемпи-
оната России — непонятно.

ЦСКА, который в послед-
ние годы достаточно взве-
шенно относится к при-
глашению легионеров, по 
большому счету можно бу-
дет ничего не менять. То же 
самое относится к «Спарта-
ку», у которого явного пере-
избытка иностранцев не на-
блюдается. А вот «Локомо-
тиву» и нескольким серед-
някам — «Ростову», «Ахма-
ту», «Уралу» — придется пе-
реформатировать заявку.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти,  
Евгений Федяков

В случае принятия новой формулы лимита на легионеров «Зениту» (слева — украинец Ярослав Ракицкий,  
справа — серб Бранислав Иванович) придется избавиться от нескольких иностранцев в своей заявке  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Д О С Ь Е « З Е Н И Т »  —  Л И Д Е Р  П О  Л Е Г И О Н Е Р А М

В 24 турах чемпионата России 2018/19 годов на поле 
выходили 134 иностранных футболиста, которые 
на данный момент фигурируют в заявках клубов РПЛ.
«Зенит» (13 игроков): Бранислав Иванович (Сер-
бия), Луиш Нету (Португалия), Ярослав Ракицкий 
(Украина), Эмануэль Маммана, Эмилиано Ригони, 
Себастьян Дриусси, Матиас Краневиттер (все — Ар-
гентина), Роберт Мак (Словакия), Эрнани (Бразилия), 
Клаудио Маркизио (Италия), Вильмар Барриос 
(Колумбия), Кристиан Нобоа (Эквадор), Сердар 
Азмун (Иран).
«Ростов» (12 игроков): Рагнар Сигурдссон, Бьорн Си-
гурдарсон (оба — Исландия), Мацей Вилюш (Польша), 
Деннис Хаджикадунич (Швеция), Миха Мевля (Слове-
ния), Александр Гацкан (Молдавия), Роман Еременко 
(Финляндия), Ивелин Попов (Болгария), Тимофей 
Калачев (Белоруссия), Матиас Норманн (Норвегия), 
Элдор Шомуродов (Узбекистан), Бактиер Зайнутдинов 
(Казахстан).
«Ахмат» (11 игроков): Милад Мохаммади (Иран), 
Винкер Анхель (Венесуэла), Родолфу, Лима, Рава-
нелли (все — Бразилия), Зоран Нижич (Хорватия), 

Бернард Бериша (Косово), Одисе Роши, Беким Балай 
(Албания), Дамьян Шиманьски (Польша), Аблай Мбенг 
(Сенегал).
«Локомотив» (11 игроков): Соломон Кверквелия 
(Грузия), Ведран Чорлука (Хорватия), Бенедикт Хёведес 
(Германия), Брайан Идову (Нигерия), Борис Ротенберг 
(Финляндия), Тарас Михалик (Украина), Гжегош Крыхо-
вяк, Мацей Рыбус (оба — Польша), Мануэл Фернандеш, 
Эдер (оба — Португалия), Джефферсон Фарфан (Перу).
«Урал» (11 игроков): Грегор Балажиц (Словения), 
Вараздат Ароян (Армения), Денис Поляков (Белорус-
сия), Стефан Страннберг (Норвегия), Доминик Динга 
(Сербия), Николай Димитров (Болгария), Отман Эль-
Кабир (Нидерланды), Денис Кулаков (Украина), Петрюс 
Бумаль (Камерун), Марко Араторе (Швейцария), Эрик 
Бикфалви (Румыния).
«Уфа» (10 игроков): Йонуц Неделчару (Румыния), 
Джемал Табидзе (Грузия), Иван Пауревич (Хорватия), 
Кэтэлин Карп (Молдавия), Ондржей Ванек (Чехия), 
Оливье Тилль (Люксембург), Веролюб Салатич 
(Швейцария), Силвестр Игбун (Нигерия), Ловро Бизяк, 
Андрес Вомбегар (оба — Словения).

«Арсенал» (9 игроков): Гиа Григалава (Грузия), Абдул 
Кадири (Гана), Виктор Альварес (Испания), Бакари 
Коне (Буркина-Фасо), Георгий Костадинов, Михаил 
Александров (оба — Болгария), Лука Джорджевич 
(Черногория), Эванс Кангва (Замбия), Огнен Ожего-
вич (Сербия).
«Краснодар» (9 игроков): Александр Мартыно-
вич (Белоруссия), Урош Спаич (Сербия), Кристиан 
Рамирес (Эквадор), Йон Гудни Фьолусон (Норвегия), 
Виктор Классон, Кристофер Олссон (оба — Швеция), 
Вандерсон (Бразилия), Маурисио Перейра (Уругвай), 
Шарль Каборе (Буркина-Фасо).
«Спартак» (9 игроков): Сальваторе Боккетти 
(Италия), Айртон, Фернанду, Луиз Адриано (все — 
Бразилия), Самюэль Жиго (Франция), Софьян Ханни 
(Алжир), Зе Луиш (Кабо-Верде), Лоренсо Мельгарехо 
(Парагвай), Сильванус Нимели (Либерия).
«Крылья Советов» (8 игроков): Агустин Рохель 
(Уругвай), Виталий Денисов (Узбекистан), Паул Антон 
(Румыния), Джано Ананидзе (Грузия), Мохаммед Рабиу 
(Гана), Сергей Корниленко (Белоруссия), Рамиль Шей-
даев (Азербайджан), Ваня Вучичевич (Сербия).

ЦСКА (8 игроков): Родригу Бекао (Бразилия), Хердур 
Магнуссон, Арнор Сигурдссон (оба — Исландия), Ни-
кола Влашич, Кристиян Бистрович (оба — Хорватия), 
Яка Бийол (Словения), Такума Нисимура (Япония), 
Абель Эрнандес (Уругвай).
«Оренбург» (7 игроков): Силвие Бегич, Даниэл 
Мишкич (оба — Хорватия), Михаил Сиваков (Бело-
руссия), Вадим Афонин (Узбекистан), Денис Попович 
(Словения), Рикарду Алвеш (Португалия), Джордже 
Деспотович (Сербия).
«Динамо» (6 игроков): Тони Шуньич (Босния и Герце-
говина), Себастьян Хольмен (Швеция), Федор Черных 
(Литва), Абдул Азиз Тетте (Гана), Самба Соу (Сенегал), 
Мигел Кардозу (Португалия).
«Енисей» (5 игроков): Валерий Кичин (Киргизия), 
Бабакар Сарр (Сенегал), Олег Данченко (Украина), 
Фегор Огуде (Нигерия), Артур Саркисов (Армения).
«Анжи» (3 игрока): Гаэль Ондуа (Камерун), 
Андрес Понсе (Венесуэла), Хуан Эдуардо Лескано 
(Аргентина).
«Рубин» (2 игрока): Филип Уремович (Хорватия), 
Реза Шекари (Иран).

Алексей Доспехов,
обозреватель 

правила  
игры

В эпоху, когда в стране тренд на им-
портозамещение, объяснить без-
вредность самого мягкого из предла-
гаемых вариантов нового футбольно-
го лимита на легионеров не так про-
сто. «10+15» — эта формула может да-
же показаться настолько мягкой, что 
в сравнении с действующей сейчас, 
с шестью иностранцами на поле, вы-
глядит издевательством над модой 
на протекционизм. Между тем спо-
соб показать, что «10+15» — вовсе не 
так страшно, существует. Причем, что 
забавнее всего, именно с «протекци-
онистских» позиций, с позиций че-
ловека, стремящегося любой ценой 
обеспечить качественную подготов-
ку и игровую практику в серьезной 
команде доморощенному игроку и 
любой ценой через это укрепить на-
циональную сборную. Надо лишь 
представить себя на месте менедже-
ра клуба, обладающего приличным 
бюджетом. Таких в России все-таки 
пока больше, чем нищих.

Так вот, о чем думает менеджер с 
бюджетом, открывающим дорогу на 
зарубежный рынок, в условиях ны-
нешнего лимита? О том, что хоро-
шо бы приобрести на этом гораздо 
более емком, чем внутренний, рын-
ке сильных футболистов, а лучше не 
просто сильных, а таких, на которых 
игра строится и держится. Он начи-
нает прикидывать, кто нужен. Без-
условно, забивающий форвард. Без-
условно, диспетчер, ведущий игру. 
Безусловно, опорный полузащит-

ник — куда нынче без цепкого опор-
ника? Безусловно, крепкий как ска-
ла центральный защитник. Вернее, 
так — два центральных защитника, 
будет только надежнее. Да, кстати, и 
в центр полузащиты тоже ведь не по-
мешает добавить кого-нибудь, раз уж 
цели поставлены серьезные…

А бюджет еще не исчерпан. И 
лимит позволяет покупать еще, не 
особенно зацикливаясь на цифре 
«шесть». В конце концов, неизбежна, 
учитывая плотный календарь, рота-
ция, нужно думать о равноценных 
заменах и по ходу матчей, и между 
ними. И кого покупать? Равноцен-
ная замена — это скорее замена по 
позиции. То есть опять форвард-бом-
бардир, диспетчер, бультерьер-опор-
ник, защитник для важнейшей зоны 
в обороне… А если все сложилось, 
то зачем вообще натаскивать в этих 
амплуа своих?

В реальности эта стратегия не всег-
да срабатывает на сто процентов. Но 
факт, что каждое появление в рос-
сийском футболе умелого отечест-
венного нападающего, плеймейкера 
со светлой головой, опорника, кото-
рый хорош и в отборе, и в распасов-
ке, превратилось в последнее время 
в большое событие. И факт, что успех 
сборной на прошлогоднем чемпио-
нате мира во многом зависел от того, 
согласится ли вернуться в нее 38-лет-
ний центральный защитник, собира-
ющийся вот-вот сообщить о заверше-
нии карьеры, потому что рядом с ним 
по классу никто не стоит. Сергей Иг-
нашевич согласился.

Формула «10+15» позволяет выста-
вить на отдельные матчи «иностран-
ный» состав. Но что она точно не по-
зволяет и клубам с шикарными транс-
ферными бюджетами — так это не 
иметь для иностранцев, в том числе 
на ключевых, «дефицитных» позици-
ях, адекватной российской подмены. 
Она как раз заставляет натаскивать 
на них своих. Клуб, этим не занимаю-
щийся, обречен получать громадные 
пробоины всегда, когда легионер не-
здоров или не в тонусе. Минус форму-
лы «6+5» сохраняет разве что выбор 
схемы, когда вся десятка иностранцев 
целиком — специалисты по исполне-
нию тех самых стержневых ролей. Но 
что-то тяжело представить амбициоз-
ную команду, избегающую соблазна 
скроить основу таким образом, чтобы 
сильнейшие — неважно, какой наци-
ональности — не сидели на лавке, а 
участвовали в игре с первых минут.

Способ показать,  
что «10+15» — вовсе 
не так страшно,  
существует. Причем 
именно с «протекци-
онистских» позиций
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